
Владислав Куликов

С
удебная система под-
вела итоги работы за 
первые шесть меся-
цев этого года. Ис-
следование судебной 
статистики показы-
вает: шансы подсу-
д и м о го  о стат ь с я 
юридически неви-

новным возросли. По историче-
ским меркам — возросли резко. 
Количество обвинительных при-
говоров снизилось, и такая тен-
денция продолжается второе де-
сятилетие. Более того: россий-
ские судьи намного реже многих 
своих западных коллег отправ-
ляют человека в тюрьму. Поэто-
му тюремное население в нашей 
стране постоянно снижается. 
Эксперты Ассоциации юристов 
России, изучившие судебную 
статистику, подчеркивают: ни-
каких особо карательных укло-
нов в числах и цифрах правосу-
дия не замечено.

Согласно судебной статисти-
ке, количество осужденных со-
кратилось с 1 миллиона 177 ты-
сяч лиц в 1999 году до 578,8 ты-
сячи лиц в прошлом году, а чис-
ленность лиц, в отношении кото-
рых уголовные дела прекраще-
ны судами, за этот период воз-
росло с 2 процентов до 20 про-
центов. Это значит, что каждый 
пятый подсудимый уходит из 
зала без судимости. Формально 
его биография чиста. 

Сегодня часто приходится 
слышать рассуждения о том, что, 
мол, в России низкий процент 
оправдательных приговоров. 
Поэтому якобы с нашим право-
судием что-то не так. Однако 
данный вывод в лучшем случае 
можно назвать скоропалитель-
ным.

«Изучая судебную статисти-
ку, следует учитывать, что уго-
ловное судопроизводство яв-
ляется сложной процедурой, ко-
торая не сводится к вынесению 
приговора», — подчеркивает 
член Ассоциации юристов Рос-
сии Мария Спиридонова.

Еще недавно, если измерять 
в историческом масштабе, шан-
сы человека на скамье подсуди-
мых избежать обвинительного 
приговора были практически 
минимальны. А обвинительный 
приговор почти гарантированно 
означал тюрьму. Но времена, как 
видим, меняются.

Более того, на фоне других 
стран наша судебная система 
действительно выглядит отнюдь 
не кровожадной. Цифры не дадут 
соврать.

Эксперты Ассоциации юри-
стов России проанализировали 
судебную статистику западных 
стран и пришли к неожиданному 

выводу: количество оправда-
тельных приговоров в так назы-
ваемом цивилизованном мире 
снижается и сегодня составляет 
считаные проценты. Однако дан-
ный факт не влияет на авторитет 
правосудия в западных странах.

В интернете опубликована 
официальная отчетность стати-
стической службы Европейско-
го союза (Евростат). Так, по дан-
ным Евростата, суды Чешской 
Республики, Финляндии и Фран-
ции вынесли по 4 процента 
оправдательных приговоров, 
суды Болгарии — 2,5 процента, 
суды Венгрии — 3 процента, суды 

Эстонии — 0,6 процента, а суды 
Латвии — 0,8 процента оправда-
тельных приговоров.

Согласно сведениям Мини-
стерства юстиции Японии, чис-
ло оправдательных приговоров 
в этом государстве составляет 
менее 0,1 процента (104 оправ-
дательных приговора на 320 ты-
сяч подсудимых). Таким об-
разом, возникает логичный во-
прос: стоит ли измерять каче-
ство правосудия процентом 
оправдательных приговоров? 
Или гражданам Японии пора 
бить тревогу по поводу жестоко-
сти судов? Тем более что по неко-

торым данным японские тюрь-
мы будут пострашнее наших.

Цифры требуют уважения 
и вдумчивого подхода, только то-
гда они расскажут многое. 
Например, надо учитывать, что 
в отличие от российского уголов-
но-процессуального права в ФРГ 
оправдательный приговор выно-
сится не только при невиновно-
сти подсудимого, но и в том слу-
чае, если признанный виновным 
подсудимый освобождается от 
уголовной ответственности по 
реабилитирующим или нереаби-
литирующим основаниям. 

К числу последних относится, 
допустим, истечение сроков дав-
ности. Если с момента преступ-
ления прошло слишком много, 
дело могут прекратить. Но у нас 
дело просто закроют, а в Герма-
нии будет оправдательный при-
говор, улучшающий статистику.

Аналогичные немецким по-
ложения содержатся, например, 
в статье 283 УПК Французской 
Республики. А в Италии суд вы-
носит оправдательный приговор 

также в случае признания подсу-
димого невменяемым. Таким об-
разом, поясняют эксперты, при 
освобождении гражданина от 
уголовной ответственности 
в ФРГ, Франции и Италии выно-
сится оправдательный приговор. 
Любые основания прекращения 
уголовного дела рассматрива-
ются как равноценные, ведь все 
они ведут к одному и тому же ис-
ходу — освобождению обвиняе-
мого от уголовной ответственно-
сти. Поэтому формально там 
процент оправдательных приго-
воров действительно высок. На 
деле же, он вполне сравним 
с российским. 

Нетрудно заметить, что чис-
ленность лиц, в отношении кото-
рых уголовные дела прекраще-
ны судами в РФ — 20 процентов — 
не просто сопоставим с показа-
телями других государств, но 
и превышает их. Тем не менее 
в СМИ иногда появляются вы-
сказывания о том, что россий-
ские суды выносят недостаточно 
оправдательных приговоров. Но 

сколько приговоров было бы до-
статочно?

«Постановка вопроса о «до-
статочности» или «недоста-
точности» той или иной катего-
рии судебных актов противоре-
чит правовой природе и назна-
чению правосудия, которое со-
стоит в вынесении законного 
и обоснованного судебного 
 решения, а не в выполнении не-
коего «плана» по количеству 
оправдательных или обвини-
тельных приговоров, — говорит 
Мария Спиридонова. — В этой 
связи в юридической доктрине 
иностранных государств отсут-
ствуют исследования, посвя-
щенные вопросу о том, доста-
точно ли суды выносят оправда-
тельных или обвинительных 
приго воров». Более того, про-
должает она, «достаточность» 
или «недостаточность» количе-
ства оправдательных пригово-
ров — это субъективный крите-
рий, который каждый 
эксперт оценивает 
 по-своему. 

Гран-при Шукшинского 
кинофестиваля
взял якутский фильм
«Не хороните меня 
без Ивана»

ПРАВО В России снизилось количество обвинительных приговоров

Суд в оправдание

Роман Маркелов

Б
анк России увеличил клю-
чевую ставку и увеличил 
ее заметно сильнее, чем 

ожида ли практически все 
прогнозисты. Показатель повы-
шен сразу на один процентный 
пункт: с 7,5% до 8,5% годовых. 
Это означает не равнозначное, 
но заметное повышение ставок 
по всем банковским продук-
там: как по вкладам, так и по 
кредитам.

ЦБ, по сути, весь прошлый 
месяц анонсировал повышение 
ставки и свое обещание выпол-
нил  — учитывая,  что боль-
шинство финансовых аналити-
ков ожидали повышения на 0,25 
или максимум на 0,5 процент-
ного пункта, пожалуй, даже 
и перевыполнил. Поводов к по-
вышению ставки оказалось сра-
зу несколько. «За последние ме-

сяцы произошли важные изме-
нения в экономике. Первое — за-
вершение восстановительной 
фазы экономического роста, ак-
тивизация потребительского 
спроса и обострение дефицита 
рабочей силы. Второе — ускоре-
ние текущих темпов инфляции, 
в том числе в ее устойчивых 
компонентах. Третье — ослабле-
ние рубля. Четвертое — повыше-
ние инфляционных ожиданий. 
Это потребовало начать уже-

сточение денежно-кредитной 
политики»,   —  пояснила на 
пресс-конференции глава Банка 
России Эльвира Набиуллина.

ЦБ занимается таргетирова-
нием инфляции: то есть делает 
все, чтобы рост цен (он всегда 
неизбежен, вопрос в размере) 
был предсказуемым, это важно 
для экономики. По прогнозу ЦБ, 
в 2023 году инфляция составит 
5—6,5%, а в 2024 году вернется 
к цели ЦБ, эта цель — 4%.

По словам Набиуллиной, ме-
сячные темпы роста цен с по-
правкой на сезонность продол-
жают ускоряться, и большая 
часть показателей устойчивой 
инфляции — выше 4% в пересче-
те на год. Увеличение инфляци-
онного давления, по мнению 
ЦБ, связано со спросом, это 
спрос и госсектора, и общий 
(например, связанный с вну-
тренним туризмом). 

При этом, по словам Набиул-
линой, новые повышения клю-
чевой ставки весьма возможны. 
«Если вы посмотрите на наш 
прогноз ключевой ставки, то по 
нижней границе, возможно, что 
и нынешнее повышение будет 
достаточным, но, на наш взгляд, 
более вероятным является по-
вышение ставки на следующих 
заседаниях», — рас-
сказала глава Банка 
 России.

ФИНАНСЫ Банк России резко повысил ключевую ставку. 
Впереди — рост ставок по вкладам и кредитам

Разрешите одолжить

КИНО

На фото: родные обнимают Игоря Рогожина, героя публикаций «РГ». Ему поставили в вину расчистку сельской дороги для трех сел. Верховный суд Мордовии отменил обвинительный приговор 
и вернул дело прокурору. Формально: оправдательного приговора нет. Но фактически человек оправдан.

А К Ц Е Н Т

Число граждан, чьи уголовные дела
прекращены судами, возросло с 2 процен-
тов до 20 процентов. Каждый пятый под-
судимый уходит из зала без судимости 

А К Ц Е Н Т

Ослабление рубля в начале лета 
стало важным, но не основным 
фактором в повышении ключевой 
ставки сразу на один процент

Георгий Бовт:
Грозит ли голод 
из-за развала
зерновой сделки?

«Маяковский» в «Ленкоме» — 
спектакль
нового главрежа
Алексея
Франдетти

30 лет назад
в результате денежной 
реформы бумажным рублям 
и миллионам их обладателей 
был вынесен приговор

Лионель Месси
показал свой класс
в первом же матче
за «Интер» Майами 
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ДУМА Обладатели 
востребованных 
в регионах профессий 
бесплатно получат землю

Привязка 
к местности

Татьяна Замахина

Российские регионы получат право устанавливать 
перечень профессий, дающий их представителям пра-
во на безвозмездное получение земли. Такой закон, ко-
торый позволит бороться с дефицитом кадров на ме-
стах, приняла Госдума.

Землю будут сначала бесплатно давать в пользова-
ние — с последующим оформлением в собственность. 
Принять такие меры предложили законодатели Каре-
лии, в Госдуме коллег поддержали.

Согласно документу, раздаче будут подлежать зе-
мельные участки, находящиеся в государственной или 
муниципальной собственности. Представители про-
фессий из утвержденного списка смогут получать их 
для индивидуального жилищного строительства или 
ведения личного подсобного хозяйства.

Отметим, что в безвозмездное пользование землю 
будут давать на срок не более шести лет. Если человек 
использует участок по целевому назначению, земля 
затем переходит в его собственность.

Нововведение направлено на решение проблемы 
нехватки рабочих в небольших городах и поселениях, 
пояснил глава Комитета Госдумы по вопросам 
собственности, земельным и имущественным 
отношениям Сергей Гаврилов.

РЕСУРСЫ Россия может 
обеспечить чистым литием 
себя и другие страны

Редкости 
земные

Светлана Задера,
Сергей Тихонов

Россия планирует полностью перейти на самообеспе-
чение своих производств редкими и редкоземельными 
металлами, включая литий — самый важный металл 
для новой экономики. Его наша страна собирается 
еще и экспортировать, а также добывать в совместных 
проектах в других странах. 

Вице-премьер — глава минпромторга Денис Манту-
ров заявил, что к 2025 году Россия перестанет импор-
тировать литий, добывая весь необходимый его объем 
для внутреннего потребления на своей территории. 
А к 2030 году наша страна своей добычей хочет полно-
стью закрыть потребности во всех редкоземельных 
и редких металлах 

Потребность России в литии — 8—9 тыс. тонн в год, 
причем ранее весь этот объем импортировался из 
стран так называемого литиевого треугольника — 
 Аргентины, Чили, Боливии. В 2022 году Арген-
тина и Чили полностью прекратили свои по-
ставки в нашу страну. 

ЗАНЯТОСТЬ Уволиться 
с работы при отмене 
удаленки готовы 
40% сотрудников

Предпочли 
удалиться

Ирина Жандарова

Принять решение об увольнении при отмене удаленки 
или гибридного графика готовы 40% сотрудников. 
Об этом свидетельствуют данные опроса, проведенно-
го Superjob специально для «Российской газеты».

При этом готовых выйти в офис совсем немногим 
меньше — 37% опрошенных, остальные затруднились 
ответить на вопрос. Среди сотрудников, которые ско-
рее готовы уволиться, чем выйти на работу в офис, 
больше всего IT-специалистов, менеджеров среднего 
звена, линейных руководителей в сфере продаж и ме-
неджеров по работе с клиентами. Также неохотно вы-
ходят в офис администраторы сайтов и интернет-мага-
зинов.

Негативно идею выйти в офис воспринимают со-
трудники, проживающие далеко от него. К примеру, 
HR-аналитик сослалась на то, что тратить на дорогу 
в этом случае придется 1,5 часа, при этом работа мо-
жет быть выполнена удаленно. Другой сотрудник — 
программист С++ сообщил, что офис находится 
в 3 с лишним тысячах километров от его нынешнего 
места жительства, и к переезду он не готов. «Сотрудни-
ки уже перестроились на новый формат, многие даже 
сменили место жительства, и не все оказались 
готовы менять все еще раз», — говорит Дмит-
рий Дударев, директор по персоналу КРОС.
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Австралийский доллар  61,2356
Азербайджанский манат  53,1674
Армянский драм**  23,3866
Белорусский рубль  29,9406
Болгарский лев  51,7459

Бразильский реал  18,8753
Венгерский форинт**  26,4221
Вон Республики Корея***  70,4259
Вьетнамский донг****  38,0823
Гонконгский доллар  11,5833

Грузинский лари  35,1787
Датская крона  13,5829
Дирхам ОАЭ  24,6078
Доллар США  90,3846
Евро  100,6562

Египетский фунт*  29,2534
Индийская рупия* 11,0088
Индонезийская рупия****  60,2926
Казахстанский тенге**  20,3574
Канадский доллар  68,6239

Катарский риал  24,8309
Киргизский сом*  10,2862
Китайский юань  12,5784
Молдавский лей*  51,5291
Новозеландский доллар  56,2373

Новый туркменский манат  25,8242
Норвежская крона*  89,9949
Польский злотый  22,5578
Румынский лей  20,3688
СДР  122,1141

Сербский динар**  85,9134
Сингапурский доллар  68,1222
Таджикский сомони*  82,7774
Таиландский бат*  26,3645
Турецкая лира*  33,5852

Узбекский сум****  77,9649
Украинская гривна*  24,5935
Фунт стерлингов  116,1532
Чешская крона*  42,2378
Шведская крона*  87,2699

Швейцарский франк  104,4426
Южноафриканский рэнд*  50,3367
Японская иена**  64,5604
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин предостерег Запад
от втягивания новых стран в конфликт на Украине

Опасная игра
Валентина Егорова, 
Виктория Ильина

П
ольско-литовско-укра-
инское соединение могут 
использовать для оккупа-

ции Украины, заявил президент 
России Владимир Путин. Угроза 
возникает и для белорусских зе-
мель. Агрессию против Минска 
Москва сочтет нападением на 
свою территорию, ответ будет 
соответствующим, предупре-
дил он.

На оперативном совещании 
с постоянными членами Сове-
та безопасности РФ в пятницу 
глава Службы внешней развед-
ки (СВР) Сергей Нарышкин до-
ложил, что у польского руко-
водства усиливается настрой 
на то, чтобы вести контроль на 
западных территориях Украи-
ны, западных областях, путем 
размещения там своих войск. 
«Такой шаг как один из вари-
антов планируется оформить 
как исполнение союзнических 
обязательств в рамках поль-
ско-литовско-украинской ини-
циативы в сфере безопасно-
сти — это так называемый Лю-
блинский треугольник», — по-
яснил он, добавив, что «за эти-
ми довольно опасными плана-
ми польского руководства надо 
внимательно следить».

«Эта информация появилась 
уже и в европейской, в частно-
сти во французской, прессе», — 
отреагировал глава государства 
и предложил остановиться на 
теме подробнее.

«Появившиеся сообщения 
в прессе о планах создания не-
коего так называемого поль-
ско-литовско-украинского со-
единения: то есть речь идет не 
о каком-то сборище наемников, 
их достаточно там, и они уни-

чтожаются, а именно регуляр-
ном, сколоченном, оснащенном 
воинском соединении, которое 
планируется использовать для 
действий на территории Украи-
ны, в том числе для якобы обес-
печения безопасности совре-
менной Западной Украины. А по 
сути, если называть вещи свои-
ми именами — для последующей 
оккупации этих территорий», — 
сказал Путин.

Глава государства также 
предупредил о последствиях 
действий Запада, который пы-
тается втянуть новые страны 
в конфликт на Украине. «Скажу 
одно — это очень опасная игра, 
и авторам подобных планов 
стоит задуматься о последстви-
ях», — сказал Путин. Он призвал 
главу СВР внимательно следить 
за развитием событий.

По мнению президента Рос-
сии, польские лидеры рассчи-
тывают под «натовским зонти-
ком» сформировать некую коа-
лицию и впрямую вмешаться 
в конфликт на Украине, «чтобы 
затем оторвать себе кусок по-
жирнее, вернуть себе, как они 
считают, свои исторические тер-
ритории — сегодняшнюю Запад-
ную Украину». Он напомнил, 
что Польша получила себе много 
западных земель благодаря по-
зиции Иосифа Сталина, и отме-

тил, что если Варшава об этом 
забыла, то Россия напомнит.

Киевский режим же готов на 
любые жертвы ради своей без-
опасности, интересы народа 
Украины его не волнуют, счи-
тает Владимир Путин. «Они бу-
дут торговать всем — и людьми, 
и землей», — полагает прези-
дент РФ. Глава государства срав-
нил нынешние власти Украи-
ны с их предшественниками, 

которые в 1920 году в обмен на 
военную поддержку отдавали 
Польше земли Галиции и Запад-
ной Волыни.

«Такие предатели и сегодня 
готовы «открыть ворота» для за-
рубежных хозяев и в очередной 
раз продать Украину», — доба-
вил он.

В этой ситуации возникает 
угроза и для Союзного государ-
ства, полагает Путин. «Хоро-
шо известно, что мечтают они 
(Польша, Литва. — Прим. «РГ») 
и о белорусских землях», — 
заявил он.

«Но что касается Белорус-
сии, то это часть Союзного го-
сударства, развязывание агрес-
сии против Белоруссии будет 
означать агрессию против Рос-
сийской Федерации. На это мы 
будем отвечать всеми имеющи-
мися у нас средствами», — преду-
предил Владимир Путин.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин и Александр Лукашенко 
обсудили вопросы экономики и безопасности

Одно Отечество

Валентина Егорова

Э
кономика,  общие 
планы развития, без-
опасность и защи-
та своих рубежей — 
эти темы обсуди-
ли вчера в Констан-
тиновском д вор-
це в Стрельне под 
Санкт-Петербургом 

президент России Владимир Пу-
тин и его белорусский коллега 
Александр Лукашенко. Сегодня 
лидеры продолжат диалог, глава 
Российского государства внес 
коррективы в свой рабочий гра-
фик, чтобы рассмотреть все во-
просы не спеша и обстоятель-
но. Тем более что встреча не но-
сит экстренного характера, о ее 
проведении Москва и Минск до-
говорились полгода назад.

Рабочий день президентов 
начался в Константиновском 
дворце. «В начале беседы я бы 
хотел отметить, что все наши 
планы реализуются, причем 
даже лучшими темпами, чем 
мы с вами ожидали», — заявил 
Владимир Путин. Он отметил 
хорошее состояние экономик 
России и Беларуси — обе пока-

жут рост по итогам года. «Рас-
тет товарооборот. По разным 
данным он немножко разный, 
по нашим данным, если в долла-
ровом эквиваленте говорить — 
где-то 43,7 [миллиарда], по бе-
лорусской статистике — почти 
45, — указал российский ли-
дер. — Так что все у нас движется 
как минимум, скромно скажем, 
удовлетворительно».

Александр Лукашенко счита-
ет, что здесь есть над чем рабо-
тать. «Я бы хотел попросить вас 
еще раз, чтоб наши правитель-
ства продумали какой-то план 
экономический», — сказал он 
и пояснил, что суть этого пла-
на — опора на собственные силы. 
«Надо выстроить план разви-
тия нашего Отечества, как я го-

ворю, два государства — одно 
Отечество», — подчеркнул он.

Затем президенты перешли 
к еще одной теме, которую пла-
нировали обсудить заранее, — 
безопасности. Александр Лука-
шенко поблагодарил коллегу за 
слова, сказанные двумя днями 
ранее на совещании с членами 
Совбеза РФ, о готовности защи-
щать Беларусь в случае нападе-
ния на ее территорию. «Я хочу 
сказать вам спасибо. Вы пер-
вый человек в России, который 
открыто, четко и понятно об 
этом сказал: не дай бог, агрес-
сия против Беларуси — это как 
против России. Мы это учиты-
ваем при строительстве наших 
Вооруженных сил», — сказал бе-
лорусский лидер.

По его словам, на запад-
ных рубежах страны концен-
трируются польские военные. 
«Я специально привез вам кар-
ту о переброске вооруженных 
сил Польши к границам Союз-
ного государства», — сообщил 
Лукашенко. Лидеры пришли 
к общему мнению, что целью 
этих маневров Варшавы могут 
стать земли Западной Украины. 
«Нам, Владимир Владимиро-
вич, это неприемлемо. Отрыв 
западной Украины, расчлене-
ние Украины и передача земель 
Польше — неприемлемо. И если 
нужно будет западному населе-
нию Украины, мы, конечно, бу-
дем их поддерживать», — заявил 
президент Беларуси и предло-
жил продумать вопрос помощи 
населению Западной Украины.

Что же касается положения 
дел в зоне спецоперации, то 
Владимир Путин считает по-
зиции украинской армии неза-
видными. Контрнаступление 
началось, признал он, но про-
валилось. За последние сутки 
было уничтожено рекордное 
количество западной броне-
техники. Потери ВСУ с 4 июня 
он оценивает более чем в 26 ты-

сяч человек убитыми. Кро-
ме того, большие потери несут 
иностранные наемники. «Из-
за своей глупости», — полагает 
российский лидер.

«Общественность стран, 
правительства которых посы-
лают сегодня людей в зону бое-
вых действий, тоже должна 
знать, что там происходит. И мы 
будем доводить до людей с тем, 
чтобы они давали оценку дей-
ствиям своих правительств», — 
заявил он.

После официальной ча-
сти встречи Владимир Путин 
и Александр Лукашенко отпра-
вились в Кронштадт, где осмот-
рели экспозицию музейно- 
исторического парка «Остров 
фортов», а также посетили Мор-
ской Никольский ставропиги-
альный собор. После выхода из 
храма лидеры подошли к горо-
жанам и сфотографировались 
со всеми, кто об этом попросил.

— А как же карантин? — спро-
сили Владимира Путина.

— Люди важнее, чем каран-
тин, — ответил президент.  

Александр Лукашенко поблагодарил 
Владимира Путина за готовность 
защитить Беларусь от агрессии.

А К Ц Е Н Т

Граждане западных стран, посылающих
людей в зону боевых действий на Украине,
должны знать, что там происходит,
и давать оценку действиям властей

А К Ц Е Н Т

Развязывание агрессии против Беларуси 
будет означать агрессию против России. 
На это мы будем отвечать
всеми имеющимися у нас средствами

Предпочли 
удалиться

Та к ж е  от тя г и в а ю т 
выход в офис те, кто 
устроился на работу 

в компанию, которая допуска-
ла дистанционный режим рабо-
ты, но не планировали посещать 
офис, поэтому маршрут дом — ра-
бота — дом оказался неудобным.

Опрошенные «РГ» компании 
подтверждают, что случаи ухо-
да сотрудников из-за требова-
ния выйти на работу в офис уже 
были. «Да, у нас был один такой 
случай. Когда мы ввели гибрид-
ный график после полной уда-
ленки, одна из сотрудниц при-
няла решение покинуть компа-
нию», — комментирует Окса-
на Федюхина, HR-директор IT 
компании   Bnovo, разработчи-
ка IT-решений для гостинично-
го бизнеса. HR-департамент был 
готов к тому, что, возможно не 
все сотрудники захотят вернуть-
ся к полностью очному форма-
ту работы, отмечает она. Одна-
ко спустя месяц уволившаяся 
сотрудница вернулась. Многие 
коллеги сообщают о том, что в их 
компаниях сотрудники уволь-
няются и-за отмены удаленки, 
рассказывает Дмитрий Дуда-
рев. «Главная опасность для биз-
неса в том, что, как правило, так 
уходят ключевые сотрудники, 
которые ценятся на рынке и мо-
гут легко поменять место только 
из-за формата работы», — добав-
ляет он.

Вернется  ли  сотрудник 
к офисной работе или пред-
почтет уволиться и искать ди-
станционную работу силь-
но зависит от возраста, счи-
тает executive-ментор Оль-
га Пантелеева. К примеру, по-
коление Z (люди, родившиеся 
с 1995 по 2009 годы) больше 
других склонны выбирать уда-
ленку. «Некоторые из них пред-
почитают уволиться, только бы 
не выходить в офис», — отмечает 
она. А вот представители поко-

ления X (родившиеся с 1965 по 
1980 годы) очень адаптирова-
ны к всевозможным изменени-
ям и отсутствию стабильности, 
поэтому вероятность их выхода 
в офис намного выше.

Предотвратить увольнения 
позволяет обсуждение условий 
работы во время трудоустрой-
ства. «Еще на этапе найма нами 
обсуждался именно очный 
формат работы в офисе. Мы не 
рассматривали и не предлагали 
соискателям полностью удален-
ный формат работы», — расска-
зывает об опыте своей компании  
Федюхина. Сделать выход в офис 
более плавным для сотрудников 
позволяет гибридный формат 
работы. Такой график может 
стать постоянным или переход-
ным перед введением обязатель-
ной офисной работы, но в любом 
случае воспринимается сотруд-
никами лояльнее, чем резкий 
выход с удаленки в офис. 

«Возвращение коллектива 
в офис — важный тренд, который 
соискателям в ближайшее вре-
мя будет все сложнее игнори-
ровать», — говорит Дмитрий Ду-
дарев. Как показала практика, 
очень сложно компенсировать 
живое общение и обмен опы-
том удаленными конференция-
ми. Компании, в которых нефор-
мальные коммуникации и спло-
ченность команд имеет большое 
значение, уже вернулись к офис-
ному формату или планируют 
сделать это в ближайшее время.

Однако этот процесс только 
начинается. «По данным различ-
ных опросов, в 2023 году более 
четверти граждан в той или иной 
форме работают удаленно», — от-
мечает Олег Воробьев, член ген-
совета «Деловой России».  

Привязка 
к местности

Это могут быть автомеханики, токари, пожар-
ные и другие, пояснил замглавы того же коми-
тета Владимир Самокиш.

Речь не только о рабочих — например, участок могут 
выделить врачам, учителям, работникам культуры. 

Член Комитета ГД по экономполитике Сергей Ал-
тухов отметил в комментарии «РГ», что для густонасе-
ленных агломераций вопрос с привлечением квалифи-
цированных кадров стоит не столь остро — рынок труда 
большой. 

«Но в отдаленных районах и территориях отсут-
ствие врачей, учителей, работников культуры являет-
ся серьезной проблемой, — добавил он. — Денежные 
стимулы не всегда соответствуют ожиданиям работ-
ников, поэтому выделение земельных участков решит 
сразу несколько задач — и привлечет нужных специа-
листов, и привяжет их к месту работы».

Депутаты объ-
яснили, почему не-
льзя ввести на фе-
деральном уровне 
единый для всех 
регионов список 
востребованных 
профессий, облада-
тели которых могут 
бесплатно получить 
землю.

Как расска-
зал член Комитета 
Госдумы по бюдже-
ту и налогам Ники-
та Чаплин, в про-
шлом году в При-
морском крае был 
самый высокий 
в стране показатель по недокомплекту управления 
кадрами в системе МВД — 19 процентов. «А вот в Ново-
сибирске, собственно, как и во многих других регио-
нах Российской Федерации, острая нехватка учи-
телей — 26,5 процента от общего количества вакан-
сий», — отметил он. 

Так что новый закон закрепляет именно за регио-
нами полномочия решать проблему нехватки кадров 
с учетом своих ресурсов и потребностей. 

Чаплин напомнил, что в Московской области 
успешно работают несколько программ по этому 
направлению — «Земский доктор» и «Земский учи-
тель»: людям этих профессий предоставляют жилье, 
земельные участки и оказывают другие меры под-
держки. 

«И я считаю, что эти практики стоит распростра-
нить на всю страну, медиков и педагогов надо поддер-
живать всегда и везде. Они — наше будущее», — заклю-
чил депутат.

Напомним, в законодательстве уже есть несколько 
категорий граждан, которые имеют право на получе-
ние бесплатных участков земли. 

Так, надел под строительство жилого дома дают 
многодетным семьям, при этом требования для при-
знания семьи нуждающейся в жилье устанавливают 
местные власти. 

Участок бесплатно полагается Героям Советского 
Союза, Российской Федерации, Героям Труда и пол-
ным кавалерам ордена Славы. 

Кроме того, в список входят инвалиды, а в случае 
недееспособности — их опекуны. Землю они могут по-
лучить под строительство дома, гаража или для за-
нятия садоводством. Заявление можно подать через 
МФЦ.  

Разрешите 
одолжить

По словам Набиуллиной, на прогнозном го-
ризонте проинфляционные риски суще-
ственно усилились. «К ним мы относим воз-

можное увеличение разрыва между ростом спроса 
и возможностями предложения, в том числе из-за 
сохранения повышенных темпов роста потребитель-
ского кредитования и дальнейшего обострения де-
фицита кадров. Также проинфляционными рисками 
являются более резкий перенос ослабления рубля 
в цены и длительное сохранение инфляционных ожи-
даний на повышенном уровне. По-прежнему значи-
мым риском остается ухудшение внешних условий, 
в том числе возможное ужесточение санкционного 
режима», — заявила она.

Набиуллина напрямую сказала, что следующее по-
вышение ставки очень вероятно. «На ближайших за-
седаниях мы допускаем возможность дальнейшего 
повышения ключевой ставки. Шаг возможного повы-
шения будет определяться тем, в какой мере поступа-
ющие данные будут влиять на нашу оценку развития 
ситуации и баланс рисков для достижения цели по ин-
фляции вблизи 4% в 2024 году», — подчеркнула глава 
Банка России.

Коммерческие 
банки не могли не 
отреагировать на 
решение Банка Рос-
сии. «Мы приня-
ли решение о по-
вышении доход-
ности по вкладам 
с 24 июля. В связи 
с изменением клю-
чевой ставки ЦБ 
мы видим возмож-
ность улучшить 
условия по сбе-
регательным продуктам Сбера, сейчас мы деталь-
но прорабатываем их новые условия. Максимальная 
новая ставка с понедельника составит 10% годовых. 
Оформить вклады на новых, более выгодных услови-
ях уже с понедельника можно в любом нашем офисе 
или в СберБанк Онлайн», — сообщили в пресс-службе 
Сбербанка. Также о планах повысить ставки по сбе-
регательным продуктам уже в ближайшие дни в связи 
с решением ЦБ заявил банк «Открытие». 

«Если сейчас средняя ставка в топ-10 банков на-
ходится на уровне 7,67%, то в ближайший месяц она, 
скорее всего, увеличится на 0,6—0,7 процентных 
пунктов и приблизится к 8,5%», — считают в банке 
ВТБ. «Вслед за корректировкой ставок по вкладам 
игроки будут менять и условия по накопительным 
счетам, которые позволяют получать дополнитель-
ный доход от временно свободных денежных средств 
и при этом гибко распоряжаться сбережениями», — 
считают в ВТБ.

«Ожидать пропорционального роста ставок по 
вкладам и кредитам в ближайшее время не стоит, по-
скольку многие участники рынка уже ранее скоррек-
тировали их исходя из ожиданий. Первые изменения 
ставок на рынке могут произойти уже на следующей 
неделе, а в целом рынок перестроится в течение авгу-
ста — движение ставок вверх может составить 0,25—0,5 
процентного пункта», — считают в Почта Банке.  

1
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Начинается 
прием заявок 
на отсрочку 
от призыва

ЦИФРОВОЙ 
ПРИЗЫВ
Олег Капранов

Прием заявок на отсрочку для 
ИТ-специалистов от срочной 
службы в рамках осеннего при-
зыва стартует 24 июля. Об этом 
«РГ» рассказали в минцифры.

В ведомстве сообщили, что 
сотрудники ИТ-компаний в пе-
риод с 24 июля по 8 августа 
смогут подать заявку на от-
срочку от срочной службы в ар-
мии в рамках осеннего призыва 
через портал «Госуслуги».

Работодатель увидит заяв-
ки в своем личном кабинете 
на портале. Если сотрудник не 
имеет личного кабинета или не 
отправит свои данные, то ор-
ганизация сможет внести его 
в список самостоятельно.

Компании необходимо бу-
дет проверить данные сотруд-
ников, подтвердить их и отпра-
вить списки в минцифры до 
11 августа. В минцифры особо 
отметили, что от одной органи-
зации может быть несколько 
списков.

Списки из минцифры в ми-
нобороны передадут в срок 
до 31 августа. С 1 октября по 
31 декабря призывная комис-
сия будет принимать решения 
по отсрочке в индивидуальном 
порядке.

ИТ-специалисты для получе-
ния отсрочки должны соответ-
ствовать следующим критери-
ям: российское гражданство, 
мужской пол; возраст — от 18 до 
27 лет; должны работать по тру-
довому договору с нормальной 
продолжительностью трудово-
го дня. Должны иметь высшее 
образование по специальности 
из перечня и проработать в ак-
кредитованных ИТ-компани-
ях не менее 11 месяцев в тече-
ние года, предшествующего 
дате начала очередного призы-
ва. При этом компания должна 
быть аккредитована до 11 авгу-
ста 2023 года. В ведомстве осо-
бо отметили, что требование 
к стажу сотрудника не предъ-
является, если он устроился 
на работу в течение года после 
окончания учебы.  

ВЛАСТЬ 

Инвесторам 
в моногородах 
увеличили 
список 
разрешенных 
видов 
деятельности

МОЖНО
ПОЧТИ ВСЕ
Валентина Егорова

Правительство России утверди-
ло изменения в работе террито-
рий опережающего социально-
экономического развития, со-
общили вчера в кабмине.

Резиденты таких террито-
рий в моногородах смогут за-
ниматься любой деятельно-
стью, кроме:

— выпуска подакцизных то-
варов;

— лесозаготовки;
— оптовой и розничной тор-

говли;
— финансовых услуг;
— страхования;
— аренды;
— лизинга;
— деятельности компаний 

сухопутного, водного и воздуш-
ного транспорта.

«Решение позволит создать 
равные конкурентные возмож-
ности для всех ТОР в моного-
родах и привлечь в развитие 
таких территорий дополни-
тельные инвестиции, стимули-
ровать реализацию значимых 
проектов, создать новые рабо-
чие места», — говорится в сооб-
щении кабмина.

Кроме того, правительство 
расширило границы террито-
рии опережающего социаль-
но-экономического развития 
« Саров» в одноименном городе 
Нижегородской области. 

Там планируется реализо-
вать проект, связанный с ло-
кализацией и расширением 
производства оборудования 
для российских и зарубежных 
АЭС, а также запустить новые 
мощности по производству 
творога, шоколада премиум-
класса, мармеладных изде-
лий, зерновых напитков, соков 
и воды. Общий объем этих вло-
жений — более 1,8 млрд рублей, 
в городе появится более 200 ра-
бочих мест.  

Коммерческие 
банки неизбежно 
повысят ставки 
по вкладам после 
повышения клю-
чевой ставки ЦБ

— Рынок труда: новости 
и комментарии экспертов 
на сайте
rg.ru/sujet/3489
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Регионы самосто-
ятельно опреде-
лят список про-
фессий, исходя 
из своих потреб-
ностей в тех
или иных
специалистах
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МИНОБОРОНЫ

ЧИСЛО ПОДБИТЫХ «ЛЕОПАРДОВ» И «БРЭДЛИ» БЫСТРО РАСТЕТ

АРСЕНАЛ

«ВАСИЛЕК» ОТЛИЧНО ВЖИЛСЯ В РОЛЬ КОЧУЮЩЕГО МИНОМЕТА

Юрий Гаврилов

В 
минувшие выходные 
в зоне спецоперации 
произошло несколь-
ко важных событий. К 
сожалению, не все но-
вости радовали. Так, в 
субботу Минобороны 
России сообщило о ра-
нении и гибели наших 

коллег. «22 июля 2023 года око-
ло 12.00 подразделения ВСУ на-
несли артиллерийский удар по 
группе журналистов МИЦ «Из-
вестия» и информационного 
агентства РИА Новости, которые 
готовили материалы об артилле-
рийских обстрелах ВСУ кассет-
ными боеприпасами населен-
ных пунктов Запорожской обла-
сти», — рассказали в ведомстве.

Военные уточнили, что в ре-
зультате применения противни-
ком кассетных боеприпасов по-
лучили ранения различной сте-
пени тяжести четыре журнали-
ста. Их оперативно доставили в 
полевые медучреждения. «Во 
время эвакуации журналист 
информагентства РИА Новости 
Ростислав Журавлев от ране-
ний скончался», — заявили в ми-
нистерстве обороны.

Состояние здоровья других 
журналистов средней тяжести, 
стабильное. Угрозы жизни нет. 

В тот же день оборонное ве-
домство сообщило: подтвер-

ждены данные, что 6 июля в ре-
зультате группового удара вы-
сокоточным оружием большой 
дальности морского базирова-
ния по территории академии 
сухопутных войск ВСУ в горо-
де Львов было ликвидировано 
большое количество размещав-
шихся там польских и немецких 
наемников.

«Всего за время СВО уничто-
жено около 4990 иностранных 
боевиков. Еще 4910 наемни-
ков сбежали из районов боевых 
действий, покинув территорию 
Украины. Вооруженными сила-
ми России будет продолжено 
целенаправленное уничтоже-
ние иностранных наемников на 
территории Украины», — пообе-
щали в военном ведомстве.

И слово сдержали. В суббо-
ту в районе Золотаревки в ЛНР, 
у Веселого и Ясногорки в ДНР 
наши войска ударили по скоп-
лениям живой силы и техники 
28-й, 60-й, 115-й механизиро-

ванных, 10-й горно-штурмовой 
и 81-й аэромобильной бригад 
ВСУ. Под огнем также оказались 
два полевых лагеря иностран-
ных наемников.

Кроме того, на авиабазе «Ка-
натово» воздушных сил Украи-
ны в Кировоградской области 
уничтожен склад авиатоплива.

Удары возмездия продолжи-
лись в воскресенье. Как и все по-
следние дни, главным образом 
они были нацелены на объекты, 
задействованные на подготовку 
терактов против нашей страны 
с применением безэкипажных 
катеров, а также на места их 
изготовления в районе Одессы.

В ночь на 23 июля высоко-
точное оружие большой дально-
сти морского и воздушного ба-
зирования применили в Одес-
се также по местам пребывания 
иностранных наемников. «Все 
спланированные к удару цели 
уничтожены», — доложили во-
енные.

Их прицельные атаки по ар-
мейским и оборонно-промыш-
ленным объектам в районе 
Одессы киевский режим упор-
но пытается выдать за обстрелы 
мирных кварталов. В ход идут 
информационные вбросы — мол, 
русские бьют куда ни попадя.

Один такой фейк вчера про-
комментировали в нашем ми-
нобороны. «Распространяемая 
киевским режимом информа-
ция о поражении в результа-
те применения высокоточно-
го оружия Спасо-Преображен-
ского собора в городе Одесса не 
соответствует действительно-
сти, — заявили в ведомстве. — Все 
назначенные для поражения и 
уничтоженные ночью 23 июля 
объекты, где киевским режи-
мом совместно с иностранны-
ми специалистами готовились 
террористические акты против 
Российской Федерации, распо-
лагались на безопасной дистан-
ции от храмового комплекса».

В Минобороны России по-
яснили, что планирование уда-
ров высокоточным оружием 
по объектам военной и терро-
ристической инфраструктуры 
Украины осуществляется на 
основе тщательно проверенной 
и подтвержденной по несколь-
ким каналам информации. Это 
заведомо исключает пораже-
ние гражданских объектов, где 
находится мирное население, а 

также объектов культурного и 
исторического наследия.

«С учетом опубликованных 
местными жителями видеокад-
ров из Спасо-Преображенско-
го собора наиболее вероятной 
причиной его разрушения ста-
ло падение украинской зенит-
ной управляемой ракеты в ре-
зультате безграмотных дей-
ствий операторов комплексов 
ПВО, которые ВСУ намеренно 
располагают в жилых кварта-
лах, в том числе в Одессе», — от-
метили в Минобороны России.

Также военные сообщи-
ли о большом количестве уни-
чтоженной западной военной 
техники. Только на Донецком, 
Краснолиманском, Южно-До-
нецком и Запорожском направ-
лениях, где ВСУ не оставляют 
попыток наступать, против-
ник за сутки потерял 7 танков 
Leopard, 15 бронемашин, из ко-
торых 10 БМП Bradley и артси-
стему М777.

Людские потери ВСУ на этих 
четырех направлениях ужаса-
ют — свыше 650 человек за сут-
ки. К этому надо добавить де-
сятки солдат, погибших на дру-
гих участках СВО, а также раз-
битую технику и вооружение 
украинской армии.  

Юрий Гаврилов

М
инобороны России по-
казало сюжет о работе в 
зоне спецоперации ми-

нометной батареи под коман-
дованием офицера с позывным 
Шальной. В связке с миномет-
чиками боевые задачи выполня-
ют корректировщики огня Фокс 
и Медведь.

Удары по выявленным с по-
мощью дронов опорным пунк-
там и позициям ВСУ, живой силе 
и легкобронированной технике 
противника наносят из 82-мм 
автоматических минометов 2Б9 
«Василек». По целям они бьют с 
дальности до 5 километров. Ми-
номет может выпускать до 120 
мин в минуту, в том числе по на-
стильной траектории.

Расчеты по возможности со-
кращают дистанцию до объекта 
удара, чтобы гарантированно 
достать его. Поэтому миномет-
чики, как правило, работают на 
передовой. При этом оставаясь 
по возможности недосягаемы-
ми для противника.

Одним из достоинств «Ва-
силька» является его универ-
сальность. Из него можно точно 
стрелять разными способами. 
2Б9 может использоваться как 
обычный миномет, в этом случае 
его заряжание производится с 
дула. Но главным отличием ору-
дия является его способность 
стрелять как обычная пушка — 
с минимальным и даже отрица-
тельным углом возвышения.

К тому же «Василек» как не-
льзя лучше подходит для широ-
ко применяемого нашими воен-

ными в зоне СВО тактического 
приема «кочующий миномет». 
Его суть заключается в пораже-
нии опорных пунктов или нахо-
дящейся в окопах пехоты про-
тивника с быстрой сменой огне-
вой позиции.

Скорость и точность уничто-
жения целей достигается благо-
даря оперативной корректиров-
ке огня с помощью беспилотни-
ка. А мобильность расчета — тем, 
что миномет устанавливают в 
кузове армейского грузовика, 
пикапа, квадроцикла или легко-
го гусеничного тягача МТ-ЛБ.

Получили «наводку», — и тут 
же отработали по ВСУ. Скоррек-
тировали данные для ведения 
стрельбы за счет переданной с 
дрона визуальной картинки, — 
вновь ударили по цели. И тут 
же перебрались на другую по-
зицию. Для того чтобы мино-
мет был постоянно готов к при-
менению, навесное оборудова-
ние, в том числе прицел, с него 
не снимают.

Быстро засечь кочующий 
расчет и успеть нанести от-
ветный удар — задача сложная 
даже для опытного противни-

ка. Хорошая профессиональ-
ная подготовка минометчиков 
сокращает эти шансы до ми-
нимума.

Примерно по такой же схеме 
в зоне СВО работает более тя-
желый 120-мм миномет 2С12 
«Сани». Только возят его, как 
правило, на мощном «Урале» 
и используют для подавления 
огневых позиций противника, 
разрушения его опорных и ко-
мандно-наблюдательных пунк-

тов, уничтожения вражеской 
техники.

Миномет 2С12 не только 
эффективное, но и достаточно 
удобное для транспортировки 
боевое средство. Всего за три 
минуты его можно развернуть 
в любой воронке или яме и вы-
полнять с закрытой позиции до 
10 выстрелов в минуту.

Минимальная дальность на-
крытия целей у «Саней» — 480 
метров, максимальная — более 
7 тысяч. К тому же у миномета 
приличный боекомплект — 56 
выстрелов.

120-мм мина наносит про-
тивнику серьезный ущерб. 
Поэтому ее активно применяют 
по украинской бронетехнике, в 
том числе танкам и боевым ма-
шинам пехоты. Также артилле-
ристы осуществляют контрба-
тарейную борьбу: уничтожают 
минометные и орудийные рас-
четы противника.

Строго говоря, тактика «ко-
чующего миномета» родилась 
не в ходе СВО. Ее наши военные, 
к примеру, достаточно эффек-
тивно применяли в Сирии. Она 
вполне подходит не только ми-
нометчикам, но и орудийным 
«номерам», а также танковым 
экипажам.

В некоторых случаях кочую-
щие огневые средства могут ис-
пользоваться для провоцирова-
ния противника с целью последу-
ющего обнаружения разведкой 
позиций его артиллерии. А еще 
легкие «кочующие минометы» 
применяют во вражеском тылу 
наши мобильные разведыватель-
но-диверсионные группы.  

Российские артиллеристы прочно держат линию нашей обороны в зоне специальной военной операции, не подпуская противника ближе чем на пушечный выстрел. По словам командира одного 
из расчетов российских гаубиц, стабильно уничтожаются все украинские военные и иностранные наемники, которые пытаются приблизиться к нашим позициям. 

Расчеты миномета «Василек» 
эффективно уничтожают в зоне 
СВО различные цели противника.

А К Ц Е Н Т

В ночь на 23 июля высокоточное оружие 
морского и воздушного базирования 
применили в Одессе также по местам 
пребывания иностранных наемников

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ПРОТИВНИК ВЫДОХНЕТСЯ ЧЕРЕЗ  3—5 НЕДЕЛЬ
Борис Рожин, военный эксперт 

(Telegram-канал «Военкор Котенок»)
— Меняет ли Киев тактику наступления на фоне пробук-
совки первоначального плана?
Характер наступления ВСУ после провала июньского 

наступления изменился. Противник более экономно 

расходует технику и отказался от попыток прорыва 

обороны путем бросков больших масс бронетехники 

через минные поля, перейдя к тактике интенсивных 

атак малыми штурмовыми группами. 

Это ведет к сокращению потерь бронетехники, но 

максимизирует потери в личном составе, а также ис-

ключает возможность глубоких прорывов, что ведет к 

медленному продавливанию российской обороны в 

предполье, а это в своей основе противоречит пла-

нам летней кампании. Переход к подобной тактике 

сам по себе является приговором для амбициозных 

планов ВСУ по прорыву фронта.

— Насколько серьезные ресурсы украинское командо-
вание задействовало в попытках прорвать фронт на 
Запорожском направлении?
Противник пока не играет ва-банк и продолжает посте-

пенно расходовать резервы, стремясь поддержать на-

пор путем быстрого восстановления боеспособности 

частей и соединений. К середине июля противник израс-

ходовал до 60 процентов своих оперативных и стратеги-

ческих резервов. При текущем темпе расходования он 

сможет в текущем режиме действовать еще 3—5 недель.

— Каковы потери ВСУ в современной технике и личном 
составе?
По западным оценкам, противник с начала наступления 

потерял минимум до 30 процентов всей бронетехники, 

которой располагала наступающая группировка. Без-

возвратные потери ВСУ в личном составе достигают 26—

28 тысяч человек. Это огромные потери, которые пре-

вышают, например, все потери ЧВК «Вагнер» за 7 меся-

цев штурма Артемовска или же все потери группировки 

ВСУ в сражении за Мариуполь. При этом основные зада-

чи летнего наступления за 1,5 месяца не выполнены. 

Если противник не сможет переломить сложившуюся 

тенденцию, эта наша оборонительная операция станет 

одним из крупнейших поражений ВСУ с 2014 года.

— Какие другие направления являются наиболее угро-
жающими с точки зрения возможности новых ударов 
ВСУ?
Противник, скорее всего, будет пытаться продолжать 

попытки продавить наш фронт в районе Артемовска 

(прежде всего к югу от города), чтобы достичь здесь 

оперативно-тактических результатов. Также возмож-

ны попытки продавливания нашего фронта на Вре-

мьевском и Угледарском направлениях.

— Каковы прогнозы о том, что будет дальше?
К октябрю-ноябрю фронт стабилизируется, интенсив-

ность ударов ВКС России по инфраструктуре Украи-

ны возрастет. Акцент будет сделан на уничтожение 

транспорта и объектов энергетики в преддверие зим-

него сезона. Если у нас в планах перемолоть как мож-

но больше живой силы и техники противника, то теку-

щие тенденции для Украины весьма неприятны. ВСУ 

уже израсходовали существенную часть своих резер-

вов, не достигнув целей, для которых они готовились. 

Если резервы противника сейчас растянуть по 

разным направлениям, у него останется очень мало 

возможностей для отражения наступления россий-

ских войск. Наши силы в него могут перейти в августе 

или сентябре нынешнего года. 

— В начале июля Киев активно разгонял «планируемый 
подрыв Запорожской АЭС российскими войсками». За-
тем данная тема резко сошла на нет. В чем причина 
перемены риторики на Банковой?
Представляется, что давление ряда европейских 

стран вынудило отложить план с подрывом ЗАЭС. Од-

нако подготовка украинских войск для действий в 

условиях радиационного заражения местности про-

должается. Эти мероприятия подразумевают воз-

можность такой ситуации как минимум в среднесроч-

ной перспективе. Провокация с ЗАЭС еще стоит на 

повестке дня, так же как длительное время в Киеве 

оставался на столе вариант с подрывом Каховской 

ГЭС, пока его наконец не реализовали. Вероятность 

подрыва ЗАЭС в ходе войны я бы оценил как высо-

кую.

Подготовил Иван Петров

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

70-ЛЕТНИЙ САПЕР РАССКАЗАЛ 
ОБ ОПАСНОСТИ УКРАИНСКИХ МИН 
Руслан Мельников

Н
а Донецком направле-
нии с 2014 года служит 
известный в ДНР сапер. 

Здесь он известен по позывно-
му Сова. Опытному специали-
сту уже 70 лет, но в это трудно 
поверить. Сова выглядит гораз-
до моложе своего возраста и 
крепок настолько, что даст фору 
многим молодым. Сапер наме-
рен продолжать свою службу до 
конца СВО. По его словам, по-
сле прекращения боевых дей-
ствия будет очень много работы 
по разминированию. 

— После Великой Отечествен-
ной люди до сих пор подрыва-
ются на минах и неразорвав-
шихся боеприпасах. Я сам ходил 
по лесам под Питером и знаю, 
о чем говорю. Мои знакомые 
подрывались. Например, не-
мецкая противопехотная мина 
Springmine-35, установленная 
в те времена, вполне может на-
ходиться в рабочем состоянии и 
сейчас. В Донбассе тоже разми-
нировать территорию придется 
десятки лет, — рассуждает Сова.

Сова участвовал практиче-
ски во всех крупных боевых опе-
рациях. И в качестве сапера, и в 
качестве разведчика, которому 
нужно невредимым пройти че-
рез минные поля. Он, например, 
в числе первых заходил в Де-
бальцево, снимал мины и расчи-
щая дорогу танкам. 

— Тогда я получил награду за 
боевые заслуги. Но об этой опе-
рации тяжело вспоминать: под 
Дебальцево погибли лучшие 
ребята, мои друзья, командир 
группы. При штурме Гранитно-
го было проще. У нас обошлось 
практически без потерь. Двое 
300-х легких и один — тяжелый. 
А у противника, по данным раз-
ведки, только погибших было 
более 50 человек. В районе Не-
вельского еще запомнился один 

случай. Там мы были с напарни-
ком в разведке и, видимо, нас за-
метили. Подъехали украинский 
БТР с десантом на броне и пра-
восеки (запрещенная в РФ ор-
ганизация «Правый сектор». — 
«РГ») на пикапе с «Утесом». Мы 
затаились в зарослях, они оста-
новились в пяти метрах от нас. 
Открыли огонь. К счастью, в 
другую сторону. Мы потихонь-
ку ушли и доставили разведдан-
ные, — вспоминает Сова.

Сова все годы службы в ДНР 
не только участвует в размини-
ровании сам, но и передает свои 
знания молодым бойцам. При 
этом ему приходилось стано-
виться свидетелем гибели своих 
учеников. Такие моменты Сова 
переживает с трудом.

— Саперы погибают доволь-
но часто. Причем в основном 
гибнут или слишком «зеле-
ные», или, наоборот, слишком 
«спелые» — самоуверенные ре-
бята. Я подготовил три группы 
саперов. Сейчас из них рабо-
тают только четыре человека. 
При наступлении саперы идут 
впереди, чтобы разминировать 
дорогу, они же первыми и попа-
дают под вражеский огонь. Кро-
ме того, происходят подрывы на 
минах. Один из моих учеников, 
очень талантливый парнишка, 
после подрыва потерял зрение. 
Сейчас отучился на массажи-
ста и этим зарабатывает себе 
на жизнь. Еще очень жалко пар-

нишку из Приднестровья. Он 
приехал сюда и остался в ДНР, 
женился на дончанке, у него ро-
дился ребенок. Парень погиб, — 
Сова вытирает скупую слезу.

По словам опытного сапе-
ра, ВСУ применяют коварные 
мины, в том числе «лепестки» 
без самоликвидатора, которые 
будут представлять угрозу еще 
20—30 лет, пока не разрушится 
пластик. И на таких минах, по 
прогнозам Совы, будут в основ-

ном подрываться дети, которых 
вряд ли удастся удержать от по-
сещения лесов и посадок. Да и 
взрослым следует быть начеку.

— В лесополосы, в которых 
шли боевые действия, ни в коем 
случае нельзя заходить до тех 
пор, пока их не обследуют са-
перы и сотрудники МЧС. Но и 
они могут пропустить мины 
или боеприпасы. Там же, где 
были разбросаны «лепестки», 
вообще лучше не ходить бли-
жайшие пару десятков лет. Нуж-
но обращать внимание на те ме-
ста, где трава особенно зеленая. 
Взрывчатка в мине изготовляет-
ся на основе селитры, а это хо-
рошее удобрение. Купаться в 
местах, где минировали побе-
режье, тоже не стоит. Там еще 
могут оставаться необнару-
женные противокорабельные 
мины. Если такую случайно за-
цепить, взрыв попросту разне-
сет человека на куски, — предо-
стерегает Сова.  

Сапер с позывным Сова, несмотря на 70-летний возраст, намерен продолжать свою службу до самого конца спец-
операции. Кроме непосредственно разминирования он обучает молодых саперов, передавая им свой ценный опыт.

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

А К Ц Е Н Т

Сова участвовал практически во всех 
крупных боевых операциях. И в качестве 
сапера, и в качестве разведчика, которо-
му нужно пройти через минные поля
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МЕДИЦИНА Фонд «Круг 
добра» поможет вылечить 
детей от гепатита С 

Заявка 
на жизнь

Ирина Невинная

Фонд «Круг добра» одобрил две тысячи заявок на ле-
чение детей с гепатитом С и продолжает собирать ин-
формацию о больных из всех регионов, об этом сооб-
щил президент Детского НКЦ инфекционных болезней 
ФМБА, академик РАН Юрий Лобзин.

Прорывное решение было принято недавно, в кон-
це апреля: теперь все дети с гепатитом С, вне зависи-
мости от степени развития заболевания, могут полу-
чить лечение современными противовирусными пре-
паратами, которые способны полностью победить ви-
рус. Финансирует приобретение лекарств Фонд «Круг 
добра». В отношении взрослых пациентов пока суще-
ствуют ограничения — они получают дорогостоящую 
терапию, когда за-
болевание зашло 
уже далеко, и раз-
виваются фиброз и 
цирроз печени. 

«После того как 
детей стали при-
вивать против ви-
руса гепатита В, 
практически нет 
новых случаев за-
ражения. Но от ге-
патита С вакцины 
нет, и вся надежда 
— на терапию. По-
явились новые препараты прямого противовирусного 
действия, которые способны полностью элиминиро-
вать вирус из организма ребенка. В России для детей 
старше 12 лет доступны три таких комбинированных 
препарата, и один зарегистрирован для применения у 
младших возрастов», — сообщил академик Лобзин.

Гепатит С долгое время не проявляет себя, и диа-
гноз зачастую ставится случайно — например, при под-
готовке к операции. Но ребенок выглядит здоровым, 
и у родителей могут возникнуть сомнения, нужно ли 
принимать противовирусные препараты.

«Начинать лечить как можно раньше необходи-
мо, — уверен Юрий Лобзин. — Во-первых, большинство 
инфицированных детей сталкиваются со стигматиза-
цией: негативным отношением в школе и даже порой 
предвзятостью медработников. Даже если болезнь 
неактивна, ребенка ограничивают в занятиях спор-
том, отказывают в приеме в спортшколу. Сужается и 
выбор вузов, где можно получить образование. Не-
льзя, например, идти работать в пищевую промышлен-
ность. Но самое главное, если ребенка вылечили, по-
взрослев, он спокойно планирует личную жизнь и со-
здает семью. Вовремя вылеченные дети — это будущие 
здоровые родители».

 В списке инфицированных сейчас около 4,3 тысячи 
детей. Но специалисты уверены, что на самом деле их 
намного больше. «Нам надо в идеале найти всех зара-
женных. И для этого необходимо внедрять скрининго-
вый анализ на гепатит С в рутинную диспансеризацию, 
тестируя детей дважды — в шесть лет перед школой и в 
подростковом возрасте», — заключил Юрий Лобзин.  

CЫРЬЕ Россия не будет 
сильно увеличивать 
экспорт нефти в Китай

Бочки роста

Сергей Тихонов

По итогам июня экспорт российской нефти в Китай об-
новил рекорд — 10,5 млн тонн. За полгода объем поста-
вок составил 52,6 млн тонн, что позволило нашей стра-
не занять первое место в списке экспортеров нефти в 
Поднебесную. Такие данные привело Главное таможен-
ное управление КНР. 

Если сравнивать с прошлым годом, в среднем в пер-
вой половине этого года ежедневные поставки нашей 
нефти в Китай составили 2,11 млн баррелей против 
1,7 млн баррелей в 2022 году. То есть увеличились при-
близительно на 24%. За полгода результат прекрас-
ный. Проблема в том, что дальше наращивать экспорт 
в этом направлении будет сложнее.

Дело не только в решении России сократить отгруз-
ки нефти за границу на 500 тыс. баррелей в сутки в ав-
густе и аналогич-
ном по объемам 
снижении добычи 
с марта этого года. 
На китайском неф-
тяном рынке при-
сутствует жесто-
чайшая конкурен-
ция. Кроме того, 
сама внутренняя 
политика Китая в 
отношении экспор-
теров энергоресур-
сов предусматри-
вает обязательную 
диверсификацию импорта, чтобы не попасть в зависи-
мость от какого-то одного поставщика.

Как отмечает глава Фонда национальной энерге-
тической безопасности Константин Симонов, не сто-
ит считать, что благодаря дисконту на нашу нефть мы 
избавились от всех конкурентов. Да, мы сумели уве-
личить свою долю на китайском рынке приблизитель-
но с 15 до 20%, потеснив Саудовскую Аравию, но рас-
считывать на дальнейший бурный рост поставок было 
бы самонадеянно. С 2023 года Китай не публикует дан-
ные по импорту иранской нефти, тоже продающейся 
с дисконтом из-за санкций. И цена на нее может быть 
ниже, чем на российскую. Причем как китайцы ее упа-
ковывают в свою статистику, неизвестно. 

При этом сами мощности для быстрого наращива-
ния добычи и экспорта у России есть. Но, по мнению 
партнера «Яков и Партнеры» Олега Назарова, реше-
ние Китая об увеличении закупок российской нефти 
определяется комбинацией факторов, включая выгод-
ное ценообразование, политические и экономические 
связи, динамику рынка и необходимость в диверсифи-
кации. 

Выгодное ценообразование для покупателя — это 
низкая стоимость продукта. Но для российского бюд-
жета дешевая нефть сейчас невыгодна. Поэтому едва 
ли Китай сейчас получит какие-то рекордные скидки. 
В  2022 году была задача не уронить экспорт нашей 
нефти, сохранить добычу, продать нефть, пусть с мини-
мальной выгодой для компаний и для бюджета, гово-
рит Симонов. Но сейчас заниматься агрессивным про-
движением за счет огромных скидок мы уже не готовы, 
нам это не нужно.  

Суд в оправдание
«Постоянные отсылки 
к опыту других госу-
дарств заставили нас 

обратиться к данным офици-
альной судебной статистики», 
— сказала представитель АЮР. 
Как видим, результаты оказа-
лись более чем красноречивы. 
Судя по всему, «план по оправ-
дательным приговорам» не вы-
полняется ни в одной из запад-
ных стран. Потому вряд ли сто-
ит требовать от наших судей 
чаще отпускать подсудимых, 
чтобы прослыть добрыми и по-
нимающими. Отпускать надо 
только невиновных. 

«Характеристика уголовно-
го судопроизводства складыва-
ется из целого ряда взаимосвя-
занных факторов и показателей. 
Изучение его эффективности 
только на основе количества 
оправдательных приговоров не 
позволяет прийти к научно об-
основанным и объективным вы-
водам», — полагает Мария Спи-
ридонова.

Так, важное значение на до-
судебной стадии производства 
по уголовному делу имеет су-
дебный контроль за действия-
ми и решениями органов рас-
следования. В прошлом году 
суды РФ рассмотрели более 2,5 
миллиона жалоб на действия и 
решения органов расследова-
ния и удовлетворили 18 про-
центов жалоб этой категории. 
Иными словами, если след-
ствие допускает какие-то на-
рушения, можно и нужно жало-
ваться. Оценивая качество пра-
восудия, надо учитывать и то, 
как часто оно указывает след-
ствию на его ошибки. В нашем 
случае, как показывает стати-
стика, на ошибки регулярно 
указывается.

После поступления уголов-
ных дел в суды прокурорам воз-
вращены уголовные дела в отно-
шении 13,9 тысячи лиц, то есть 
за некоторые дела суды просто 
не берутся, так как есть претен-
зии к следствию. И обвинение 
должно либо провести работу 
над ошибками и все исправить, 
либо дело будет закрыто. 

Изучая и анализируя су-
дебную стадию уголовного су-
допроизводства, продолжают 
эксперты, следует учитывать, 
что 37 процентов уголовных 
дел в прошлом году рассмот-
рены судами в особом поряд-
ке. Это упрощенная процеду-

ра, предусмотренная для ситу-
аций, когда обвиняемый при-
знает вину и сам просит не за-
тягивать процесс. Однако даже 
в этой процедуре при согласии 
обвиняемого с предъявленным 
обвинением и при отсутствии у 
суда процессуальной возмож-
ности исследовать доказатель-
ства по делу суды прекратили 
уголовное преследование в от-
ношении 19 процентов обвиня-
емых. 

Но даже если обвинительный 
приговор вынесен и вступил в 
силу, шансы добиться смягче-
ния участи для осужденного не 
потеряны.

В апелляционном и кассаци-
онном порядке судами отмене-
ны обвинительные приговоры в 
отношении 12 тысяч лиц, а в от-
ношении 17 тысяч лиц обвини-

тельные приговоры изменены 
со смягчением наказания.

«Гуманистическая направ-
ленность правосудия прояв-
ляется и на стадии отбывания 
наказаний осужденными, — 
продолжает Мария Спиридоно-
ва. — Так, в прошлом году суды 
РФ удовлетворили 51 процент 
ходатайств об условно-досроч-
ном освобождении, 64 процен-
та ходатайств об отсрочке ис-
полнения приговора в связи с 
болезнью осужденного, 44 про-
цента ходатайств о замене неот-
бытого срока лишения свободы 
более мягким наказанием и 46 
процентов ходатайств об осво-
бождении от наказания в связи 
с болезнью осужденного». 

Поэтому, заключают экспер-
ты, цифры выглядят вполне об-
надеживающе.    

ЖИЛЬЕ Что меняют новые условия льготной сельской ипотеки под 3%

С высоким потолком
Татьяна Карабут, 
Марина Трубилина

З
а три года действия 
программы льготной 
сельской ипотеки рос-
сияне с ее помощью 
построили и приобре-
ли более 5,9 млн кв. м 
жилья, рассказала ви-
це-премьер Виктория 
Абрамченко. Выдано 

более 110 тысяч льготных ипо-
течных кредитов на приобрете-
ние жилья в сельской местно-
сти. Теперь максимальная сум-
ма кредита удвоена до 6 млн 
рублей. Это существенно повы-
сит спрос на сельскую ипотеку, 
считают эксперты.

Как рассказали «РГ» в мин-
сельхозе, только с начала этого 
года в уполномоченные банки 
поступило 56 тыс. заявок на 
сумму более 140 млрд рублей, 
выдано 8,3 тыс. кредитов на 
сумму 22 млрд рублей. Всего в 
2023 году на сельскую ипотеку 
предусмотрено 19,6 млрд руб-
лей. Это позволит улучшить жи-
лищные условия более 9,5 тыс. 
семей. Имеющихся средств бу-
дет достаточно, чтобы удовле-
творить спрос в этом году, счи-
тают в министерстве.

В Россельхозбанке (на долю 
которого приходится три чет-
верти кредитов по сельской 
ипотеке) для «РГ» подсчитали, 
что подавляющее большинство 
з а е м щ и к о в  п р е д п о ч и т а -
ют покупку готового дома с 
участком: на эти цели направ-
лено 83,5% средств. На долю 
индивидуального жилищно-
го строительства приходится 
16,5% средств. Большинство 
выданных кредитов сельской 
ипотеки приходится на семей-
ные пары. Средний возраст 
заемщика составляет 38 лет.

Наибольшим спросом за три 
года программа пользовалась у 
жителей Татарстана и Башкор-
тостана, на которые пришлось 
по 6% выдач.  В число лидеров 
по выдаче кредитов по сельской 
ипотеке также вошли Удмуртия 
(5% от всех выдач) и Оренбург-
ская область (4%).

В начале июля правитель-
ство скорректировало парамет-
ры сельской ипотеки — в частно-
сти, увеличило максимальный 
размер кредита вдвое (с 3 до 6 
млн рублей) и предусмотрело 
возможность строительства до-

мов из готовых домокомплек-
тов. Как пояснили в минсель-
хозе, сельская ипотека в первую 
очередь ориентирована на уве-
личение объемов индивидуаль-
ного жилищного строительства. 
Сейчас строительство дома из 
домокомплекта с учетом сбор-
ки и подключения к инженер-
ным коммуникациям состав-
ляет значительную часть рас-
ходов, в связи с этим принято 
решение увеличить максималь-
ную сумму кредита до 6 млн 
рублей — это соответствует раз-
меру, установленному в рамках 
других государственных льгот-
ных ипотечных программ, гово-
рят в ведомстве.

Изменение параметров сель-
ской ипотеки заметно повысит 
спрос на нее и сделает деше-
вле покупку или строительство 
дома в сельской местности, счи-
тают эксперты. Если учесть, 
что заемщику требуется внести 

первый взнос минимум в 10%, 
то стоимость дома в целом те-
перь может достигать 6,6 млн 
рублей. Для ориентира — стои-
мость домов на вторичном рын-
ке, по данным портала «Мир 
квартир» на апрель нынешне-
го года, в среднем по России 
равнялась 6,3 млн рублей. При 
этом в 57 регионах она была 
ниже 6,6 млн рублей.

С апреля наблюдается воз-
росший спрос на объекты в 90 
км от Москвы во Владимирской 

области. Близость к столично-
му региону — два часа транспор-
том — позволяет клиентам про-
живать постоянно в домах в по-
селке и работать в Москве. Осо-
бенно при частично удаленном 
или сменном графике работы, 
рассказал «РГ» владелец строи-
тельной компании «Дом Ла-
зовского» Максим Лазовский. 
По его словам, дома в таких ло-
кациях как раз стартуют от 6 
млн рублей при площади 120 кв. 
м и участке 4—6 соток. 

«Насколько я знаю, такие 
объекты существуют и попу-
лярны не только во Владимир-
ской, но и других смежных с 
Московской областях. Калуга, 
Тверь, Тула — в этих городах за-
крылись предприятия недруже-
ственных компаний, поэтому 
их бывшие сотрудники переез-
жают ближе к Москве. Дома по 
5—6 млн рублей в 90—100 км от 
Москвы являются для них ин-
тересным и ликвидным вариан-
том, а сельская ипотека — отлич-
ным инструментом и помощью 
в покупке», — говорит он. 

Правительство приблизило 
условия сельской ипотеки к ре-
альным потребностям сельчан, 
считает завкафедрой ипотеч-
ного жилищного кредитования 
и финансовых инструментов 
рынка недвижимости Финан-
сового университета при пра-
вительстве РФ Александр Цы-
ганов. 

«По привлекательной ставке 
можно взять кредит на построй-
ку дома, но есть ограничение — 
из домокомплекта, изготовлен-
ного промышленным способом. 
Или купить квартиру, но нужно 
сверяться со списком сел и по-
селков, ставших «опорными» 
для этой программы (терри-
тории с населением до 50 тыс. 
человек, на базе которых пла-
нируется ускоренное развитие 
инфраструктуры. — Прим. ред.). 
Суммы для большинства сель-
ских районов достаточные», — 
говорит он. 

При этом нужно учиты-
вать, что чтобы взять кредит 
на большую сумму, нужно быть 
кредитоспособным. А для сель-
чан даже очень длительный кре-
дит на большую сумму может 
быть неподъемным.  

Подавляющее большинство заем-
щиков предпочитают покупку 
готового дома с участком.

А К Ц Е Н Т

За 6 миллионов рублей можно купить 
приличный дом площадью 
120 квадратных метров и участком 
4—6 соток в 90—100 км от Москвы 

Для наполнения 
бюджета России 
сейчас нужен рост 
цен на нефть, 
а не объемов 
ее экспорта

Нужно ввести 
тестирование на 
гепатит С в рутин-
ную практику, 
включив в диспан-
серизацию
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Цифры

В тюрьму попадают в основном рецидивисты
По данным Судебного департамента при Верховном суде РФ, в про-

шлом году лишение свободы было назначена 29 процентам осу-

жденных, из которых 71 процент имели неснятые и непогашенные 

судимости.  

Для сравнения: по данным официальной судебной статистики в США 

реальное лишение свободы в прошлом году назначено 78 процентов 

осужденных, в Великобритании — 33 процента, во Франции — 51 процен-

тов осужденных.

В итоге в России на 100 тысяч населения приходятся 296 заключенных, 

а в США — 629 заключенных.

ПРОЕКТ

Предлагается не арестовывать подозреваемых в ненасильственных преступлениях
Еще одним направлением гуманизации уголовного 

законодательства и правоприменительной практики 

является расширение сферы применения мер пресе-

чения, не связанных с заключением под стражу. 

C 2001 года, когда эта мера пресечения избиралась 

прокурорами, численность лиц, к которым она при-

менена, сократилось в четыре раза — с 366 тысяч в 

2001 году до 87,7 тысячи лиц в 2022 году. По сравне-

нию с 2021 годом численность тех, кому избрана эта 

мера пресечения, сократилась на 951 лицо, а числен-

ность тех, кому продлен срок содержания под стра-

жей — на 1013 лиц.

Женщины, которым избрана мера пресечения в виде 

заключения под стражу, составляют 7%. 

Не так давно Верховный суд РФ, по исполнение пору-

чения главы государства, проанализировал практику 

избрания меры пресечения в виде заключения под 

стражу по уголовным делам о преступлениях нена-

сильственного характера в отношении женщин, име-

ющих малолетних детей, и лиц страдающих тяжелыми 

заболеваниями.

По уголовным делам о ненасильственных преступле-

ниях удовлетворено 1.379 ходатайств о заключении 

под стражу женщин, имеющих малолетних детей, и 

224 ходатайства о заключении под стражу лиц, кото-

рым установлена инвалидность I или II группы. 

Законодательство РФ не предусматривает диффе-

ренцированного подхода при избрании меры пресе-

чения в зависимости от того, связано ли преступле-

ние, в котором подозреваются или обвиняются лица, 

с применением насилия или угрозой его применения. 

В этой связи Верховный суд РФ внес в Государствен-

ную Думу проект федерального закона о внесении в 

УПК РФ изменений, направленных на дальнейшее 

ограничение сферы применения меры пресечения в 

виде заключения под стражу. 

Законопроектом предлагается предусмотреть 

 возможность избрания мер пресечения, не связан-

ных с заключением под стражу, лицам, которые не 

имеют места жительства, но в установленном по-

рядке зарегистрированных по месту пребывания, 

а также установить, что отсутствие у лица места жи-

тельства или места пребывания не может служить 

основанием для продления срока содержания под 

стражей. 

В отношении женщин, имеющих малолетних детей, 

предлагается предусмотреть возможность избрания 

меры пресечения в виде заключения под стражу 

только по обвинению в тяжких и особо тяжких пре-

ступлениях, а в исключительных случаях – в преступ-

лениях средней тяжести насильственного харак-

тера. 

По уголовным делам о преступлениях небольшой тя-

жести предлагается сохранить возможность избрания 

меры пресечения в виде заключения под стражу толь-

ко в отношении тех обвиняемых, которые пытались 

скрыться или которыми нарушена ранее избранная 

мера пресечения, а по уголовным делам о ненасиль-

ственных преступлениях средней тяжести — также в 

отношении обвиняемых, личность которых не уста-

новлена или которые не имеют постоянного места жи-

тельства или места пребывания на территории РФ. 

Предложения Верховного суда РФ также предусмат-

ривают запрет избрания меры пресечения в виде за-

ключения под стражу в отношении лиц, страдающих 

тяжелыми заболеваниями. 

Реализация этих предложений будет способствовать 

повышению правовой защищенности граждан.

По статистике, суды удовлетворяют 18 процентов жалоб на следствие.
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Комментарий 

Председатель правления Ассоциации юристов Рос-

сии Владимир Груздев отметил, что государство 

ведет системную работу, направленную на совер-

шенствование правосудия, повышение его открыто-

сти и доступности.

«К числу основных направлений этой работы отно-

сится гуманизация уголовного законодательства и 

правоприменительной практики. Этому способству-

ет в том числе активная законотворческая и право-

применительная деятельность Верховного суда РФ. 

Высший судебный орган, реализуя право законода-

тельной инициативы, внес в Государственную Думу 

свыше 20 проектов федеральных законов, направ-

ленных на осуществление принципов справедливо-

сти и гуманизма в уголовном судопроизводстве. 

Пленум Верховного суда РФ принял 78 постановле-

ний по этим вопросам», — рассказал Владимир Груз-

дев. 

Результатом данной работы стало сокращение чис-

ленности лиц, содержащихся в учреждениях уголов-

но-исполнительной системы, с 1 миллиона 60 тысяч 

лиц по состоянию на 1 января 2000 года до 433 006 

лиц по состоянию на 1 января этого года — то есть бо-

лее чем в два раза.

«Законодательные инициативы Верховного суда РФ 

о декриминализации деяний, не представляющих 

большой общественной опасности, а также об уста-

новлении дополнительных оснований освобожде-

ния граждан от уголовной ответственности обеспе-

чили сокращение судимости и рост количества лиц, 

в отношении которых уголовное преследование 

прекращено судом», — подчеркнул Владимир Груз-

дев.

Так, количество осужденных сократилось с 1 мил-

лиона 177 тысяч лиц в 1999 году до 578,8 тысячи 

лиц в прошлом году, а численность лиц, в отноше-

нии которых уголовные дела прекращены судами, 

за этот период возросло с 2 процентов до 20 про-

центов.

Председатель правления АЮР отметил, что с 15 

июля 2016 года по законодательной инициативе 

Верховного суда РФ предусмотрена возможность 

прекращения уголовного дела о преступлении не-

большой или средней тяжести с назначением судеб-

ного штрафа. Количество лиц, освобожденных от 

уголовной ответственности с назначением судебно-

го штрафа, увеличилось с 5,7 тысячи лиц в 2016 году 

до 20,2 тысячи лиц в 2022 году.
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ГЛАЗАМИ ОЧЕВИДЦА Прорыв трубы с горячей водой в столичном ТЦ 
на Кутузовском проспекте обернулся трагедией

«Пар столбом, крики...»
Сергей Буланов

О
коло 60 работников и по-
сетителей столичного 
ТЦ «Времена года» обра-

тились к врачам в первые часы 
после прорыва трубы с горячей 
водой. Среди них не оказалось 
только четырех сотрудниц пре-
миального гастронома «Глобус 
Гурмэ»: они погибли прямо на 
рабочем месте.

«Пар столбом, крики... Я в 
первые минуты даже толком 
ничего не поняла, — рассказала 
одна из посетительниц ТЦ Анна 
Ошерова. — Хорошо, что только 
недавно зашла внутрь и была 
недалеко от выхода. До меня 
поток не дошел». Анне повезло. 
Как и тем, кто в суматохе сумел 
найти стулья и столы на фудкор-
те и забраться на них. Ни Анна, 
ни другие уцелевшие очевидцы 
не слышали ни сигнализации, 
ни громких объявлений о ЧП.

«Я видела, как люди, едва на-
ступая на ноги, шли к машинам 
скорой помощи — их тут собра-
лось не меньше 50», — говорит 
сотрудница одного из магази-
нов Айгуль, она только пришла 
на смену к 15.00. Несколько ра-
ботниц в спецодежде, не пред-
ставляясь, рассказали, что сра-
зу же после случившегося их от-
правили убираться. «Вода еще 
не остыла полностью, — говорят 
клинеры. — Где-то по щиколотку 
ее было». Пар к тому моменту в 
помещениях уже развеялся. «У 
нас же вытяжка мощная», — объ-
яснил один из охранников.

Помимо скорой помощи на 
месте ЧП работали сотрудники 
ГИБДД, МОЭК и «Мосводосто-
ка». Гаишники закрыли съезды 
с Кутузовского проспекта к ТЦ, 
территорию со всех сторон оце-
пили. Работники коммунальных 
служб подтвердили, что подто-
пило примерно восьмую часть 

комплекса, больше всего воды 
собралось на первом и цоколь-
ном этажах, вытекла и на улицу. 
В помещениях ее уровень дохо-
дил до 15 сантиметров. Все по-
следствия аварии с помощью во-
дооткачивающей техники и ци-
стерн ликвидировали буквально 
в течение часа.

В пресс-службе МОЭК под-
черкнули: авария произошла 
не на городских сетях, а на ком-
муникациях внутри здания. 
Энергетики объяснили, что они 
обесточили часть здания, что-
бы исключить малейшую веро-
ятность удара людей током. В 
той же части здания, куда вода 
не дошла, свет горел до поздне-
го вечера: там работали сотруд-
ники Следственного комитета 
и прокуратуры. Доступ осталь-
ных людей в здание мегамолла 
блокировали охрана и полиция.

Столичное ГСУ СК возбуди-
ло уголовное дело по статье 238 
УК РФ «Оказание услуг, не отве-
чающих требованиям безопас-
ности». Прокуратура Москвы 
обнародовала видео, где замет-
но, что труба лопнула ровно по 
сварному шву.

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин выразил соболезнование 
семьям погибших и заверил, 
что город окажет им и постра-
давшим помощь.  

КОШЕЛЕК Верховный суд РФ разъяснил, как доказать ущерб 
при дачных спорах

Вредные соседи

Наталья Козлова 

В 
самый разгар дачно-
го сезона Верховный 
суд РФ сделал полез-
ное для граждан разъ-
яснение. 

Он на конкретном 
примере растолко-
вал, как себя вести и 
какие собрать факты, 

что в подтоплении дачных соток 
и дома виновны соседи.

История началась с того, что 
в дачном кооперативе коммер-
санты решили организовать 
базу отдыха. В итоге соседний 
участок оказался затоплен. А у 
дома, который там строили, и 
вообще треснул фундамент. 

Но вот собственнице постра-
давшего дома оказалось непро-
сто доказать вину бизнесменов. 
Три местных суда хозяйке недо-
строенного дома отказали. Все 
суды сослались на неоднознач-
ные выводы экспертизы. Но вот 
когда спор дошел до Верховного 
суда РФ*, там защитили хозяй-
ку затопленного здания и объ-

яснили, как правильно доказы-
вать ущерб в подобных случаях.

А теперь расскажем детали 
дела, которое заметил портал 
Право.ru. Все началось с того, что 
фирма выкупила несколько дач-
ных участков в Самарской обла-
сти и устроила там базу отдыха. 
Владельцы близлежащих домов 
были недовольны таким сосед-
ством из-за шума по ночам. Но 
это оказалось полбеды.

Владелица одного из сосед-
них участков, которая строила 
дом, заметила, что фундамент 
ее дома потрескался. Оказа-
лось, что его подтапливала база 
отдыха. На этой базе установ-

лен огромный резервуар с во-
дой, который протекал.   

Собственница обратилась к 
специалисту, который устано-
вил следующее — дефекты у по-
стройки «с наибольшей вероят-
ностью» возникли из-за дефор-
мации грунта, вызванной «за-
мачиванием». Выливающаяся 
вода из резервуара с соседне-
го участка «оказывает прямое 
негативное влияние на фунда-
мент», написал в заключении 
эксперт. Тогда хозяйка участка 
пошла в суд, где потребовала 
взыскать с фирмы свой ущерб 
и обязать ее отремонтировать 
емкость для воды. Суд назначил 

экспертизу, чтобы разобрать-
ся в причинах трещин. Она по-
казала, что дефекты могли воз-
никнуть «в силу разных обсто-
ятельств» — не только из-за про-
худившегося резервуара, но и 
из-за климатических измене-
ний, повлиявших на грунт.

Учитывая такие выводы, суд 
отказал хозяйке. Суд сослался 
«на отсутствие прямой причин-
но-следственной связи между 
подтоплениями участка истца и 
дефектами фундамента». А еще 
суд сказал, что перелив воды из 
резервуара является вероят-
ной, но не единственной причи-
ной ущерба. И вообще, степень 
влияния конкретных факторов 
определить сложно. Апелляция 
и кассация решение не меняли.

Гражданка пошла в Верхов-
ный суд. ВС пояснил, что нельзя 
отказывать заявителям, когда 
ущерб возник «по совокупно-
сти факторов, и нельзя досто-
верно определить степень воз-
действия каждого из них». 

Судьи ВС обратили внима-
ние, что заключение экспер-

та подтверждает подтопление 
участка по совокупности при-
чин, в числе которых и пробле-
мы с резервуаром у ответчика. 
ВС отменил все решения и от-
правил дело на новое рассмот-
рение. Когда дело вернулось в 
регион, местный суд постано-
вил снести базу отдыха этой 
фирмы. Сразу несколько ве-
домств — от МЧС до Роспотреб-
надзора — нашли там многочис-
ленные нарушения.

Факт подтопления или друго-
го вреда необходимо доказывать 
комплексно — привлекая свиде-
телей и проводя экспертизы. По-
могут фото- и видео состояния 
дачи до залива и после.  

* Определение Верховного суда 
РФ № 46-КГ20-7-К6.

Чтобы полностью компенсировать 
ущерб от соседей, надо правильно 
собрать доказательства.

Пострадавшие, едва наступая на ошпаренные кипятком ноги, шли к машинам «скорой помощи».

А К Ц Е Н Т

ВС обратил внимание, что заключение 
эксперта подтверждает подтопление 
участка по совокупности причин, в числе 
которых и проблемы с резервуаром

ПРОЕКТ  

Чиновников 
заставят 
реагировать 
еще 
оперативнее

ДОСТУЧАТЬСЯ 
ДО ВЛАСТЕЙ
Ольга Игнатова

Ответы на обращения гра-
ждан чиновникам нельзя будет 
направлять задним числом. За-
конопроект об этом, подготов-
ленный депутатами фракции 
КП РФ, внесен в Госдуму.

Из начальственных кабине-
тов многие проблемы не видны. 
Как бы эффективно ни рабо-
тал тот или иной руководитель, 
он просто физически не может 
уследить за всем, что происхо-
дит на вверенной ему террито-
рии. Поэтому граждане и ста-
раются обратить внимание на 
то, что их волнует в данный кон-
кретный момент. Благо, что в 
последние годы каких только 
способов достучаться до власти 
не появилось. Как напоминает 
доцент кафедры менеджмента 
РЭУ им. Плеханова Инга Коря-
гина, в 2022 году был принят за-
кон, который обязывает все го-
сударственные и муниципаль-
ные органы власти вести стра-
нички в соцсетях и оперативно 
реагировать там на обращения 
граждан. 

В Москве пожаловаться на 
чиновников можно через пор-
тал моs.ru. В Подмосковье, по-
жалуй, самый эффективный 
способ, — написать на электрон-
ную почту губернатора Андрея 
Воробьева. Она есть в открытом 
доступе на портале правитель-
ства МО. Реакция всегда бы-
страя и действенная.

«Чиновники стали не только 
отвечать, но и оперативно выез-
жать на место, проверять ситуа-
цию и сразу ее решать, насколь-
ко это возможно», — подчерки-
вает Корягина. 

Глава Комитета Госдумы по 
труду, соцполитике и делам ве-
теранов Ярослав Нилов расска-
зал «РГ», что лично просматри-
вает все обращения граждан, 
старается оперативно реагиро-
вать и контролирует, что в от-
ветах на обращения пишут его 
помощники. Чтобы это не были 
просто «отписки».    

СУД Чекалиной 
и Блиновской 
продлены меры 
пресечения

БЛОГЕРЫ 
В ДЕЛЕ
Иван Петров

Так совпало, что в минувшую 
пятницу Пресненский суд 
Москвы посетили с разницей 
в несколько часов два попу-
лярных блогера — Елена Бли-
новская и Валерия Чекалина. 
Обе дамы проходят по уголов-
ным делам о многомиллионных 
хищениях путем ухода от упла-
ты налогов. 

Около полудня к зданию 
суда подъехал Mercedes-
Maybach, из которого вышла 
домашняя арестантка Бли-
новская. У журналистов сра-
зу возникли вопросы, почему 
подследственную привезли 
не на служебном автомобиле 
ФСИН — по сложившейся прак-
тике. Тюремному ведомству 
даже пришлось оправдываться, 
разъясняя, что это следователь 
дал разрешение обвиняемой 
ездить из дома в суд на част-
ном авто. 

Следователь в суде сооб-
щил, что по делу необходимо 
допросить не менее 20 чело-
век и провести дополнитель-
ные экспертизы. Кроме того, по 
его словам, установлены еще 
не все возможные сообщни-
ки Блиновской. В связи с этим 
следствие просило продлить 
домашний арест Блиновской 
до 26 октября. Суд согласился с 
представленными доводами.

Блиновскую обвиняют в 
уклонении от уплаты налогов 
на сумму 918 млн рублей и ле-
гализации приобретенных пре-
ступным путем средств.

Ближе к обеду в тот же суд 
прибыла Валерия Чекалина, бо-
лее известная как Лерчек. Сле-
дователь просил суд заменить 
ей меру пресечения с запрета 
определенных действий на до-
машний арест. Поскольку было 
установлено, что блогер поль-
зовалась сотовой связью и ин-
тернетом. Следователь предо-
ставил данные с детализацией 
СМС-сообщений, это подтвер-
ждающих, а также показания 
личного повара и инспектора 
Чекалиной. Но суд отказался 
переводить Чекалину под до-
машний арест.   

ГРОЗИТ ЛИ ГОЛОД 
ИЗ-ЗА РАЗВАЛА СДЕЛКИ?
После выхода России из Черноморской зерновой иници-
ативы (так называемой зерновой сделки, которая обес-
печивала вывоз украинского зерна из трех черномор-
ских портов в обмен на невыполненные обещания осла-
бить санкции против РФ) Запад стал обвинять Россию 
в том, что она хочет уморить бедные страны голодом. От-
части повторяется прошлогодняя картина, когда в том 
числе посредством такого алармизма спекулянты разго-
няли на биржах цены на зерно. Сейчас эти цены уже под-
росли процентов на 10. 

Однако слухи о якобы неминуемом глобальном го-
лоде из-за срыва поставок из Украины сильно преувели-
чены. Хотя ранее доля этой страны в мировом экспорте 
пшеницы составляла 10% (пятое место в мире, у России 
18%, первое место), подсолнечника — 42%, кукурузы — 
16%, ячменя — 10%. Однако речь именно о доле в экс-
порте, но не производстве. С тех пор, во-первых, рынок 
уже начал подстраиваться к трудностям поставок из 
Причерноморского региона, наращивая в других ме-
стах производство 
соответствующих 
культур. Во-вторых, 
для Украины сохра-
няются другие кана-
лы экспорта. Но они 
дороже, что грозит 
Киеву сокращением 
экспортных доходов.

За время дей-
ствия зерновой сдел-
ки Украина зарабо-
тала на продоволь-
ственном экспорте 
9,8 млрд долларов. 
Теперь упущенная выгода для Киева может составить 
максимум 500 млн долларов в месяц, однако он полу-
чает западной помощи достаточно, чтобы покрыть эту 
«недостачу». Через черноморские порты шло, по разным 
оценкам, от 60 до 80% продовольственного экспорта 
Украины, остальное переправляется по железной до-
роге, автотранспортом, паромами и по Дунаю. Объемы 
украинских зерновых поставок морем составили около 
32 млн тонн. Доля выручки, которая пришлась именно 
на Черноморские порты по зерновой сделке, составила 
лишь 5, 5 млрд долларов. В последние месяцы объемы 
вывозимого из Украины зерна и так уже неуклонно сни-
жались. Так, если в октябре прошлого года ежемесячный 
объем украинского зернового экспорта почти достиг 
«довоенного уровня» в 5 млн тонн, а именно в 4,2 млн, 
то в мае он упал до 1,3 млн тонн. При этом среднемесяч-
ный объем экспорта через речные порты на Дунае за ис-
текший год вырос до 2 млн тонн и через пару лет может 
быть удвоен за счет модернизации портов силами ЕС. 
Это снизит зависимость экспорта от черноморских тор-
говых коридоров. 

Помимо этого, из-за военных действий на Украи-
не ожидается гораздо меньший урожай, чем в прошлом 
году. По прогнозам, сбор зерновых не превысит 45 млн 
тонн против 53 млн в 2022 году. Объемы экспорта про-
довольствия из Украины уже сократились на 30% после 
прекращения действия зерновой сделки.

Дунайский маршрут обойдется дороже в силу целого 
ряда причин. По нему, например, не могут ходить круп-
нотоннажные морские суда. Он слишком мелкий для 
них, также пока пропускная способность портов недо-
статочна. Теоретически есть вариант прокладки «кабо-
тажных» маршрутов в территориальных водах Румынии 
и Болгарии, но это не снимает вопроса об уязвимости 
портовой инфраструктуры Украины от российских уда-
ров. Также Киев обратился к Турции с просьбой обеспе-
чить конвоирование торговых судов, однако понимания 
пока не встретил.

Что касается «панических» прогнозов насчет «все-
мирного голода» из-за действий России, то, во-первых, 
они сами по себе сеют на рынках алармизм, толкая цены 
вверх. Во-вторых, выпадающие поставки из-за сокраще-
ния общих объемов украинского продовольственного 
экспорта (4—5 млн тонн в месяц вместо прежних семи) 
могут быть замене-
ны другими постав-
щиками. Так, США 
и Аргентина уже 
прогнозируют рост 
производства и экc-
порта в том числе 
пшеницы. Мировой 
сельскохозяйствен-
ный рынок довольно 
гибкий, на нем от-
сутствуют картель-
ные соглашения, 
которые могли бы 
работать на повыше-
ние цен искусствен-
но. По мере угаса-
ния информационного «хайпа» ситуация успокоится. 
Например, те, кто пытается сейчас разогнать панику и в 
том числе поссорить Москву с развивающимися стра-
нами, не особенно распространяются, например, о том, 
что доля именно пшеницы, которая нужна голодающим 
в первую очередь, в черноморских поставках Украины 
была незначительна (менее 9%). Большую часть экспор-
та составляли кукуруза и ячмень, которые не участвуют 
в гуманитарных программах для беднейших стран. Что 
касается общего производства зерна в мире, то достаточ-
но взглянуть на цифры, чтобы понять, что доля Украины 
в нем легко может быть замещена другими производите-
лями. Правда, и российским производителям тоже сто-
ит готовиться к тому, что санкционное давление на них 
может возрасти в качестве «мести». В том числе нельзя 
исключать изобретения «ценового потолка» наподобие 
нефтяного.

Так вот, общемировое производство всех видов зер-
новых в 2023/24 сельскохозяйственном году составит 
2,28 млрд тонн, прирост 1% год к году (напомним, уро-
жай зерновых на Украине составит 45 млн тонн). Осо-
бенно заметный прирост даст производство сои, риса 
и кукурузы. Правда, по пшенице ожидается падение — 
с 801 млн тонн до 787 млн тонн (падение чуть более про-
цента). Но это производство, а что с экспортом, который 
поступает на мировой рынок? А то, что прогнозируется 
рост объемов международной торговли зерновыми на 
1% — до 411 млн тонн, в основном за счет кукурузы и сор-
го. При этом Международный совет по зерну прогно-
зирует даже падение общего потребления зерновых 
в мире, но не потому, что, скажем, в Африке будут уми-
рать люди с голоду, а из-за сокращения использования 
кормов для домашнего скота и падения потребления 
кукурузы, которой, похоже, вообще намечается пере-
производство. В любом случае голода из-за сокращения 
(но никак не полного прекращения) зерновых поставок 
из Украины не будет.  

Слухи о якобы 
неминуемом
голоде из-за срыва 
поставок зерна 
из Украины сильно 
преувеличены

Из-за военных 
действий 
на Украине ожида-
ется гораздо
меньший урожай,
чем в прошлом 
году

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог

 ДА, НО...

СЛЕДСТВИЕ

Следственный комитет РФ после трагедии оператив-

но возбудил уголовное дело, по которому виновным 

может грозить до десяти лет лишения свободы. 

Кто конкретно будет отвечать за гибель людей, пока 

неизвестно, ведь на сегодняшний день уголовное 

дело возбуждено лишь «по факту гибели».

Об этом заявила накануне старший помощник руково-

дителя Главного следственного управления  СК России 

по  Москве Юлия Иванова. По ее словам, расследовать 

дело поручено самым опытным следователям Главного 

следственного управления столичного СКР. Они в этой 

трагедии увидели признаки преступления, предусмот-

ренного частью 3 статьи 238 Уголовного кодекса РФ.  

Эта статья говорит об уголовной ответственности за 

производство, хранение, перевозку в целях сбыта либо 

сбыт товаров и продукции, выполнение работ или ока-

зание услуг, не отвечающих требованиям безопасно-

сти жизни или здоровья потребителей, а равно непра-

вомерные выдачу или использование официального 

документа, удостоверяющего соответствие указанных 

товаров, работ или услуг требованиям безопасности.

Но если в результате вот такого «оказания услуг, не 

отвечающих требованиям безопасности» погибли 

двое или больше граждан, то это самая тяжкая 

часть уголовной статьи. Большой срок максималь-

но в десять лет грозит именно за гибель людей. Кро-

ме того, суд обычно, кроме срока, назначает 

компенсацию родственникам погибших и самим по-

страдавшим. 

Ведь от прорыва трубы с горячей водой не только по-

гибли четверо человек, но и оказались ранены гра-

ждане. Их реабилитация в материальном смысле так-

же ляжет на плечи тех, кого признают виновными. По-

следующие процедуры восстановления получивших 

травмы, операции, санатории также оплачивать будут 

виновные.

В Следственном комитете корреспонденту «РГ» объ-

яснили, что после осмотра места происшествия был 

проведен «комплекс следственных действий, направ-

ленных на установление всех обстоятельств». 

Подготовила Наталья Козлова

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2606244

— Как оспорить 
ошибочный штраф на даче — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2601816
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Справка «РГ»

Торговый центр «Времена года» 

построен в столице в 2008 году. 

По итогам архитектурного кон-

курса он был признан лучшим об-

щественным зданием Москвы 

этого года.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Половина 
граждан США устали 
от Байдена и Трампа

Третий 
не лишний

Александр Ленин

Около половины американцев не хотят, чтобы в кресле 
президента США после 2024 года оказались нынешний 
лидер Джо Байден или его предшественник Дональд 
Трамп. Народ устал от набивших оскомину лиц этих 
непримиримых соперников и жаждет увидеть в стату-
се нового хозяина Белого дома стороннего кандидата. 
Как показали результаты исследования, проведенного 
Yahoo News/YouGov и Квиннипэкского университета, 
за такой сценарий выступают как минимум 47 процен-
тов респондентов. При этом около 55 процентов взрос-
лых американцев считают, что Байден не подходит 
для работы главы государства. О Трампе в аналогич-
ном ключе отзываются 53 процента. Среди основных 
причин, которые заставляют людей искать альтерна-
тиву Байдену и Трампу, респонденты называют их не-
компетентность, возраст, коррумпированность и пло-
хое выполнение обязанностей. Продлить полномочия 
Байдену готовы не более 27 процентов жителей США. 
Однако если Трамп и Байден все же сойдутся в очном 
поединке, за Байдена отдадут свои голоса 47 процен-
тов американцев, в то время как Трампа поддержат 43 
процента. Около 6 процентов потенциального электо-
рата пребывают в неопределенности, 4 процента хо-
тели бы отдать свои голоса за другого кандидата. По-
рядка 60 процентов респондентов полагают, что если 
Трампу инкриминируют серьезное преступление, он 
должен выйти из борьбы. Противоположного мнения 
придерживаются 27 процентов опрошенных. •

ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ

В Колизее ежедневно 
около 80 человек теряют 
сознание из-за жары

Зверям — 
мороженое

Нива Миракян «Российская газета», Рим

В Риме установилась жара, которая «выводит из 
строя» не только туристов, но и видавших виды жи-
телей итальянской столицы. Если есть возможность 
пересидеть дома циклон с говорящим названием «Цер-
бер», безусловно лучше это сделать. Но нужно изряд-
но постараться, чтобы обеспечить комфортную жизнь 
в «убежище»: холодильные и морозильные камеры 
покрываются инеем и часто работают с перебоями, 
а смартфоны нагреваются до такой степени, что ими 
можно пользоваться только через громкую связь или 
наушники. Поскольку цены на электричество кусают-
ся, энергозатратные кондиционеры больше не в фаво-
ре у местных жителей. Настоящим хитом продаж лета 
стали вентиляторы. 
Согласно опросам, 
в доме среднестати-
стического римля-
нина есть по мень-
шей мере четыре 
освежающих га-
джета.

Несмотря на 
«африканскую 
жару», поток ту-
ристов в Рим рас-
тет. Толпы путеше-
ственников с детьми наперевес наводняют улицы, при-
легающие к Колизею, вдоль которых нет даже намека 
на тень. Они героически плетутся по брусчатке, нака-
ляющейся уже в утренние часы до 55 градусов. Посе-
щение римских достопримечательностей порой обхо-
дится путешественникам слишком дорого. И речь не 
только о стоимости билета, которая может достигать 
у скупщиков 70 евро. Ежедневно Амфитеатр Клавди-
ев посещают 20 тысяч человек, из которых в среднем 
около 80 теряют сознание на фоне жары. Поскольку с 
оказанием первой медицинской помощи ввиду отсут-
ствия медперсонала есть большие проблемы, админи-
страция города распорядилась установить перед Ко-
лизеем три гигантских вентилятора с распылителями, 
под которыми туристы смогут хотя бы немного осве-
житься в ожидании «жаркого» визита. И хотя в центре 
есть ларек с бесплатной водой и фонтанчики-«носы», 
из которых можно ее набрать, холодная вода остается 
самым востребованным среди туристов товаром. На 
этом естественно наживаются торговцы, которые как 
грибы после дождя появляются на самых популярных 
улицах, соблазняя утомленных солнцем путешествен-
ников приобрести вожделенный напиток по спекуля-
тивной цене 5 евро. То есть ровно в 5 раз дороже, чем 
стоит бутылка в баре или кафе. А работники римско-
го зоопарка решили помочь животным справляться 
со зноем оригинальным способом. Они приготовили 
«мороженое» из любимых лакомств обитателей био-
парка: из фруктов — для лемуров, мяса — для тигров, 
рыбы — для тюленей. Некоторые животные рискуют 
погибнуть, если температура их тела повысится выше 
22 градусов. Поэтому ванночки в их клетках оснастили 
специальным рефрижератором с водой. •

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ За что глава Украины увольняет министров

Пан Зеленский нервничает
Павел Дульман

З
анимательные истории 
произошли в киевских вер-
хах: одновременно оста-

лись без высоких постов ми-
нистр культуры и информаци-
онной политики Александр Тка-
ченко и посол в Британии Вадим 
Пристайко. Причины недобро-
вольного ухода обоих персона-
жей различаются, но роднит их 
одно — страх и маниакальная 
подозрительность Зеленского.

Знать подробную биографию 
Александра Ткаченко россий-
скому читателю необязатель-
но, достаточно напомнить, что 
именно он формальный иници-
атор и исполнитель гонений на 
УПЦ, а также сноса памятни-
ков, переименований, разжига-
ния ненависти в СМИ и прочего 
варварства, которое на Украине 
проходит по бюджетной графе 
«культура». Именно из-за бюд-
жета и случился скандал. Еще 
две недели назад патриотиче-
ская украинская обществен-
ность начала возмущаться в 
соцсетях вложением министер-
ства в «музей голодомора» сра-
зу 600 миллионов гривен (около 
20 миллионов долларов). Мол, 
на эти деньги можно было три 
новых «Леопарда» купить и еще 
на запчасти осталось бы. При 
этом каждый второй коммен-
татор давал понять, что подо-
зревает министра в намерении 
эти деньги украсть. Занятно, 

что в кампании по уничижению 
Ткаченко слились сразу «соро-
сята» — украинские иноаген-
ты, «порохоботы» — поклонни-
ки Порошенко и платные бло-
геры замглавы офиса Подоля-
ка. В итоге Зеленский пожурил 
Ткаченко за неуместные траты 
и поручил премьеру Шмыгалю 
рассмотреть вопрос об отстав-
ке главы минкульта. А тот, не до-
жидаясь рассмотрения личного 
дела в Верховной раде, написал 
заявление по собственному же-
ланию.

Можно было бы поверить, 
что проворовавшийся Ткачен-
ко действительно стал для Зе-
ленского громоотводом и он 
удовлетворил запрос обще-
ства его отставкой. Если бы не 
одно но: на Украине сейчас во-
руют все как в последний день 
и коррупционная рента Тка-
ченко не самая большая. Кор-
рупция, даже доказанная, на 
Украине давно не повод для от-
ставки, как видно на примере 
министра обороны Резнико-
ва. Кажется, Ткаченко зашел на 
минное поле президентского 
самолюбия, когда решил снять 
юмористический сериал в жан-
ре документари об Александре 
Поворознюке — кировоград-
ском агробароне и фактурном 
хуторском хаме, пользующем-
ся известной популярностью в 
соцсетях. Без сомнения, Зелен-
ский усмотрел в этом грубую 
сатиру на собственное творе-

ние «Слуга народа», а также на-
мерение Коломойского — есть 
и такие слухи — вывести Пово-
рознюка накануне вероятных 
выборов в большую политику 
тем же способом, который сра-
ботал с Зеленским. И все это в 
своей наглой манере — руками 
своего бывшего подчиненного 
Ткаченко, за бюджетные день-
ги — чуть более миллиона дол-
ларов, и на глазах у еще живо-
го пана Зеленского. Уволив не-
стабильного министра, гла-
ва Украины тем самым на деле 
воспроизвел собственную кры-
латую фразу: что ему уже пол-

ных 45 годиков и что он совсем 
не добрый доверчивый чело-
век, излюбленная жертва мо-
шенников, а самодур и дикта-
тор без чувства юмора.

По тем же соображениям, 
похоже, отправился в отстав-
ку и посол при британской ко-
роне Пристайко, бывший глава 
МИД и многолетний представи-
тель Украины при НАТО. Здесь 
второго дна, как в случае с Тка-
ченко, не просматривается. По-
сол действительно публично за-

нял сторону министра обороны 
Британии Бена Уоллеса в его пи-
кировании с Зеленским, указав 
последнему, что его толстая са-
тира в диалоге со стратегиче-
скими партнерами неуместна. 
Здесь уместно напомнить фа-
булу: в ответ на слова Уоллеса 
о неблагодарности украинцев, 
сказанные в кулуарах самми-
та НАТО, главный украинец по 
пути с мероприятия произнес в 
очередном обращении «спаси-
бо» британцам 47 раз за 8 ми-
нут. Показав себя подданным 
британской короны, а не прези-
дента Украины, Пристайко без-
условно нарушил субордина-
цию, и поэтому короткий указ 
на сайте Зеленского — «уволен», 
несмотря на заслуги, в объясне-
нии причин не нуждается. С дру-
гой стороны, Зеленский и сам в 
некоторой степени подданный 
монархии — в Лондоне его семья, 
счета и недвижимость на Бей-
кер-стрит. 

Поэтому поверить, что он 
всерьез решил испортить отно-
шения с Альбионом, не получа-
ется. Нужно понимать, что При-
стайко, как главный специалист 
по НАТО на Украине, провалил 
это направление, и Зеленский 
больше не сможет использовать 
членство в альянсе как козырь 
на выборах. А раз тема больше 
не актуальна, то и Пристайко, 
возомнивший себя белой ко-
стью глобального мира, больше 
не нужен. •

СКАНДАЛ 

В бундесвере 
ищут 
недовольных 
властью в ФРГ

ШОЛЬЦА 
ПОЛОЖЕНО 
ЛЮБИТЬ
Василий Федорцев

Немецкая военная контрраз-
ведка не успевает проверять на 
благонадежность военнослужа-
щих и гражданский персонал 
бундесвера. Как сообщает газета 
Bild am Sonntag, к концу мая в ве-
домстве скопилось почти 70 ты-
сяч незавершенных провероч-
ных дел. Причем эта гора посто-
янно растет, и только с апреля по 
май к ней добавилось еще более 
трех тысяч папок. Проверяют, по 
сути, каждого третьего-четвер-
того — численность немецкой ар-
мии вместе с гражданскими слу-
жащими составляет всего около 
250 тысяч человек. К основным 
задачам ведомства относятся 
противодействие активности 
иностранных разведок в немец-
кой армии, а также выявление в 
рядах бундесвера собственных 
экстремистов. Но два года на-
зад в Германии были выдвину-
ты официальные подозрения в 
экстремизме против «Альтерна-
тивы для Германии». И теперь, 
очевидно, приходится проверять 
всех, кто имеет какое-то отноше-
ние к партии. Не говоря уже об 
активных ее членах, среди кото-
рых, по мнению немецких спец-
служб, потенциальных экстре-
мистов как минимум треть.

Так, например, военная 
контрразведка зачислила в ряды 
экстремистов старшего сер-
жанта и члена АдГ Ханнеса Гнау-
ка, присвоив ему «оранжевый» 
уровень опасности, что означа-
ет в том числе нелояльность к 
конституционному строю. При-
чиной стало то, что Гнаук состо-
ял в совете молодежной орга-
низации АдГ, а также опубли-
ковал статью в оппозиционном 
журнале Compact. И журнал, и 
молодежная организация на-
ходятся под наблюдением уже 
гражданской контрразведки 
— ведомства по охране консти-
туции — и подозреваются им в 
экстремизме. Видимо, за оппо-
зиционные взгляды. Военным 
контрразведчикам приходится 
выявлять в рядах армии и дру-
гих недовольных властями и су-
ществующим политическим 
строем. В 2021 году у спецслуж-
бы появилась новая категория 
подозреваемых — те, кто занима-
ется «делегитимизацией госу-
дарства». Первыми туда попали 
активные противники прививок 
от коронавируса и другие «ина-
комыслящие», есть такой тер-
мин в лексиконе немецких поли-
тиков и спецслужб. 

Но вообще «делегитимиза-
ционная» категория крайне ши-
рокая и предполагает самые 
различные действия вплоть до 
участия в демонстрациях и «не-
правильных» постов в соцсетях. 
Кстати, соцсети военнослужа-
щих и гражданского персонала 
бундесвера контрразведчики с 
недавних пор тоже должны про-
верять. Ко всему прочему под 
проверки теперь подпадают не 
только те, кто имеет доступ к го-
стайне и оружию, но и потенци-
альные саботажники, работа-
ющие, например, с компьютер-
ными сетями и базами данных и 
способные их намеренно повре-
дить. В общем, доверять нельзя 
никому.

Поэтому перегруженность 
немецкой военной контрраз-
ведки удивления совсем не 
вызывает, даже учитывая тот 
факт, что ее штат в последние 
несколько лет постоянно рас-
тет. В 2021 году ведомство про-
вело 61 тысячу проверок и вы-
явило 1400 явно неблагона-
дежных или подозрительных 
личностей. А в прошлом году та-
ковых было уже 1600 при том, 
что проверок провели меньше — 
только 58 тысяч. •

ГЕОПОЛИТИКА Какой вклад медиафорум в Китае внес 
в концепцию Си Цзиньпина «Общности судеб человечества»

СМИ собрались в Шанхае

Евгений Шестаков

У
ниверсален ли опыт 
модернизации Ки-
тая? Или его невоз-
можно воспроизве-
сти, поскольку воз-
можности и ресурсы, 
которыми обладает 
Пекин, уникальны. 
Какие направления 

модернизации лучше всего под-
ходят для других государств, 
если все же признать глобаль-
ный характер предлагаемых Ки-
таем преобразований?  Ответы, 
в том числе на эти вопросы, ис-
кали участники завершившего-
ся в Шанхае второго Глобального 
инновационного медиафорума. 
«Открытость, инклюзивность, 
взаимная выгода: объединим 
усилия на пути к модернизации» 
— так сформулировали главную 
идею мероприятия его органи-
заторы — Медиакорпорация Ки-
тая (в марте генеральный дирек-
тор и главный редактор Медиа-
корпорации Китая (CMG) Шэнь 
Хайсюн и генеральный директор 
«Российской газеты» Павел Не-
гоица подписали меморандум 
о сотрудничестве с целью даль-
нейшего укрепления обменов и 
кооперации между китайскими 
и российскими СМИ. — Ред.) и на-
родное правительство Шанхая. В 
медиафоруме в режиме онлайн и 
оффлайн участвовали более 230 
представителей международ-
ных организаций, ведущих ки-

тайских и зарубежных СМИ, ки-
тайских и зарубежных аналити-
ческих центров и транснацио-
нальных компаний. 

Поднятая на медиафоруме 
тема модернизации, которая, по 
словам выступавших, открыва-
ет новые возможности для гло-
бального развития, не случай-
но выбрана в качестве приори-
тетной. Десять лет назад гла-
ва КНР Си Цзиньпин выдвинул 
первую из целой серии концеп-
ций мироустройства. Ее назы-
вают концепцией «Сообщества 
единой судьбы» или «Общно-
сти судеб человечества». Так 
вот, китайская модернизация, 
с точки зрения участников ме-
диафорума, в значительной сте-
пени способствует практиче-
ской реализации именно этой 
концепции.  А глобальные сред-
ства массовой информации осу-
ществляют взаимное обучение 
между цивилизациями и сбли-
жают чаяния народов.

По мнению участвовавшего 
в медиафоруме секретаря Шан-
хайского муниципального пар-
тийного комитета Чэнь Цзини-

на, роль СМИ выглядит весьма 
значительной в «распростране-
нии концепций модернизации, 
демонстрации ее достижений и 
обмене опытом модернизации». 

«Модернизация — это не запа-
тентованный продукт несколь-
ких стран и не тема с одним вы-
бором», — считает глава Ме-
диакорпорации Китая Шэнь 
Хайсюн.  В своем выступлении 
он напомнил о проведении се-
рии мероприятий для СМИ — 
«Китай и мир в новом путеше-
ствии», «Модернизация в ки-
тайском стиле и мир», которые 
позволили обсудить ценность 
модернизации в китайском сти-
ле и значение этого фактора для 
мира. Китайская пресса так-
же приводит слова генерально-
го директора ФГБУ «Редакция 
«Российской газеты» Павла Не-
гоицы, рассказавшего на медиа-
форуме о том, что благодаря но-
вым формам сотрудничества 
между «Российской газетой» и 
Медиакорпорацией Китая обе 
стороны могут лучше предста-
вить российской аудитории 
успешный опыт модернизации 

в китайском стиле и замечатель-
ные достижения добрых соседей 
и партнеров.

По мнению генерального се-
кретаря Азиатско-Тихоокеанско-
го вещательного союза Ахмеда 
Надима, китайская модерниза-
ция не только повышает уровень 
жизни китайского народа, но 
также дает вдохновение и опыт 
другим странам.

От имени международных ор-
ганизаций средств массовой ин-
формации Павел Негоица и Ах-
мед Надим представили «Сов-
местную инициативу второго 
Глобального форума инноваций 
в области СМИ». Среди подпи-
савших документ организаций 
Азиатско-Тихоокеанский веща-
тельный союз, Арабский веща-
тельный союз, Африканский ве-
щательный союз, Европейский 
союз обмена новостями, Ла-
тиноамериканский новостной 
союз. В документе говорится об 
ответственности СМИ, необхо-
димости глобального сотрудни-
чества, внедрении инноваций в 
методы коммуникации. 

На сайте медиафорума были 
представлены четыре иннова-
ционных достижения Медиакор-
порации КНР. В частности, это 
аудиовизуальная медиамодель 
CCTV, которая использует такие 
технологические инновации, как 
«5G+4K/8К + AI» и «XR-студий-
ная система сверхвысокой чет-
кости «+VR». На площадке фору-
ма состоялись три круглых стола 

на темы «Глобальные возможно-
сти в меняющейся ситуации», 
«Качественное развитие модер-
низации в китайском стиле» и 
«Ответственность СМИ в усло-
виях глобальных изменений».

В прошлом году на двадцатом 
Всекитайском съезде Компартии 
Китая генеральный секретарь 
ЦК КПК Си Цзиньпин предста-
вил общий стратегический план 
по модернизации страны. Он 
предусматривает с 2020 по 2035 
год осуществление социалисти-
ческой модернизации, а с 2035 
года по середину века превраще-
ние Китая в богатую и могуще-
ственную, демократическую и 
цивилизованную, гармоничную 
и прекрасную модернизирован-
ную социалистическую державу.

По мнению посла Китая в Рос-
сии Чжана Ханьхуэя, «китайская 
модернизация» — это ключевое 
слово двадцатого съезда КПК и 
овладение его глубоким смыс-
лом поможет уяснить, под ка-
ким знаменем, каким путем и к 
каким целям в будущем намерен 
двигаться Китай, ведомый Ком-
мунистической партией». Участ-
ники состоявшегося в Шанхае 
второго Глобального инноваци-
онного медиафорума подчер-
кивали: «открытость, инклю-
зивность и взаимовыгодность», 
заявленные в качестве темы со-
стоявшегося мероприятия, идут 
рука об руку на пути к модерни-
зации и являются ее составной 
частью в глобальном мире. •

Участники медиафорума генеральный директор ФГБУ «Редакция «Российской газеты» Павел Негоица (на снимке крайний справа) и генеральный секретарь Азиатско-Тихоокеанского вещательно-
го союза Ахмед Надим представили «Совместную инициативу второго Глобального форума инноваций в области СМИ».

Римские фонтанчики стали спасением для туристов. 

А К Ц Е Н Т

Модернизация — это не запатентованный 
продукт нескольких стран 
и не тема с одним выбором

У спецслужбы 
появилась новая 
категория 
подозреваемых — 
те, кто занимается 
«делегитимизаци-
ей государства» 
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Пристайко безусловно нарушил 
субординацию, и потому 
короткий указ — «уволен». 

Настоящим хитом 
продаж лета 
у итальянцев 
стали 
вентиляторы
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Яков Миркин, 
доктор экономических наук

В 
XX веке в России — 
2 гиперинфляции, 4 
денежные реформы, 
2 деноминации.

В XXI веке пока 
бог миловал. 

Но не стоит те-
рять историческую 
память,  денежные 

потрясения — дело обычное. 
Вспомним последнюю денеж-
ную реформу ХХ века, случив-
шуюся ровно 30 лет назад.

Черная суббота
Все началось 5 июля 1993 

г. Банк России (наш главный, 
центральный) телеграфиро-
вал банкам — с 6 июля денеж-
ные знаки СССР в оборот не 
выпускать. Почему? «В целях 
устранения множественности 
модификаций денежных биле-
тов». Привычные всем бумаж-
ные рубли, трешки, пятерки, 
десятирублевки и т.п. — им вы-
несен приговор. 

Они еще есть, но будущего у 
них уже нет.

Но это еще не денежная ре-
форма, не смерть старым день-
гам. Зампред Банка России в 
«Известиях» заверяет, что за-
мена банкнот будет мягкой, 
постепенной. Публика пока 
ничего не подозревает. Следу-
ет пауза, 3 недели — и вот на-
ступает день «Х».

Это cуббота, 24 июля 1993 
года. 

В  в ы хо д н ы е  в с е  за к р ы -
то. Мало что можно сделать, 
даже если кинешься менять, 
рыскать с деньгами по горо-
дам и весям, пытаясь их кому-
нибудь всучить, пусть за не-
мыслимый процент, лишь бы 
сохранить хотя бы часть сто-
имости. Лето, июль, разгар 
отпусков, масса людей в отъез-
де. Президент России — в отпус-
ке, министр финансов — в США.

Все готово для паники. 
В субботу, 24 июля 1993 г., 

банкам спускается новая теле-
грамма Банка России: с нуля 
часов 26 июля 1993 г. (т.е. с 
нуля часов понедельника) все 
бумажные деньги, выпущен-
ные в 1961—1992 гг., «прекра-
щают обращение на всей тер-
ритории Российской Федера-
ции». 

Вашим наличным — конец, 
они больше не деньги, их мож-
но только обменять на «банк-
ноты нового образца». И вам 
разрешено — так гласит теле-
грамма — обменять только 35 
тыс. руб. А за это вам поста-
вят в паспорт печать, чтобы 
вы больше — ни-ни, нигде и ни-
когда не могли обменять сум-
му больше. Все, что больше 
35 тыс. руб., сдадите в Сбер-
банк, и эти деньги вам зачис-
лят на депозит сроком на 6 ме-
сяцев без права на выдачу на-
личных. На весь обмен (разгар 
отпусков, жаркое лето) даются 
на всю страну, на все 148 млн 
чел., где бы они ни были, толь-
ко 10 рабочих дней, с 26 июля 
по 7 августа.

Десять!
Ответ — ужас, чувство бес-

помощности. Как пробить-
ся сквозь очереди в сберкас-

сы? Старые деньги уже нигде 
не принимают. Люди в отпус-
ках — как им вернуться, на что? 
Платежные карты? Их в стране 
практически нет.

Это означало только одно — 
конфискационную денежную 
реформу. 

А что такое 35 тыс. руб. в 
1993 г.? Это примерно 30—35 
долл. США. Средняя зарплата в 
России в 1993 г. — 58,7 тыс. руб. 
То есть к обмену допускалась 
сумма ниже месячной зарпла-
ты 1 человека на 40%. 

Цены 1993 г.: 1 кг мяса — 
2,05 тыс. руб., 1 кг колбасы 
— 3,7 тыс. руб., 1 кг сыра — 2,5 
тыс. руб., десяток яиц — 0,77 
тыс. руб., 1 кг сахара — 0,7 тыс. 
руб., 1 кг яблок — 0,8 тыс. руб., 
водка — 4 тыс. руб. 

И до зарплаты, которую вы-
дадут «новыми деньгами», еще 
нужно дожить.

Глас народа 
Вот репортажи «Россий-

ской газеты» о событиях в по-
недельник, 26 июля 1993 г. 

Пенза: длинные очереди у 
отделений Сбербанка, в мест-
ном Сбербанке не хватает но-
вых денег на размен. 

Самара: нет разменной мо-
неты, в магазинах сдача спич-
ками. 

Петропавловск-Камчат-
ский: очереди в отделениях 
Сбербанка, многие в очере-
дях усматривают «еще одну 
попытку властей ограбить на-
род», что делать отпускникам, 
получившим на руки 200—300 
тыс. руб.? 

Сочи: паника в санаториях. 
На какие деньги купить обрат-
ные билеты? 

Вот  публикации «Изве-
стий»: сдача жетонами на мет-
ро или жевательной резинкой, 
прекращена продажа газет, 
скандалы в очередях в магази-
нах — нет разменной монеты. 
Сбербанки Смоленска, Хаба-
ровска — нет новых денег. 

«С утра обстановка в оче-
редях накалилась, звучали 
даже угрозы применить ору-
жие против работников Сбер-
банка за отказ в обмене денег», 
«крайне накалена атмосфе-
ра среди отдыхающих на Чер-
номорском побережье», по-
явились уличные менялы со 
своим курсом, «большинство 
курортников оказались в без-
выходной ситуации» (В. Коно-
валов). 

Что делать северянам, шах-
терам, нефтяникам (у них вы-
сокие зарплаты), крестьянам 
(как добраться до отделений 
Сбербанка) (О. Лацис)?

В валютных обменниках 
два курса: новые банкноты — 
1150—1300 руб. за 1 доллар, 
старые банкноты — до 2500 
руб. за 1 доллар. 

С резкими заявлениями 
(«мы ничего не знали») высту-
пили председатель Верховного 
Совета и министр финансов.

А что сказано в дневниках? 
Все то же. Татьяна Коробьина, 
82 года, 26 июля. «Сегодня ты-
сячи людей стоят около Сбер-
банков, чтобы обменять день-
ги. А те, кто уехал куда-либо да-
леко в отпуск, в полной расте-
рянности… У нас, как всегда, 

бестолковщина — новых денег 
почти нет, есть крупные купю-
ры, а мелких нет… сдачи давать 
нечем». 27 июля. «Газеты… два 
дня никто не мог купить… Ма-
газины наживались, так как 
некоторые уходили, не полу-
чив сдачи».

А вот гневные вирши из 
дневника анонима,  25—27 
июля: 

«Подлежат обмену день-
ги в сумме символической, на 
полпуда колбасы хватит той 
наличности». Или: «Эту ак-
цию обмена провокация заела, 
сила черная засела». Или даже: 
«Сколько выдержит народ та-
кие издевательства? Неужели 
нет границы этим надуватель-
ствам?»

Тайны Банка России
А как отбивался Банк Рос-

сии? Вот ответ: Россия перехо-
дит на свою валюту, на россий-
ские рубли, нужно отсечь ее бу-
мажно-денежную массу от руб-
лей, старых банкнот, в бывших 
республиках Союза. Они обру-
шиваются на российский ры-
нок, товары — за бумажки, рас-
тет инфляция.

Но почему такие жестокие 
сроки? ЦБ РФ упирался — мы 
правы, старых купюр мало, 
всего 7—10% в денежной массе 
(А. Хандруев, зампред ЦБ РФ).

Затем со временем был дан 
другой ответ: ошибочка вышла. 
В. Геращенко (в 1993 г. предсе-
датель Банка России): «В 1961 
году, когда производился об-

мен всех денег, было установ-
лено, что старые и новые ден-
знаки будут иметь хождение 
три месяца. Но население то-
гда сдало старые деньги за три 
с половиной недели. Поэтому 
мы посчитали, что на этот раз 
успеем произвести обмен за 
две недели».

В понедельник, 26 июля 
1993 г., в обмен денег вмешался 
президент РФ. Это была сроч-
ная хирургия. Лимит обмена 
поднят до 100 тыс. руб., срок 
обмена продлен на весь август, 
мелкие купюры в 1, 3, 5 и 10 
руб. снова признаны действи-
тельными (как «разменная мо-
нета», пока ее не хватает).

И все успокоились, и жизнь 
снова потекла полноводной 
рекой.

Только вот насилие над 
деньгами семей — внезапно, в 
момент летних отпусков — за-
быть уже невозможно.

По отчету Банка России за 
1993 г. обменяли 1,9 трлн руб. 
старого образца (0,7 трлн руб. 
— бизнес, 1,1 трлн руб. — насе-
ление, 0,1 трлн руб. — мимо 
Сбербанка, через так называ-
емые расчетно-кассовые цен-
тры ЦБ РФ). На депозиты в 
Сбербанк положили всего 0,04 
трлн руб. (167 тыс. чел.). 

А сколько человек всего 
пришли менять старые ку-
пюры? 

С 26 июля по 31 августа 
1993 г. — 24 млн чел., в сред-
нем по 46 тыс. руб. на брата. А 
сколько денег было потеряно 
населением? Не смогли их об-
менять? 

Неизвестно. 
На начало 1993 г. масса на-

личных денег в обращении в 
России — 1,68 трлн руб. Все они 
состояли из старых купюр и 
должны были быть обменены. 
Но на начало июля 1993 г. мас-
са наличности была, по оцен-
ке, не ниже 5,1 трлн руб. Все 
это время (6 месяцев) банка-
ми «наружу» выпускались 
не только новые, но и старые 
купюры.

Сравним эти числа — из 
5,1 трлн руб. изъяли (обменя-
ли) 1,9 трлн руб. А остальные? 
Это смесь из «старых» и «но-
вых» денег, и сколько «старых» 
осталось за бортом, сколько их 
потеряло население — бог его 
знает! 

Хотя Банк России должен 
был бы это знать.

Но эти данные никогда не 
публиковались.

Наличные деньги — грубая, 
тяжелая материя. Реформа 
1993 г. — замена миллиардов 
банкнот. А что с ними случи-
лось потом?

В.  Геращенко:  «Мы сня-
ли два цеха на заводе им. М.В. 
Хруничева... Кроме заводской 
охраны поставили свою. Очень 
пригодилась их железная доро-
га. В результате считали деньги 
пять лет!»

Пять лет! А дальше — что? 
«Деньги можно только сжечь 
и только на цементном заводе. 
Топки металлургических ком-
бинатов не выдерживают, про-
горают колосники. КПД сгора-
ния настолько высок, что даже 
цементные заводы закатыва-
ют скандалы, когда им предла-
гаешь провести эту… проце-
дуру». 

Помнить нельзя забыть
Поставьте запятую так, как 

считаете нужным. Но лучше 
все-таки помнить. Конфиска-
ционными денежными рефор-
мами был пронизан весь XX 
век. Рано или поздно кто-ни-
будь может захотеть согнать 
нули и с нынешнего рубля. 
Скажем, обменять 100 рублей 
на 1 рубль новый, вернуться к 
«полновесности» нашей валю-
ты. Или добиться того, чтобы 
за 1 долл. США давали не 75—80 
руб., как сегодня, а 75–80 коп. 
В России всегда любили силь-
ный рубль, всегда считали его 
знаком силы государства.

Не факт, что это может быть 
мягко, как в 1961 г. или 1998 г., 
когда денежный обмен свелся 
просто к деноминации.

Деноминация — не денеж-
ная реформа. Никаких ограни-
чений по срокам обмена, ника-
ких невыгодных курсов в обме-
не «старых» денег на «новые». 
Просто изменение масштаба 
цен плюс замена купюр. Ска-
жем, деноминация 100:1 озна-
чала бы, что купюры с номина-
лом в 100 руб. будут заменены 
на купюры в 1 руб., валютный 
курс рубля станет автомати-

чески вместо 85 руб. за дол-
лар — 0,85 руб. за доллар, цена 
вместо 400 руб. — 4 руб. и так 
далее. 

Деноминация — сложная 
техническая операция, ее не 
проведешь мгновенно (новые 
купюры должны замещать 
старые постепенно). Пример 
— 1998 г.: 1000 руб. — на 1 руб. 
Нужно миллиарды новых ку-
пюр напечатать, распростра-
нить и т.п. 

Но бывает и так, что вла-
сти считают, что у населения 
— «денежный навес», что часть 
наличности накоплена непра-
ведным путем, что ее нужно 
срезать и т.п. Тогда возникает 
конфискационная денежная 
реформа.

Так было в 1947 и в 1991 гг. 
И так, по оценке, случилось в 

1993 г., пусть и не в таких со-
крушительных масштабах, как 
раньше.

Жестокие уроки 
1991 года…

Как отнять деньги? Очень 
просто, нет проблем. 

Главная идея денежной ре-
формы 1991 г. — убрать «де-
н е ж н ы й  н а в е с »  ( с л и ш к о м 
много денег у населения и 
мало товаров). Реформа была 
жестка, как жестяная банка. 
Объявлена «по телевизору» в 
9 часов вечера 22 января 1991 
г. Меняли не больше 1000 руб-
лей на человека. Если больше, 
то спецкомиссии должны были 
это разрешить. Сразу же замо-
розили вклады в Сбербанке (на 
руки — не более 500 руб. в ме-
сяц). Те, кто копил на старость, 
могли лишь бессильно смот-
реть, как тают под ростом цен 
их сбережения. 

С апреля началась еще одна 
«конфискация» — повыше-
ние указами государственных 
розничных цен. Мясо стоило 2 
рубля, стало — 7 рублей. Сахар 
был 85 копеек, стал — 2 рубля. 
Колбаса прошагала от 2 рублей 
к 10 рублям. 

На нас были сброшены все 
неудачи бывшего СССР. А ка-
кие? Что не удалось сделать? 
Сбалансировать военный и 
гражданский секторы. При па-
дении мировых цен на нефть 
дать все стимулы росту. Обес-
печить осторожный, двухсек-
торный переход к рынку, не 
уронить экономику. Накор-
мить население, как лозунг, ко-
торому подчинено все на свете.

Денежная реформа 1991 г. 
— точка отсчета кризиса 1990-
х, скачка инфляции. Бегства 
капитала из России. Кто будет 
вкладывать деньги там, где их 
отнимают? 

Что в  результате? Были 
съедены все сбережения тех, 
кто старше. В рынок вошли 
без главного инвестора — на-
селения. Лучшего урока для 
тех, кто боится вкладывать в 
Россию, просто нельзя было 
придумать. На 25 лет вперед 
основными инвестициями в 
Россию стали спекулятивные, 
а главным риском — отъем соб-
ственности.

1947 года…
А как это было в денеж-

ную реформу декабря 1947 г.? 
Цель — изъять большую часть 
наличности, резко сократить 
платежеспособный спрос тех, 
кто смог что-то «накопить» 
правдами и неправдами. На-
личность, бумажные купю-
ры, обменивались как 10 «ста-
рых рублей» на 1 рубль новый, 
вклады в сберкассах до 3 тыс. 
руб. (более 80% вкладчиков) — 
как один к одному, суммы свы-
ше 3 до 10 тыс. руб. — «за 3 руб-
ля старых денег — 2 рубля но-
вых денег», суммы свыше 10 
тыс. руб. — «за 2 рубля старых 
денег — 1 рубль новых денег». 

Одновременно тем же по-
становлением о денежной ре-
форме «позолотить ручку» 
— отменялись карточки, уни-
чтожалась двойная система 
цен (пайковые и коммерче-
ские), вводились единые госу-
дарственные розничные цены 
(гораздо выше, чем 1940 г., но 
ниже коммерческих). Цены 
на хлеб, муку, крупу и мака-
роны снижались против пай-
ковых на 10—12% (и, значит, 
даже против 1940 г.), на табак 
и спички оставлены «пайковы-
ми» (близкими к 1940 г.). 

Хлеб, как и все, что рядом с 
ним, должен быть дешев, иначе 
властям — не жить. Все осталь-
ные цены, сделав едиными, 
подняли в несколько раз (их 
уровень — между «пайковыми» 
и «коммерческими»).

А что в итоге? На начало де-
кабря 1947 г. в обращении 59 
млрд руб. наличности, к 16 де-
кабря — 43,6 млрд руб., к концу 
декабря — 4 млрд «новых» руб-
лей. Вклады в сберкассах на 
16 декабря 1947 г. — 18,6 млрд 
руб., в конце декабря — 15 млрд 
руб. Количество денег, выпу-
щенных в обращение, соста-
вило к концу 1947 г. 63,3% от 
уровня 1940 г. 

Э к о н о м и ч е с к и й  р е -
зультат  — экспроприация у на-
селения более 90% налично-
сти (полученных ранее дохо-
дов, платежеспособного спро-
са) и 16% вкладов в сберкассах. 
Вместо госдолга (облигацион-
ных займов населению) в 159 
млрд руб. должно было остать-
ся 59 млрд руб., т.е. сумма дол-
га сократиться в 2,7 раза.

А что с ценами? Перед нача-
лом денежной реформы госу-
дарственные розничные цены 
были выше уровня 1940 г. в 
3,04 раза. После ее заверше-
ния, в 1948 г., — в 2,56 раза.

Из денежной реформы насе-
ление вышло с едиными госу-
дарственными ценами (выше 
довоенных в 2,56 раза), при 
ликвидации более 90% сбере-
жений в наличности, имевшей-
ся на руках, 16% вкладов и бо-
лее 60% сбережений в обли-
гациях.

…и главные уроки 
истории

А есть ли они? Да, конечно! 
Не дай бог попасть в конфи-
скационную денежную рефор-
му. Не копите бумажные день-
ги. Не считайте их истинной 
ценностью. Есть масса при-
меров, когда они вдруг, в один 
час становятся просто резаной 
бумагой, хорошего качества, 
с прекрасными иллюстрация-
ми и защитными знаками, но 
все-таки — бумагой. 

Вкладывайте прежде всего 
в себя, в свою силу, в свое здо-
ровье, в свои умения, в воз-
можности генерировать дохо-
ды даже в самых старших воз-
растах. 

В свою семью, которая все-
гда поднимет и прокормит. 

В дома, в землю, в имуще-
ство, не теряющее в одночасье 
свою ценность.

В то, что можно передавать 
из поколения в поколение, а не 
обклеивать им стены.  

Страна встала в очередь за деньгами.

Сбербанк. Стоявшие в очередях вспоминают: «Это был ад!»

А К Ц Е Н Т

Гневные вирши из дневника 
россиянина: «Подлежат обмену деньги 
в сумме символической, на полпуда 
колбасы хватит той наличности»

ПЕРЕСТРОЙКА Тридцать лет назад в результате денежной реформы привычным бумажным рублям 
и миллионам их обладателей был вынесен приговор

Десять дней, которые потрясли СССР 

Купюры нового образца.
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КИНО Гран-при Шукшинского кинофестиваля взял якутский фильм
«Не хороните меня без Ивана»

Испытание Пикетом
Татьяна Кузнецова, 
«Российская газета», Барнаул 

З
автра, 25 июля, Шукшину 
исполнилось бы 94 года. 
Почти полвека его нет 

с нами, но простая жизнен-
ная правда Василия Макаро-
вича живет. В его творчестве, 
в произведениях тех современ-
ных авторов, кто по-шукшински 
старается показать боль и ра-
дость народа, умеет думать, как 
народ, и верить, что «народ все-
гда знает Правду». Именно та-
кие народные, душевные филь-
мы были представлены на юби-
лейном XXV Шукшинском ки-
нофестивале, завершившемся 
в Алтайском крае. 

Всю прошедшую неделю 
в Барнауле, Бийске, на роди-
не Шукшина в Сростках и дру-
гих городах и селах шли пока-
зы конкурсных картин. На суд 
зрителей и профессионально-

го жюри представили более 
40 фильмов в номинациях пол-
ный и короткий метр, докумен-
тальное кино, а также в спец-
номинации «Сделано в Сиби-
ри». Президент Ассоциации 
документального кино Гали-
на Леонтьева, возглавлявшая 
жюри фестиваля в неигровой 
номинации, посоветовала всем 
посмотреть представленные ки-
ноработы. «В этих фильмах вы 
увидите героев, о которых писал 
Василий Макарович, — насто-
ящих, простых, людей от зем-
ли», — отметила она. А президент 
жюри полного метра, оргсекре-
тарь Союза кинематографистов 
Михаил Калинин призвал регио-
ны активнее развивать свою ки-
ноиндустрию — нам надо подни-
мать региональное кино, в том 
числе и здесь, на Алтае. 

Региональное российское 
кино в последние годы действи-
тельно набирает обороты. Чего 

стоит только феномен якутских 
фильмов, ворвавшихся на меж-
дународные и отечественные 
киноподиумы. Вот и на Шук-
шинском фестивале около тре-
ти всех представленных кар-
тин — это работы региональных 
авторов и киностудий. И имен-
но они завоевали все основные 
призы кинофорума. 

Гран-при ожидаемо достал-
ся якутской киноленте «Не хо-
роните меня без Ивана», сюжет 
которой выстроен на реальных 
событиях прошлого века — экс-
педиции по Якутии этногра-

фа, художника, фотографа Ива-
на Попова и его дружбе с мест-
ным крестьянином Степаном, 
страдающим летаргией. Хотя 
кинокритики и сетуют на чрез-
мерную красочность картины 
и некую лубочность, но у жюри 
фестиваля, по словам Михаила 
Калинина, не было споров о по-
бедителе. — Несмотря на неко-
торые недочеты и затянутость, 
фильм удивительный: ты погру-
жаешься в созданную в нем ат-
мосферу и получаешь удоволь-
ствие от просмотра, — подчерк-
нул председатель жюри. 

 Режиссер картины Любовь 
Борисова не новичок в кино, 
предыдущая ее работа «Надо 
мною солнце не садится» со-
брала немало премий и наград, 
в том числе и XXI Шукшинского 
фестиваля. 

— Человек, который родил-
ся на земле, не может жить сре-
ди бетона. Люди, как и деревья, 
нуждаются в своих корнях. Яку-
там и алтайцам это особенно 
близко. Алтай — очень красивая 
земля, поэтому у Василия Мака-
ровича во всех произведениях 
чувствуется глубокая тоска по 
малой родине, — отметила Лю-
бовь Борисова, получая на горе 
Пикет в Сростках уже вторую 
«Царицу ваз» — главный приз 
Шукшинского кинофестиваля. 

Еще несколько региональ-
ных фильмов также были от-
мечены наградами. Лучшей ре-
жиссерской работой признан 
фильм Булата Юсупова «Днев-
ник поэта», снятый в Башки-
рии. А кинолента из Татарстана 
«Туман» (режиссер — Наталия 
Гугуева) победила сразу в двух 
номинациях — «Лучший сцена-
рий» и «Лучшее исполнение 
женской роли», которую сыгра-
ла Валерия Репина. 

В конкурсной программе до-
кументального кино главный 
приз получил фильм о Чукотке 
«Оторванные» режиссера Вла-
димира Кривова. А лучшей иг-
ровой короткометражкой ста-
ла дипломная работа режиссе-
ра Рауля Гейдарова «Бебия, ба-
буа, Анзорик, я и мама», расска-
зывающая об одном дне гру-
зинской семьи, переехавшей 
в Россию. 

Участники кинофорума, со-
бравшиеся на горе Пикет у па-
мятника Шукшину, отмечали, 
что фестиваль авторского кино 
на Алтае — вот настоящий па-
мятник писателю, режиссеру 
и актеру. И наши регионы хра-
нят еще много нерассказанных 
глубоких историй, которые по-
могут выйти российскому ки-
нематографу на новый уровень. 

— У нас есть все для единения 
и сплоченности — наша земля, 
наши песни, наш язык и то, что 
на этом языке сказано, — под-
черкнула на церемонии закры-
тия фестиваля старшая дочь 
Василия Макаровича, филолог 
Екатерина Шукшина. — И такие 
фестивали, посвященные твор-
честву Шукшина, Шолохова, 
Блока, нас объединяют.  

Собравшиеся на горе Пикет отмечали, что фестиваль авторского кино на Алтае — вот настоящий памятник писателю, 
режиссеру и актеру. 

А К Ц Е Н Т

На суд зрителей и профессионального 
жюри было представлено более 
40 фильмов в различных номинациях 

Кстати 

Впервые в Шукшинские дни на Алтае была включена деловая програм-

ма. С 21 по 26 июля представители российской киноиндустрии участву-

ют в локейшн-экспедиции, в ходе которой они смогут оценить съемоч-

ные возможности местных территорий. В регионе надеются, что ал-

тайские красоты привлекут на родину Шукшина современных кинема-

тографистов. 
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Названы города
с самой дешевой
доставкой еды

Бургер едет 
в гости

Сергей Жуков

Москва вошла в топ-7 городов мира с самой дешевой до-
ставкой еды. К такому выводу пришли аналитики «Тру-
шеринга», изучив более тысячи заказов в 16 крупней-
ших городах Европы и США.

В каждом мегаполисе выбирались два адреса (отель 
в центре и жилой дом в спальном районе) и два ресто-
рана (фастфуд и локальная кухня), а затем по будням 
в обеденные часы фиксировалась стоимость заказа. 
Оказалось, что бес-
платная достав-
ка — это, скорее ис-
ключение из пра-
вил. В 79% случаев 
итоговые ценники 
включают различ-
ные сборы: стои-
мость пакета, обя-
зательные чаевые 
и так далее. Доля 
всех «накруток», 
не связанных с до-
ставкой, варьирует в пределах 32% от стоимости услуг 
сервиса. Меньше всего сборов берут приложения Wolt 
(11%), Маркет Деливери (20%) и «Яндекс. Доставка» 
(22%). 

Самая дорогая доставка, по подсчетам аналитиков, 
в Копенгагене (в среднем 459 рублей), Лос-Анджелесе 
(364 рубля) и Осло (362 рубля). Дешевле всего услуги 
в Риме (65 рублей), Берлине (119 рублей) и Лиссабоне 
(130 рублей). Из российских городов в рейтинг попали 
два: в Москве средняя стоимость доставки составила 
202 рубля, а в Санкт-Петербурге — 176 рублей.

Доставка в двух российских столицах продолжает 
набирать популярность. По данным «Яндекс. Достав-
ки», спрос на курьеров в Москве и Санкт-Петербур-
ге за первые шесть месяцев 2023 года вырос на 50%, 
если сравнивать с аналогичным периодом 2022-го. 
В компании это объясняют развитием онлайн-торгов-
ли, востребованностью доставки, сокращением тру-
довой эмиграции в совокупности с низким уровнем 
безра ботицы. Острее всего не хватает курьеров ле-
том. Причем за них борются не только сервисы достав-
ки еды и  маркетплейсы, но строительные компании 
и сельхозпредприятия.  

ДОРОГИ Реконструкция 
МКАД идет к завершению

Развязка 
близко

Сергей Буланов

Масштабная реконструкция развязок МКАД с вы-
летными магистралями близится к завершению. Как 
рассказал глава департамента строительства Моск-
вы Рафик Загрутдинов, осталось закончить работы 
на Липецкой улице, Верхних Полях и Алтуфьевском 
шоссе. 

 Напомню, на МКАД вместо устаревших «клевер-
ных» развязок строятся направленные съезды, ко-
торые позволяют значительно ускорить движение 
транспорта. Готовые участки поэтапно запускаются. 
Например, на Липецкой улице на днях открыли съезд 
с внутренней стороны МКАД на трассу М-4 «Дон». 
Это разгрузило улицы юга, легче стало въезжать 
в столицу и со сто-
роны Видного и До-
модедова. На этой 
развязке строят-
ся еще 7 путепро-
водов и тоннель — 
они будут готовы 
в 2025 году. 

До конца 2023-
го строители на-
мерены открыть 
развязку на ули-
це Верхние Поля, 
уточнил Рафик За-
грутдинов. Сейчас 
там устанавливают 
металлоконструк-
ции эстакады, которая ведет с Верхних Полей на вну-
треннюю сторону МКАД. Параллельно переклады-
вают инженерные сети. Рафик Загрутдинов оценил 
готовность этого объекта на 60 процентов. Открыть 
развязку полностью планируют в третьем квартале. 

Наконец, завершаются работы на пересечении 
с Алтуфьевским шоссе. Если не считать въезда в Хим-
ки, это самое пробочное место севера и северо-вос-
тока. Здесь пересекаются потоки районов Лианозово, 
Бибирево и подмосковных Мытищ. Сейчас движение 
организовано по временной схеме, многие водители 
путаются. Но в четвертом квартале стройкомплекс 
столицы обещает открыть полноценное движение. По 
словам Рафика Загрутдинова, сейчас устанавливают-
ся опоры путепровода, ведутся другие сопутствую-
щие работы. Общая строительная готовность оцени-
вается в 41 процент. 

С запуском этих трех развязок глобальная ре-
конструкция МКАД завершается. Однако до 2030 года 
запланировано еще несколько локальных строек на 
пересечении кольца с городскими улицами. Напри-
мер, будут построены новые направленные съезды 
в районе шоссе Энтузиастов и улицы Молдагуловой, 
на Киевском шоссе и около Мякининского проезда. 

По данным Рафика Загрутдинова, пропускная 
способность МКАД за счет реконструкции развязок 
за последние годы увеличилась в два раза. «Мы сде-
лали разгонные полосы, увеличили емкость дороги 
за счет направленных съездов, повысили ее пропуск-
ную способность и облегчили движение без сниже-
ния скорости», — добавил глава департамента строи-
тельства.  

РАКУРС 

В столице 
впервые 
пройдет 
фестиваль 
спортивного 
кино

ПОЛНОЕ 
ПОГРУЖЕНИЕ
Ирина Огилько

Московскому спорту в этом 
году исполнится 100 лет. К этой 
дате приурочен фестиваль, ко-
торый по инициативе «Моски-
но» и Москомспорта стартует 
сегодня в столице. В качестве 
площадок для кинопоказа вы-
браны спортобъекты, культур-
но-исторические пространства 
и территории, связанные 
с крупнейшими международ-
ными состязаниями. 

«Достижения и успехи 
отечественных спортсменов 
всегда были нашей гордостью. 
Их судьбы вдохновляли мил-
лионы, становились приме-
ром для подражания. Мужество 
и воля к победе, преодоление 
себя, упорство в достижении 
цели вызывали восхищение 
и уважение, дарили радость 
и яркие эмоции, — рассказала 
генеральный директор «Мос-
кино» Наталья Мокрицкая. — 
В СССР ленты о спорте собира-
ли полные залы, их пересмат-
ривали по несколько раз. Но-
вые российские картины тоже 
пользуются большим успехом». 
Как дополнили в пресс-службе 
Москомспорта, нередко выход 
нового фильма про спорт со-
провождался ростом популяр-
ности данного вида соревнова-
ний. Не исключено, что такой 
эффект возможен и после про-
смотра фестивальных филь-
мов. «Отобрано семь кинолент. 
Перед каждым киносеансом 
популярные киноведы расска-
жут зрителям о фильме и его со-
здателях», — отметили в пресс-
службе. 

Откроется фестиваль на 
территории музея-заповедни-
ка «Коломенское». Импрови-
зированные сцена и зал рас-
положатся под открытым не-
бом около дворца царя Алек-
сея Михайловича. Здесь пока-
жут художественный фильм 
1946 года «Первая Перчатка» 
режиссера А. Фролова. Фильм 
повествует о начинающем бок-
сере Никите Крутикове. Ради 
любимой он готов оставить 
спортивную карьеру, но тре-
нер прилагает массу усилий, 
чтобы вернуть Никиту в спорт. 
Чтобы лучше передать дух по-
слевоенной атмосферы, фильм 
покажет настоящая кинопере-
движка. 

Во вторник, 25 июля, в пар-
ке Ангарские пруды можно по-
смотреть киноленту «Начать 
сначала», снятую в 2022 году 
режиссером И. Гобозашвили. 
Фильм про бывшего тренера 
сборной России по регби, кото-
рый после неудач возвращает-
ся в родной город и становится 
школьным тренером.

25 июля в лектории ВДНХ 
пройдет показ популярного ко-
медийного довоенного филь-
ма «Вратарь» режиссера С.Ти-
мошенко. Затем показы прой-
дут в Международном центре 
самбо (тут посмотреть можно 
будет фильм-боевик «Непобе-
димый» про основоположника 
самообороны — как вида спор-
та), а в парке Олимпийской де-
ревни — фильм «Гонщики» ре-
жиссера И. Масленникова. 

В предпоследний день фе-
стиваля, 29 июля, киносеанс 
организуют в отеле «Метро-
поль». К слову, в этой гости-
нице (тогда это был «Фонтан-
ный зал» 2-го Дома Советов) 
в1925 году проходил первый 
московский международный 
шахматный турнир. Здесь же 
пройдет демонстрация филь-
ма «Чемпион мира», снятого 
в 2021 году. Фильм повествует 
об историческом шахматном 
матче между Карповым и Кор-
чным. 

Завершится фестиваль 
в Еврейском музее и центре то-
лерантности. Заключительной 
кинолентой станет фильм «Лев 
Яшин. Вратарь моей мечты», 
снятый в 2019 году про станов-
ление гениального голкипера. 

Кстати, вход на фестиваль-
ные площадки свободный, 
зарегистрироваться можно 
на сайте mos-kino.ru  

МЕДИЦИНА На месте старых советских корпусов 
знаменитой клиники построят новый центр

Город Склиф

Любовь Проценко

С
толица продолжа-
ет заниматься раз-
витием своих луч-
ших клиник. Только 
в марте этого года 
в НИИ скорой по-
мощи им. Склифо-
совского открылся 
суперсовременный 

флагманский центр по оказанию 
экстренной помощи, который 
может принимать по 200 неот-
ложных пациентов в сутки. 
А в конце прошлой недели мэр 
Москвы Сергей Собянин, прие-
хав поздравить коллектив зна-
менитого института со 100-ле-
тием с его основания, порадовал 
его сотрудников еще одной хоро-
шей новостью. 

«Когда на территории НИИ 
имени Склифосовского появил-
ся флагманский корпус, все по-
няли разницу между современ-
ным и тем, что исторически мо-
рально устарело, — сказал глава 

города. — Поэтому мы посовето-
вались с руководством Склифа, 
и, я думаю, будем еще консульти-
роваться и с вами, но в целом 
приняли решение о том, что на 
месте старых советских корпу-
сов построим современную но-
вую клинику. Порядка 120 тысяч 
квадратных метров, целый меди-
цинский город». Как рассказал 
корреспонденту «РГ» директор 
Склифа Сергей Петриков, новый 
комплекс объединит в себе луч-
шие технологии оказания меди-
цинской помощи, новейшее обо-
рудование, продуманную логи-
стику, благодаря чему можно бу-
дет внедрить и передовые стан-

дарты. Площади клиники вырас-
тут в полтора раза: «Мы сможем 
сконцентрировать всю лечеб-
ную помощь в одном месте, изба-
вить пациентов от транспорти-
ровки по разным корпусам. Без-
условно, это повысит качество 
лечения, а главное, быстроту об-
следования больных, от которой 
в нашей клинике нередко зави-
сит жизнь». 

Напомню, Склиф и сейчас 
клиника не маленькая. Здесь тру-
дятся свыше 3,4 тысячи сотруд-
ников, из которых около 800 — 
врачи. Работают они в 18 корпу-
сах общей площадью 140 тысяч 
квадратных метров. За прош-

лый год они оказали помощь 
38,6 тысячи человек, провели 
более 27 тысяч операций. С на-
чала этого года в стенах клини-
ки лечение прошли уже 24,4 ты-
сячи москвичей, самых тяжелых 
из которых теперь доставляют на 
вертолете прямо на крышу ново-
го флагманского корпуса, а с нее 
на лифте в операционный блок, 
расположенный на пятом этаже. 
В течение первых суток здесь им 
оказывают всю помощь — от диа-
гностики до оперативного вме-
шательства. А затем в зависимо-
сти от состояния больного выпи-
шут домой или переведут в про-
фильное отделение для дальней-
шего лечения. 

В историю российской ме-
дицины Склиф вошел тем, что 
в нем работали основатель науч-
ной школы неотложной хирур-
гии Сергей Юдин, основополож-
ник мировой трансплантологии 
Владимир Демихов, создатель 
одной из первых научных школ 
клинической токсикологии Ев-

гений Лужников и другие свети-
ла. В наши дни он известен уни-
кальными операциями и мето-
диками, впервые примененны-
ми именно в Склифе. В частно-
сти, только здесь в России прово-
дятся нейрохирургические опе-
рации методом стереотаксиче-
ской радиохирургии на аппарате 
«гамма-нож» для лечения опухо-
лей головного мозга. 

Отметив, что строитель-
ство на территории действую-
щей клиники наверняка встре-
тится с разными трудностями, 
Сергей Собянин сказал: «Зато 
в результате москвичи получат 
одну из самых современных не 
только в Москве, но и в мире кли-
нику, которую вы, конечно же, 
заслуживаете».  

По словам Сергея Собянина,
москвичи получат одну из самых 
современных клиник в мире.

А К Ц Е Н Т

Площади клиники вырастут в полтора 
раза, комплекс объединит лучшие
технологии оказания медпомощи

Перед каждым 
киносеансом 
популярные
киноведы
расскажут зри-
телям о фильме 
и его создателях

Пропускная 
способность МКАД 
за счет 
реконструкции 
развязок
уже увеличилась 
в два раза

В Москве средняя
стоимость
доставки
составляет 
202 рубля

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2605701
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Сервис SuperJob выяснил, что 75% москвичей оставляют 

чаевые. Курьеров благодарят деньгами 41%: 10% — посто-

янно, 31% — в случае оперативной доставки. А 35% дают 

вознаграждение парикмахерам и мастерам салонов кра-

соты.  Самые щедрые чаевые — в гостиничной сфере. 

Гости оставляют там в среднем по 490 рублей. В рестора-

нах в довесок отдают по 280 рублей, в такси — по 150 руб-

лей, а доставщикам сверх положенного оставляют 

по 110 рублей.
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ТЕХНОЛОГИИ В России 
начнут производить 
ткани из бутылок 

Развернут 
производство

Дарья Березовская

В России запустят первое производство тканей из 
вторсырья — бутылок, сейчас такой материал приво-
зят из Китая. Соглашение с китайской компанией о по-
ставке оборудования для производства тканей из втор-
сырья заключил Российский экологический оператор. 

Согласно докладу Европейского тематического 
центра по отходам и материалам (по данным на 2018 
год), полиэстер — самая распространенная ткань в 
мире, он составляет больше половины всего произ-
водства волокна (51,6%). По оценкам Фонда Эллен Ма-
картур, ежегодно около 48 миллионов тонн нефти ис-
пользуется для производства синтетических текстиль-
ных волокон. А в России нефти при существующем 
уровне добычи, по данным Роснедр, осталось пример-
но на 58 лет.

Европейские эксперты отмечают, что волокно, сде-
ланное из вторсырья, может объединять лучшие ха-
рактеристики нейлона, полиэстера и эластана: очень 
прочное, упругое и грязеотталкивающие и достаточ-
но эластичное. Сейчас такая ткань уже популярна при 
производстве ковров, одежды для отдыха и спорта. 

Как рассказала PR-директор благотворительного 
фонда «Второе дыхание» Ирина Козловских, сейчас 
технологии производства тканей из переработанного 
пластика сильно шагнули вперед. 

В России такие ткани, которые можно было бы ис-
пользовать для пошива одежды, до сих пор не произ-
водили, но в этом году ситуация может поменяться. 
До конца года пилотный проект по производству тако-
го материала планирует запустить основатель бренда 
Chumbley Екатерина Жижина, создание полноценного 
завода в Центральном федеральном круге планируется 
закончить примерно за два года.

Но также ткань можно делать из текстильных отхо-
дов, недавно Российский экологический оператор про-
вел переговоры с китайской компанией.  

ТЕНДЕНЦИИ 
Цены на органическую 
косметику выросли до 30%

Спрос на лицо

Ольга Крупеник

После введения санкций производители натуральной 
косметики столкнулись с дефицитом сырья и нехват-
кой упаковки. Стоимость продукции увеличилась на 
10—30%. Однако часть предпринимателей отмечает, 
что ограничения их подтолкнули к разработке соб-
ственных технологий. 

Производители органической косметики столк-
нулись с нехваткой ингредиентов и были вынуждены 
менять рецептуры. К примеру, поменялись маршру-
ты поставок ПАВ (ПАВ — поверхностно-активные ве-
щества, которые используют при создании шампуней 
и гелей для душа). В прошлом году их начали закупать 
с 30-процентной на-
ценкой, поскольку 
многие компании 
использовали евро-
пейские компо-
ненты.

Кроме того, 
часть компаний по-
страдала от нехват-
ки поставок биоло-
гически активных 
веществ . Многие 
из производителей 
этих компонентов 
отказались рабо-
тать с отечественными предпринимателями. Помимо 
этого, они стали запрещать отгружать свою продук-
цию в Россию из других стран, вводя санкции в отно-
шении дистрибьюторов.

Ограничения подстегнули к разработке собствен-
ных методов производства, отмечает Кристина Серо-
ва, соосновательница «Краснополянской косметики». 
Ее компания начала создавать собственные эмульгато-
ры, чтобы не зависеть от поставок. 

У Levrana в прошлом году был коллапс с сырьем, но 
поставки биологически активных веществ практиче-
ски не поменялись, рассказал основатель компании 
Леонид Леврана. На помощь пришел параллельный им-
порт. Сейчас Levrana запасается компонентами на год 
вперед.

 Трудности коснулись и упаковки. Если раньше ее 
доставляли в течение двух месяцев, то теперь прихо-
дится ждать по полгода. Кроме того, цена этикетки 
взлетела в два раза, поскольку начались проблемы с 
пленкой, рассказала Светлана Соколова, основатель-
ница Organic Zone. «Поставки из Европы крайне за-
труднительны. Для некоторых компаний, производя-
щих пленку этикеточную, вообще невозможны. При-
шлось искать обходные пути», — отметила она.

Проблемы с упаковкой спровоцировали падение 
продаж. Некоторые компании смогли выполнить лишь 
50% от заказов оптовиков. 

Несмотри на уход западных брендов, рынок уплот-
нился. Появились новые предприниматели, стало го-
раздо больше собственных торговых марок. При этом 
иностранные производители продали свой бизнес, так 
что продукция, выпущенная на их предприятиях, про-
должает оставаться на рынке в тех же объемах. 

Редкости земные
В Боливии добывает-
ся лишь около 2 тысяч 
тонн лития в год, но в 

этой стране у России уже есть 
литиевый интерес. Подписано 
соглашение о сотрудничестве 
между компаниями двух стран. 
Боливия пытается подступить-
ся к промышленной добыче ли-
тия уже больше 10 лет, но все 
крупные проекты срываются, 
а ведь в стране, по данным гео-
логической службы США, рас-
положены 23,7% мировых запа-
сов. Дело в том, в 2008 году Бо-
ливия национализировала весь 
литий в недрах страны, что 
осложнило работу с инвесто-
рами. 

Литий используют в произ-
водстве накопителей энергии — 
аккумуляторов для мобильных 
телефонов, ноутбуков, быто-
вой техники и возобновляемых 
источников энергии (ВИЭ). Но 
главная сфера применения ли-
тиевых аккумуляторов — элек-
тромобили. Именно с увеличе-
нием их числа связан быстрый 
рост мирового спроса на литий 
и его подорожание.

Планы России вполне ре-
альны. Как отмечает аналитик 
Freedom Finance Global Влади-
мир Чернов, учитывая, что уже 
ведутся разработки крупных 
месторождений с объемами до-
бычи выше внутренних потреб-
ностей, можно прогнозировать, 
что у России появится высокий 
экспортный потенциал по ли-
тию в ближайшие 3 года. А вооб-
ще, запасы лития в России на 14 
месторождениях оцениваются в 
3,5 млн тонн.

В Мурманской области в 
этом году должны начать до-
бычу лития в режиме опытно-
промышленной эксплуатации 
на Полмостундровском место-
рождении, но объемы добычи 
пока составят лишь 1 тыс. тонн 
в год и выйдут на мощности в 20 
тыс. тонн только к 2026 году.

Начало добычи на Ковыт-
кинском месторождении (Ир-
кутская область) ожидается 
лишь через 2—3 года, а на Кол-
мозерском месторождении 
(Мурманская область) не ранее 
2028 года. В этом году ожидает-
ся начало опытно-промышлен-
ной разработки Завитинско-
го литиевого месторождения, а 
чуть позднее разработка Талан-
гуйской перспективной площа-
ди. Оба участка находятся в За-
байкальском крае.

При этом потребности Рос-
сии в литии будут расти, поэто-
му в ближайшие 3 года страна 
будет нуждаться в импорте это-
го сырья, уточняет Чернов.

То же самое касается и дру-
гих редких и редкоземельных, 
используемых в «низкоугле-
родной» энергетике и электро-
транспорте. Минприроды под-
готовило проект стратегии раз-
вития минерально-сырьевой 
базы до 2035 года с увеличен-
ным горизонтом планирования 
до 2050 года. В прошлом году 

Россия импортировала 12 из 29 
видов стратегического мине-
рального сырья, в связи с чем к 
дефицитным отнесли 17 видов и 
5 из них с критической зависи-
мостью от импорта, среди кото-
рых редкоземельные металлы.

В августе прошлого года 
утвердили новый список основ-
ных видов минерального сы-
рья, которым России необхо-
димо полностью обеспечить 
себя до 2030 года, его расшири-
ли с 29 до 61 позиции. Поэтому 
уже в ближайшие годы добыча и 
производство редкоземельных 
металлов в России будет только 
увеличиваться, считает Чернов.

Осложнить нам жизнь тра-
диционно может логистика. Ме-
сторождения в Мурманской об-
ласти удалены от действующих 
центров переработки лития, ко-
торые находятся в Новосибир-
ске, Красноярске и Тульской об-
ласти. В меньшей степени эта 
проблема затрагивает место-
рождения в Иркутской области 
и Забайкальском крае, особен-
но если учитывать, что Иркут-

ская нефтяная компания (ИНК) 
планирует запустить в области 
в 2025 году завод неорганиче-
ской химии, производящий кар-
бонат лития.

Как ранее рассказал «Рос-
сийской газете» заместитель ге-
нерального директора по при-
влечению инвестиций Корпора-
ции развития Дальнего Востока 
и Арктики Кирилл Каменев, у 
российского Дальнего Восто-
ка высокий потенциал и для со-
здания литиевых аккумулято-
ров. Например, в Забайкалье 
планируется с мерами господ-
держки запустить предприятие 
по производству сподуменово-
го концентрата (зеленый энер-
гетический минерал. — Прим. 
«РГ»), для этого планируется 
построить обогатительную фа-
брику.

Но есть у нас и явные пре-
имущества. Таких экологиче-
ских рисков, как в странах ли-
тиевого треугольника, добыча 
этого металла в России не несет. 
Территории Аргентины, Чили, 
Боливии и без добычи лития 

страдают от засухи и проблем с 
изменениями климата. Для по-
лучения лития компании рас-
ходуют воду, которая ставит 
под угрозу и местную природу, 
и сельское хозяйство коренно-
го населения. По данным ООН, 
для производства тонны ли-
тия путем извлечения и обра-
ботки рассола требуется почти 
2 тысячи тонн воды, в том числе 
пресной.

Литий здесь добывается из 
солевого раствора. Рудники 
представляют из себя череду 
крупных испарительных бас-
сейнов, наполненных миллио-
нами литров солевого раствора, 
выкачанного из недр и остав-
ленных испаряться на солнце.

«Мы хотим точно знать, 
сколько воды потребуется (для 
добычи лития. — Прим. «РГ»)», — 
цитирует Mongabay представи-
теля Единой региональной фе-
дерации сельских рабочих юж-
ных равнин. Эта организация 
помогает разрабатывать мест-
ному населению правила для 
литиевой промышленности.

Это требование можно счи-
тать обоснованным, ведь со-
гласно исследованию «Воздей-
ствие прямого извлечения ли-
тия из рассола на окружаю-
щую среду», опубликованно-
му в научном журнале Nature 
Reviews Earth & Environment в 
феврале 2023 года, точных дан-
ных по потреблению пресной 
воды во время добычи лития до 
сих пор нет, а ведь помимо пря-

мого потребления есть еще и по-
бочный эффект — загрязнение.

Более того, ученые изучили 
данные со спутника, и оказа-
лось, что на этой территории с 
1997—2017 годов уменьшилось 
количество растительности, 
температура увеличивается в 
среднем на 0,74% и 2,68% в год 
летом и зимой соответственно. 
В одном из горнодобывающих 
районов с 2013 по 2017 год по-
гибла треть рожковых деревьев, 
а ведь они засухоустойчивые. 
Ученые считают, что это свиде-
тельствует о нехватке подзем-
ных вод.

Международная организа-
ция по защите птиц и сохране-
нию их среды обитания BirdLife 
International в комментарии 
для материала Йельской школы 
окружающей среды (YSE) от-
мечает, что ситуация с засухой 
в Южной Америке может изме-
ниться, если производители ак-
кумуляторов и автопроизводи-
тели начнут требовать металл 
из менее экологически разру-
шительных источников.

Если потребители лития на-
чнут его сертифицировать по 
степени вреда экологии при до-
быче, а это вполне возможно, 
учитывая зеленую повестку, 
то российский литий получит 
конкурентное преимущество. 
В России на месторождени-
ях Мурманской области и в За-
байкалье будет использоваться 
рудный способ добычи лития. 
Металл добывают в шахтах или 

карьерах из пегматитов — гор-
ных пород и из отвалов отрабо-
танной руды.

Из подземных рассолов бу-
дут добывать литий на Ковык-
тинском месторождении. Но, 
во-первых, здесь нет таких 
проблем с засухой, как в Юж-
ной Америке, а во-вторых, до-
быча лития здесь будет попут-
ной (на месторождении добыва-
ется газ, который поставляется 
в Китай по «Силе Сибири»). А по 
величине прогнозных ресурсов 
лития Россия входит в десятку 
мировых лидеров. 

По оценке «Выгон Консал-
тинг», себестоимость добычи 
лития на запускающемся Кол-
мозерском месторождении со-
поставима с рудными проек-
тами Австралии, США, Мекси-
ки и Канады. Стоит также упо-
мянуть потенциал России в до-
быче лития из пластовых вод 
(рассолов). Проведенный экс-
пертами компании анализ по-
казывает, что себестоимость 
добычи лития из рассолов ниже 
рудных проектов.

Согласно оптимистично-
му сценарию «Выгон Консал-
тинг», к 2040 году добыча лития 
в нашей стране с учетом рудных 
проектов может достичь 600 
тыс. тонн в год или почти 15% 
от возможного мирового спро-
са. Таким образом, Россия мо-
жет покрыть более половины 
вероятного дефицита на миро-
вом рынке лития, оцениваемо-
го в 1,1 млн тонн, к 2040 году.  

А К Ц Е Н Т

К 2025 году Россия планирует перестать 
импортировать литий, добывая весь 
необходимый его объем для внутреннего 
потребления на своей территории

1

Из-за нехватки сырья и проблем с производством упаковки 
продажи отдельных компаний снизились почти в два раза.

Сложности 
с импортом под-
толкнули произво-
дителей к разра-
ботке собственных 
технологий

ТРЕНД Все больше россиян отказывается 
от пакетов в пользу холщовых сумок

Куда ношу тянет

РАЗВИТИЕ В России растет производство 
мебели и упаковки из дерева 

Устремились вверх
Светлана Задера

В
се больше россиян ходят 
в магазин со своими сум-
ками и отказываются от 

пакетов. Особенно хорошо тен-
денция просматривается в Цен-
тральной России, а вот на Даль-
нем Востоке эти изменения еще 
не так заметны. Об этом «Рос-
сийской газете» рассказали 
участники рынка. 

В России большинство мага-
зинов стали делать пакеты плат-
ными примерно с 2018 года. Это 
почти сразу отразилось на спро-
се, так что тренд на экологиза-
цию (или экономию семейного 
бюджета) идет уже давно.

Ка к  р а с с к а з а л и  « Р Г »  в 
компании «Азбука вкуса», ко-
личество пакетов в чеках от 350 
рублей с каждым годом снижа-
ется во всех регионах. «В 2023 

году в среднем пакет встречает-
ся в 48% чеков, в то время как 
в 2021 году этот показатель был 
57%», — отметили в компании.

По словам менеджера эколо-
гических проектов сети супер-
маркетов «ВкусВилл» Вардана 
Варданяна, введение платных 
пакетов помогло сократить их 
количество в чеках. Ежегодно 
количеcтво пакетов в чеках со-
кращается на 10%.

«Сейчас в наших магазинах 
более 70% чеков без пакетов. 
Уже около 130 000 онлайн-по-
купателей не используют паке-
ты для фасовки», — рассказали в 
компании.

А вот в сети гипермаркетов 
и супермаркетов «Самбери» 
(Дальний Восток) снижения в 
популярности пакетов не заме-
тили. При этом сеть Fix Price, 
которая также представлена на 

Дальнем Востоке, фиксирует 
снижение количества пакетов в 
сети на 5%. Зато растет интерес 
к холщовым сумкам-шоперам: 
за январь — апрель 2023 года их 
продажи в сети выросли на 20% 
по сравнению с аналогичным 
периодом годом ранее, отмети-
ли в компании.

В X5 Group («Пятерочка», 
«Перекресток», «Чижик») не 
раскрыли данные по пакетам, 
но отметили, что в сетях также 
зафиксирован рост спроса на 
многоразовые сумки-шоперы. 
Только в 2022 году в торговых 
сетях X5 их было продано более 
3,7 млн штук, а также порядка 
267 тысяч фруктовок (много-
разовые мешочки для взвеши-
вания фруктов и овощей).

Создатель московского офи-
са «РазДельный Сбор» и осно-
ватель проекта «Собиратор» 
Валерия Коростелева считает, 
что пакеты стали брать мень-
ше в первую очередь из-за цены, 
люди поняли, что это тоже 
деньги.

Также сыграла роль популя-
ризация экологичного образа 
жизни. Сумки считаются эко-
логичной заменой пакета, ведь 
благодаря этому меньше от-
ходов попадает на свалку. Но в 
2018 году министерство окру-
жающей среды Дании предста-
вило отчет, в котором оценива-
ло все этапы жизненного цикла 
пакетов для продуктов. Соглас-
но документу, хлопковая сумка 
оказывает такое же экологиче-
ское влияние на природу, как и 
7,1 тыс. тонких пакетов. То есть 
нужно больше 19 лет каждый 
день ходить с сумкой в магазин 
и не брать пакет, чтобы был эко-
логический эффект. То есть ме-
нять пакет с пакетами на шопер 
с шоперами — это не выход.  

Светлана Задера

В 
России на начало июня за-
готовлено 77,8 млн кубо-
метров хвойной и листвен-

ной деловой древесины. Это все 
еще меньше, чем в прошлом году, 
но масштабы производства уве-
личиваются каждый месяц. Рост 
зафиксирован при производстве 
пиломатериалов, мебели и упа-
ковки, сообщили «Российской 
газете» в «Рослесинфорге». 

«На начало июня заготовле-
но 77,8 млн кубометров хвой-
ной и лиственной деловой древе-
сины против 89 млн в прошлом 
году, отставание порядка 8—12% 
и с каждым месяцем сокращает-
ся», — указывают в ведомстве.

Как отмечает директор «Рос-
лесинфорга» Павел Чащин, 
компании ожидают оживление 
спроса на рынке лесосырья, фик-
сируется рост закупочных цен на 
фанерный кряж и пиловочник.

Наибольший рост зафикси-
рован на производстве пило-
материалов, доски, бруса и т.д. 
(42%). На втором месте по по-
пулярности балансы различ-
ных пород, формы и размеров 
(25,2%) для производства раз-
личных плитных конструкций, 
ДСП, ДВП и т.д.

«Растет спрос на фанерный 
кряж, равно как и его стоимость, 
— используется для производства 
высококачественных листов фа-
неры нужного размера и тол-
щины. Производство постепен-
но оживляется, об этом говорит 
индекс промышленного произ-
водства, который по итогам к на-
чалу июня вырос на 7,1% что ста-
ло самым высоким показателем 
с января 2022 года, отмечают в 
«Рослесинфорге».

Производство деревянной 
мебели в сравнении с прош-

лым годом выросло более чем 
на треть (+36,9%), бумаги и 
бумажных изделий — на 3,2%. 
Производство изделий из дере-
ва увеличилось на 1%. В частно-
сти, вырос выпуск фанеры раз-
личной конфигурации на 1%, 
ДСП — на 5,83%, шпона — на 
4,37%, паркета — на 1,28%.

Генеральный директор Ассо-
циации предприятий мебель-
ной и деревообрабатывающей 
промышленности России Тимур 
Иртуганов отмечает, что с кон-
ца позапрошлого года специа-
листы фиксируют формирова-
ние значительного отложен-
ного спроса на мебель из дере-
ва, но сейчас ситуация изме-
нилась, потребители перестали 
так сильно переживать за до-
ступность мебели.

«За несколько месяцев это-
го года произошло увеличе-
ние объемов производства 
у нескольких групп мебели. 
Производство металлических 
кроватей показало рост на 46%, 
кухонной мебели — на 38%, де-
ревянной офисной мебели — на 
9% и матрасов — на 7%. Но в то 
же время объемы производства 
корпусной мебели сократились 
на 16%. Во всех остальных видах 
также наблюдается падение», — 
отметил Иртуганов.

В «Рослесинфорге» добавили, 
что также выросло производство 

целлюлозно-бумажной продук-
ции: целлюлоза — +7,1%, бумага и 
картон — +1,4%, бумажные меш-
ки и сумки — +5,1%, ящики из не-
гофрированной бумаги — +8,5%, 
туалетная бумага — +3,85%.

Положительная динамика 
зафиксирована в выпуске дере-
вянных домов заводского изго-
товления, их общая площадь с 
начала года превысила 82 ты-
сячи квадратных метров. Из не-
стандартных товаров подрос 
выпуск скипидара и соснового 
масла.

С точки зрения экспортных 
трендов, как и ожидалось, по-
ставки российских пиломатери-
алов и древесной продукции в 
КНР растут, в то время как евро-
пейский экспорт снижается на 
фоне санкций. При этом на миро-
вых рынках цены на пиломатери-
алы идут вниз, в то время как на 
внутреннем рынке наблюдается 
плавное повышение цен, особен-
но в регионах европейской и цен-
тральной части России. 

В «Рослесинфорге» также 
добавили, что на внутреннем 
рынке остается почти половина 
всего объема производства пи-
ломатериалов, остальное идет 
преимущественно в Китай. Но 
для потребителей есть значи-
тельный минус — средние цены 
почти по всем видам продукции 
пошли вверх.  Сейчас в магазинах можно встретить покупателей и с авоськами из сетки.

А К Ц Е Н Т

Специалисты отмечают, что в стране 
сформировался значительный 
отложенный спрос на мебель из дерева, 
сейчас он может быть реализован
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности пункта 3 статьи 2, подпункта 2 пункта 1 статьи 8, пункта 2 статьи 307 и пункта 1 статьи 395 
Гражданского кодекса Российской Федерации в связи с жалобой гражданина В.Г. Михайлика

город Санкт-Петербург  12 июля 2023 года
Конституционный Суд Россий-

ской Федерации в составе Председа-
теля  B.Д. Зорькина, судей А.Ю. Буше-
ва, Г.А.  Гаджиева, Л.М.  Жарковой,  
C.М. Казанцева, С.Д.Князева, А.Н. Коко-
това, Л.О. Красавчиковой, С.П. Маврина, 
Н.В. Мельникова, В.А. Сивицкого,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 471, 
74, 86, 96, 97 и 99 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», 

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке консти-
туционности пункта 3 статьи 2, под-
пункта 2 пункта 1 статьи 8, пункта 2 ста-
тьи 307 и пункта 1 статьи 395 ГК Россий-
ской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина В.Г.Михайлика. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствуют ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мые заявителем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Л.О. Красавчиковой, исследовав 
представленные документы и иные мате-
риалы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
 1. Гражданин В.Г.Михайлик оспарива-

ет конституционность следующих поло-
жений Гражданского кодекса Российской 
Федерации:

пункта 3 статьи 2, согласно которо-
му к имущественным отношениям, осно-
ванным на административном или ином 
властном подчинении одной стороны дру-
гой, в том числе к налоговым и другим 
финансовым и административным отно-
шениям, гражданское законодательство 
не применяется, если иное не предусмот-
рено законодательством;

подпункта 2 пункта 1 статьи 8 о том, 
что гражданские права и обязанности воз-
никают из актов государственных орга-
нов и органов местного самоуправле-
ния, которые предусмотрены законом в 
качестве основания возникновения гра-
жданских прав и обязанностей;

пункта 2 статьи 307, в силу которого 
обязательства возникают из договоров 
и других сделок, вследствие причинения 
вреда, вследствие неосновательного обо-
гащения, а также из иных оснований, ука-
занных в данном Кодексе;

пункта 1 статьи 395, устанавливаю-
щего, что в случаях неправомерного удер-
жания денежных средств, уклонения от 
их возврата, иной просрочки в их упла-
те подлежат уплате проценты на сумму 
долга; размер процентов определяется 
ключевой ставкой Банка России, действо-
вавшей в соответствующие периоды; эти 
правила применяются, если иной размер 
процентов не установлен законом или 
договором.

 1.1. Решением Кызылского городско-
го суда Республики Тыва от 7 апре-
ля 2021 года удовлетворен иск В.Г.Ми-
хайлика, являющегося адвокатом, к МВД 
по Республике Тыва в части взыскания 
задолженности по оплате услуг адвока-
та (112 439 руб.) и процентов за пользо-
вание чужими денежными средствами 
(7508,52 руб. с начислением процентов на 
сумму задолженности — 146 639 руб. — 
по день ее погашения). Апелляционным 
определением Верховного Суда Респуб-
лики Тыва от 6 октября 2021 года, остав-
ленным без изменения определением 
Восьмого кассационного суда общей 
юрисдикции от 15 февраля 2022 года, 
названное решение отменено в части 
взыскания процентов за пользование 
чужими денежными средствами. Суды 
исходили из того, что обязанность по 
выплате вознаграждения В.Г.Михайлику 
за оказание юридической помощи гра-
жданам по назначению органов дознания 
и предварительного следствия в порядке 
статьи 51 УПК Российской Федерации не 
основана на гражданско-правовом дого-
воре; правоотношения государственно-
го органа (МВД по Республике Тыва) с 
адвокатом не являются денежными обя-
зательствами по смыслу статьи 395 ГК 
Российской Федерации и не имеют гра-
жданско-правового характера, являясь 
расходным обязательством государства, 
гарантирующим адвокату выплату возна-
граждения на основе критериев, установ-
ленных нормативным регулированием; 
кроме того, отсутствует сам факт поль-
зования чужими денежными средствами, 
которые ответчику не принадлежат. Опре-
делением судьи Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 23 мая 2022 года отка-
зано в передаче кассационной жалобы 
В.Г.Михайлика для рассмотрения в судеб-
ном заседании Судебной коллегии по гра-
жданским делам этого суда.

По мнению заявителя, оспарива-
емые нормы не соответствуют ста-
тьям 17 (часть 3), 19 (части 1 и 2) и 55 
(часть 3) Конституции Российской Феде-
рации, поскольку по смыслу, придавае-
мому им правоприменительной практи-
кой, исключают возможность взыскания 
процентов за просрочку выплаты возна-
граждения адвокату, участвовавшему в 
уголовном деле по назначению. В.Г.Ми-
хайлик указывает на то, что отсутству-
ют какие-либо иные законодательные 
механизмы взыскания компенсации за 
несвоевременную выплату вознагражде-
ния в таких случаях, а потому адвокаты, 
оказывающие юридическую помощь по 
уголовным делам по назначению, необос-
нованно ставятся в неравное положение 
с адвокатами, оказывающими юридиче-
скую помощь по соглашению с довери-
телем.

 1.2. Таким образом, с учетом предпи-
саний статей 36, 74, 96 и 97 Федерально-
го конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции» предметом рассмотрения Консти-
туционного Суда Российской Феде-
рации по настоящему делу являются 
пункт 1 статьи 395 ГК Российской Федера-
ции в нормативном единстве с пунктом 3 
статьи 2, подпунктом 2 пункта 1 статьи 8 
и пунктом 2 статьи 307 данного Кодекса в 
той мере, в какой на их основании разре-
шается вопрос об удовлетворении требо-
вания адвоката, участвовавшего в уголов-
ном деле по назначению органов дозна-
ния, предварительного следствия и суда, 
о взыскании процентов за несвоевремен-
ную выплату ему вознаграждения.

 2. Конституция Российской Феде-
рации, провозглашая создание усло-
вий, обеспечивающих достойную жизнь 
и свободное развитие человека, а одной 
из целей политики России как правового 
демократического государства с социаль-
но ориентированной рыночной экономи-
кой, основанной на принципах неприкос-
новенности собственности, гарантирова-
ние свободы экономической деятельно-
сти и свободы договора, предоставляет 
каждому право свободно распоряжаться 
своими способностями к труду, выбирать 
род деятельности и профессию (статьи 1, 
7, 8, 34, 35 и 37). Как отметил Конституци-
онный Суд Российской Федерации, выбор 
гражданином той или иной формы реали-
зации права на труд (заключение трудо-
вого договора, контракта о прохождении 
службы, индивидуальная предпринима-
тельская деятельность, приобретение ста-
туса адвоката и пр.) влечет для него пра-
вовые последствия, обусловленные пра-
вовым статусом, характерным для субъ-
екта той или иной общественно полезной 
деятельности. Такой статус определяется 

законом, который устанавливает набор 
прав, обязанностей, гарантий их реали-
зации и мер ответственности, исходя из 
существа регулируемой деятельности, ее 
целевой направленности и фактического 
положения лица в порождаемых ею отно-
шениях (Постановление Конституционно-
го Суда Российской Федерации от 25 мая 
2010 года № 11-П).

Статья 48 Конституции Российской 
Федерации гарантирует каждому право 
на получение квалифицированной юри-
дической помощи, которая в случаях, 
предусмотренных законом, оказывает-
ся бесплатно, а каждому задержанному, 
заключенному под стражу, обвиняемому в 
совершении преступления — право поль-
зоваться помощью адвоката (защитника) 
с момента задержания, заключения под 
стражу или предъявления обвинения. Ука-
занному праву корреспондирует обязан-
ность государства предусмотреть доста-
точные гарантии, к которым относится 
как установление порядка и условий ока-
зания юридической помощи, обеспечива-
ющих в том числе ее незамедлительность, 
так и создание надлежащей экономиче-
ской основы для качественного ее оказа-
ния, включая финансирование деятельно-
сти адвокатов (постановления Конститу-
ционного Суда Российской Федерации от 
23 декабря 1999 года № 18-П, от 23 янва-
ря 2007 года № 1-П и от 13 мая 2021 года 
№ 18-П; определения Конституционного 
Суда Российской Федерации от 30 сентя-
бря 2021 года № 2124-О и № 2125-О). Это 
требует создания нормативно -правовых 
и организационных механизмов, обеспе-
чивающих законность и независимость в 
деятельности адвокатов с учетом специ-
фики адвокатуры как профессионально-
го сообщества адвокатов, которое, буду-
чи институтом гражданского общества, 
действует на основе принципов законно-
сти, независимости, самоуправления, 
корпоративности, а также принципа рав-
ноправия адвокатов, как это следует из 
пунктов 1 и 2 статьи 3 Федерального зако-
на от 31 мая 2002 года № 63-ФЗ «Об адво-
катской деятельности и адвокатуре в Рос-
сийской Федерации» (Постановление 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации от 10 ноября 2022 года № 49- П).

Тем самым, приобретая статус адво-
ката в рамках реализации права выбирать 
род деятельности и профессию, гражда-
нин принимает на себя универсальное, 
имеющее публично-правовой характер 
и равным образом распространяющееся 
на всех адвокатов обязательство в преду-
смотренных законом случаях и с соблю-
дением установленного порядка предо-
ставлять юридическую помощь по назна-
чению органов дознания, предваритель-
ного следствия и суда.

 3. Регламентируя условия и поря-
док реализации права на юридическую 
помощь, Уголовно-процессуальный 
кодекс Российской Федерации связывает 
осуществление этого права как с волеизъ-
явлением подозреваемого и обвиняемо-
го, которые могут пригласить защитника 
и по просьбе которых участие защитни-
ка обеспечивается дознавателем, следо-
вателем или судом (части первая и вто-
рая статьи 50), так и с обстоятельствами, 
при наличии которых участие защитника в 
уголовном судопроизводстве обязатель-
но (часть первая статьи 51). По смыслу 
положений данного Кодекса подозревае-
мый и обвиняемый, не имеющие возмож-
ности, в частности материальной, пригла-
сить адвоката по своему выбору, впра-
ве ходатайствовать о предоставлении 
защитника по назначению; дознаватель, 
следователь или суд принимают меры по 
назначению защитника, когда его участие 
обязательно, но он не приглашен подо-
зреваемым или обвиняемым, другими 
лицами по их поручению либо с их согла-
сия, а также когда приглашенный защит-
ник не явился или его явка невозможна 
(статья 16, части вторая — четвертая ста-
тьи 50 и часть третья статьи 51).

3.1. Советом Федеральной пала-
ты адвокатов Российской Федерации 
15 марта 2019 года утвержден Порядок 
назначения адвокатов в качестве защит-
ников в уголовном судопроизводстве, 
который, кроме прочего, устанавлива-
ет основные принципы назначения адво-
катов в качестве защитников, регламен-
тирует уведомление о назначении и про-
цесс назначения (разделы 3, 4 и 5) и при-
меняется на всей территории Российской 
Федерации независимо от места их назна-
чения, притом что в субъекте Российской 
Федерации применяются также регио-
нальные правила, принятые его адвокат-
ской палатой (пункт 2.3).

Так, уведомление о назначении 
защитника направляется органом пред-
варительного расследования или судом 
в адвокатскую палату и должно содер-
жать сведения для оформления орде-
ра и для своевременной явки адвоката 
(дата назначения, фамилия, имя, отче-
ство подозреваемого или обвиняемого, 
стадия рассмотрения дела, наименование 
органа предварительного расследования 
или суда, время и адрес для явки адвока-
та, сведения о дознавателе, следователе, 
судье), а также иные сведения по усмотре-
нию должностного лица (квалификация 
деяния, сведения об адвокате, который 
ранее участвовал в деле, график процес-
суальных действий и т.д.). Уведомление 
рекомендовано осуществлять не позднее 
суток до начала запланированного про-
цессуального действия либо незамедли-
тельно, если процессуальное действие 
не терпит отлагательства. Поступившее 
уведомление вносится в документацию 
адвокатской палаты, в том числе в базу 
данных информационной системы авто-
матизированного распределения поруче-
ний о назначении защитника. По исполь-
зуемым в адвокатской палате каналам 
связи информируется конкретный адво-
кат, которому названная система распре-
делила поручение. В течение 15 минут 
адвокат должен принять решение о воз-
можности или невозможности участия в 
деле (с учетом занятости, места его нахо-
ждения и пр.). При отсутствии ответа или 
при отрицательном ответе распределе-
ние поручения повторяется до момента 
принятия поручения каким-либо адвока-
том. О принятии поручения конкретным 
адвокатом информируется дознаватель, 
следователь или суд, и адвокат являет-
ся для участия в деле в установленное 
время. При этом адвокат выясняет, име-
ются ли обстоятельства, исключающие 
его участие в деле в качестве защитни-
ка либо препятствующие этому. В случае 
отсутствия таких обстоятельств он предъ-
являет следователю, дознавателю или 
суду удостоверение адвоката и ордер и с 
этого момента приобретает статус защит-
ника (статья 49 УПК Российской Федера-
ции). В ином случае адвокат информирует 
должностных лиц и адвокатскую палату о 
невозможности участия в деле и произво-
дится дальнейшее распределение поруче-
ния о назначении защитника.

В силу предусмотренных под-
пунктами 2 и 4 пункта 1 статьи 7 Феде-
рального закона «Об адвокатской дея-
тельности и адвокатуре в Российской 
Федерации» обязанностей исполнять 
требования закона об обязательном уча-
стии адвоката в качестве защитника в уго-
ловном судопроизводстве по назначе-
нию органов дознания, предварительно-
го следствия или суда и исполнять реше-
ния органов адвокатской палаты субъек-
та Российской Федерации, Федеральной 
палаты адвокатов Российской Федера-
ции, принятые в пределах их компетен-
ции, адвокат не вправе произвольно 

отказываться от участия в деле по назна-
чению. В свою очередь, Кодекс профес-
сиональной этики адвоката (принят I Все-
российским съездом адвокатов 31 января 
2003 года) прямо запрещает ему оказы-
вать юридическую помощь по назначе-
нию в нарушение установленного поряд-
ка ее оказания (подпункт 9 пункта 1 ста-
тьи 9).

 3.2. Закрепляя гарантии и условия 
реализации права на помощь адвока-
та и обязанность осуществляющих уго-
ловное судопроизводство органов обес-
печивать его участие в уголовном деле в 
определенных случаях, Уголовно-процес-
суальный кодекс Российской Федерации 
включает расходы на оплату труда адво-
ката, участвующего в деле по назначе-
нию дознавателя, следователя или суда, 
в состав процессуальных издержек по 
делу и предусматривает их возмещение 
за счет средств федерального бюджета 
(статьи 50 и 51, пункт 5 части второй ста-
тьи 131). Расходы на эти цели учитывают-
ся в федеральном законе о федеральном 
бюджете на очередной год в соответству-
ющей целевой статье расходов; размер и 
порядок вознаграждения адвоката в этих 
случаях устанавливаются Правитель-
ством Российской Федерации (пункт 8 
статьи 25 Федерального закона «Об адво-
катской деятельности и адвокатуре в Рос-
сийской Федерации» и часть пятая ста-
тьи 50 данного Кодекса).

Правительство Российской Феде-
рации, реализуя предоставленные ему 
полномочия (статья 114, пункт «ж» 
части 1, Конституции Российской Феде-
рации), Постановлением от 1 декабря 
2012 года № 1240 утвердило Положение 
о возмещении процессуальных издержек, 
связанных с производством по уголов-
ному делу, издержек в связи с рассмот-
рением дела арбитражным судом, гра-
жданского дела, административного 
дела, а также расходов в связи с выполне-
нием требований Конституционного Суда 
Российской Федерации, установив раз-
меры вознаграждения адвоката, участ-
вующего в уголовном деле по назначе-
нию дознавателя, следователя или суда. 
При этом учитываются сложность дела и 
время, затраченное адвокатом на осуще-
ствление полномочий, предусмотренных 
частями первой и второй статьи 53 УПК 
Российской Федерации, а также на осу-
ществление других действий по оказа-
нию юридической помощи. Кроме того, в 
случае участия адвоката в деле по назна-
чению дознавателя, следователя или суда 
в районах Крайнего Севера и приравнен-
ных к ним местностях, в других местно-
стях с тяжелыми климатическими усло-
виями, где введены процентные надбавки 
или районные коэффициенты к заработ-
ной плате, выплата вознаграждения осу-
ществляется с учетом таких надбавок и 
коэффициентов.

Подробно регламентирован назван-
ным Положением и порядок выплаты воз-
награждения. В частности, такая выплата 
осуществляется после исполнения адво-
катом своих процессуальных обязанно-
стей за счет средств, предусмотренных 
федеральным бюджетом на эти цели для 
судов общей юрисдикции, государствен-
ных органов, наделенных полномочия-
ми по производству дознания и предва-
рительного следствия. По результатам 
рассмотрения письменного заявления 
адвоката (которое при длительном уча-
стии в деле он подает ежемесячно) выно-
сится постановление дознавателя, сле-
дователя, судьи или определение суда, 
в котором указываются, в числе проче-
го, денежные суммы (цифрами и пропи-
сью), подлежащие возмещению адвокату, 
и которое, заверенное печатью, направ-
ляется в соответствующую финансовую 
службу для выплаты денежных сумм по 
месту ее нахождения. Денежные суммы, 
причитающиеся адвокату, участвующе-
му в деле по назначению дознавателя, 
следователя или суда, перечисляются на 
текущий (расчетный) счет адвокатско-
го образования в течение 30 дней со дня 
получения решения уполномоченного 
органа о выплате. Данное регулирование 
содержится в пунктах 221, 23, 25, 26, 27, 28 
и 29 названного Положения.

Механизм возмещения за счет 
средств федерального бюджета расходов 
на оплату труда адвоката, участвующе-
го в уголовном деле по назначению орга-
нов предварительного расследования 
или суда, содержит необходимые проце-
дурные условия, которые способствуют 
беспрепятственной реализации права на 
бесплатную квалифицированную юри-
дическую помощь. Подобный подход 
направлен на введение единого порядка 
оплаты труда адвокатов в указанных слу-
чаях и в равной мере распространяется 
на всех адвокатов (определения Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
от 15 января 2009 года № 462-О-О и от 
29 сентября 2011 года № 1278-О-О).

Соответственно, соблюдение уполно-
моченными государственными органами 
установленных условий реализации права 
на юридическую помощь, в том числе в 
части своевременной выплаты вознагра-
ждения адвокату, исполняющему пуб-
лично значимые функции по назначению 
органов предварительного расследова-
ния или суда, также является необходи-
мым и значимым элементом механизма 
участия адвоката в уголовном процессе. 
Нарушение же публичным субъектом сро-
ков выплаты вознаграждения адвокату 
ведет к возникновению у последнего (как, 
впрочем, и у любых лиц, своевременно не 
получивших причитающиеся им денеж-
ные средства) имущественных потерь, 
связанных как с возможным инфляци-
онным обесцениванием неполученных 
своевременно сумм, так и невозможно-
стью их использования в этот период по 
усмотрению получателя.

 4. Конституция Российской Феде-
рации, признавая человека, его права и 
свободы высшей ценностью, определя-
ющей смысл, содержание и применение 
законов, деятельность законодательной 
и исполнительной власти, закрепляет 
право каждого на возмещение государ-
ством вреда, причиненного незаконны-
ми действиями (бездействием) органов 
государственной власти и их должност-
ных лиц, реализация которого гаранти-
руется конституционной обязанностью 
государства признавать, соблюдать и 
защищать права и свободы, создавая 
при этом эффективные правовые меха-
низмы устранения любых нарушений, в 
том числе допущенных его органами и 
должностными лицами, включая право 
на защиту своих прав всеми не запрещен-
ными законом способами (статьи 2, 18, 
45 и 53). При этом Конституция Россий-
ской Федерации не конкретизирует поря-
док, условия и размер возмещения вреда, 
причиненного незаконными действиями 
(бездействием) органов государственной 
власти и их должностных лиц, и не предо-
ставляет право выбора конкретных форм 
такого возмещения — оно опосредуется 
законодательным регулированием, кото-
рое, по смыслу правовой позиции Консти-
туционного Суда Российской Федерации, 
должно учитывать актуальную отрасле-
вую систему и общие принципы соответ-
ствующих отраслей права — публичного 
или частного, а также социальные, эко-
номические и иные факторы, определя-
ющие объективные пределы конституци-
онных полномочий законодателя (Поста-
новление от 18 июля 2008 года № 10-П). В 
то же время закрепление в законе тех или 
иных инструментов возмещения вреда, 
будучи обусловленным особенностя-

ми соответствующих правоотношений, 
во всяком случае не должно приводить 
к нарушению основополагающих право-
вых принципов, включая принципы спра-
ведливости и равенства.

Конкретизируя принцип ответствен-
ности государства за незаконные дей-
ствия (бездействие) органов государ-
ственной власти и их должностных лиц, 
законодатель устанавливает порядок и 
условия возмещения вреда, причинен-
ного такими действиями (бездействи-
ем). При этом, исходя из необходимости 
максимально возможного возмещения 
вреда, он, учитывая существо и значи-
мость применяемых санкций и правовых 
последствий их назначения, может преду-
сматривать наряду с гражданско-право-
вым институтом деликтной ответствен-
ности иные отраслевые правила, упроща-
ющие процедуру восстановления нару-
шенных прав (Постановление Конститу-
ционного Суда Российской Федерации от 
15 июля 2020 года № 36- П).

 4.1. Статья 16 ГК Российской Федера-
ции закрепляет обязанность возмещения 
Российской Федерацией, ее субъектом 
или муниципальным образованием убыт-
ков, причиненных гражданину или юри-
дическому лицу в результате незаконных 
действий (бездействия) государственных 
органов, органов местного самоуправле-
ния или должностных лиц этих органов.

Как неоднократно отмечал Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, по 
своей природе обязательства, возникаю-
щие в силу применения норм гражданско-
правового института возмещения вреда, 
представляют собой форму реализации 
гражданско-правовой ответственности, к 
которой привлекается причинитель вреда 
(статья 1064 ГК Российской Федерации). 
В частности, статья 1069 ГК Российской 
Федерации содержит специальную норму 
об ответственности за вред, причиненный 
в результате незаконных действий (без-
действия) государственных органов, орга-
нов местного самоуправления, их долж-
ностных лиц. Применение данной нормы 
предполагает наличие как общих условий 
деликтной (т.е. внедоговорной) ответ-
ственности (наличие вреда, противоправ-
ность действий его причинителя, причин-
ная связь между вредом и противоправ-
ными действиями, вина причинителя), 
так и специальных ее условий, связанных 
с особенностями причинителя вреда и с 
характером его действий (Постановление 
от 3 июля 2019 года № 26-П, Определение 
от 17 января 2012 года № 149-О-О и др.). 
Названные гражданско-правовые нормы 
имеют универсальное значение, а преду-
смотренный ими порядок возмещения 
вреда распространяется на все случаи 
его причинения, если иное не предусмот-
рено законом (Определение от 9 февра-
ля 2016 года № 213-О). Нет оснований 
считать их неприменимыми и к случа-
ям несоблюдения со стороны публично-
го субъекта (уполномоченных органов 
государственной власти) условий осуще-
ствления своевременной выплаты возна-
граждения адвокату.

В то же время в Постановлении от 
8 ноября 2022 года № 47-П Конституци-
онный Суд Российской Федерации ука-
зал, что предусмотренный Гражданским 
кодексом Российской Федерации поря-
док возмещения вреда, причиненного 
незаконными действиями (бездействи-
ем) государственных органов и их долж-
ностных лиц, несмотря на его универсаль-
ный характер, может быть не способен в 
полной мере обеспечить в случаях, когда 
необоснованно удерживаются принадле-
жащие лицу денежные средства, тот же 
уровень гарантий защиты от имуществен-
ных потерь, который достигается в упро-
щенном порядке, т.е. при выплате заранее 
нормативно оговоренных процентов и в 
отсутствие необходимости у лица доказы-
вать в соответствующем процессуальном 
порядке возникновение у него убытков 
в результате совершенного публичным 
субъектом деликта. Данная оценка озна-
ченного способа возмещения вреда при-
менима в принципиальном плане и к слу-
чаям несвоевременной выплаты причита-
ющихся лицу денежных средств.

Так, в случае участия адвоката в уго-
ловном деле в качестве защитника по 
назначению органов предварительного 
расследования или суда единственным 
способом защиты его права на получение 
вознаграждения за счет средств феде-
рального бюджета — которое, как пока-
зывает практика, включая дело В.Г.Ми-
хайлика, может не выплачиваться в тече-
ние длительного времени без каких-ли-
бо негативных последствий для уполно-
моченного государственного органа или 
должностного лица — служит требова-
ние о взыскании основного долга. В свою 
очередь, адвокат, как следует из сложив-
шейся правоприменительной практи-
ки, лишен права на возмещение возник-
ших из-за этого экономических потерь в 
упрощенном порядке и вынужден дока-
зывать в соответствующем процессуаль-
ном порядке возникновение у него убыт-
ков в результате просрочки выплаты воз-
награждения адвоката по назначению, 
допущенной публичным субъектом, что 
не может быть признано оправданным с 
учетом существа правоотношений между 
государством и адвокатом в связи с ока-
занием юридической помощи по уголов-
ным делам по назначению.

 4.2. Пункт 1 статьи 395 ГК Российской 
Федерации, устанавливая способ возме-
щения имущественных потерь при неис-
полнении денежных обязательств, гласит, 
что в случаях неправомерного удержания 
денежных средств, уклонения от их воз-
врата, иной просрочки в их уплате подле-
жат уплате проценты на сумму долга, 
размер которых определяется ключевой 
ставкой Банка России, действовавшей 
в соответствующие периоды, если иной 
размер процентов не установлен законом 
или договором.

Обращаясь к вопросу о конституци-
онности этой нормы в аспекте, касающем-
ся ее применимости к публично-правовым 
имущественным отношениям, Консти-
туционный Суд Российской Федерации 
неоднократно подчеркивал, что ее при-
менение в конкретных спорах зависит от 
того, являются ли спорные имуществен-
ные отношения гражданско-правовыми, а 
нарушенное обязательство — денежным, 
а если не являются, то имеется ли указа-
ние законодателя на возможность ее при-
менения к этим отношениям (определения 
от 19 апреля 2001 года № 99-О, от 25 ноя-
бря 2010 года № 1535-О-О, от 10 ноября 
2022 года № 2945-О и др.), поскольку 
пункт 3 статьи 2 данного Кодекса предпи-
сывает судам и иным органам применять 
гражданское законодательство к имуще-
ственным отношениям, основанным на 
административном или ином властном 
подчинении одной стороны другой, только 
если это предусмотрено законом. Данный 
вывод сохраняет свою силу, и даже осо-
бая социальная значимость отношений, в 
связи с которыми производится денежная 
выплата с просрочкой, не может сама по 
себе служить причиной для преодоления 
сформулированной Конституционным 
Судом Российской Федерации правовой 
позиции или для установления исключе-
ний из нее, если характеристики соответ-
ствующих отношений (с точки зрения их 
публично- или частноправовой природы) 
не дают для этого оснований.

Вместе с тем обращение адвоката 
по назначению к такому способу защи-
ты, как право на возмещение экономиче-
ских потерь (убытков), возникших из-за 
просрочки выплаты ему вознагражде-

ния в установленном порядке и размерах, 
также не может рассматриваться как не 
согласующееся в принципиальном плане 
непосредственно с конституционными 
положениями. Однако реализация тако-
го способа защиты не может быть произ-
вольной и должна соотноситься, как это 
вытекает из норм Гражданского кодекса 
Российской Федерации и из относящихся 
к ним правовых позиций Конституционно-
го Суда Российской Федерации, с особен-
ностями природы отношений с участием 
адвоката, исполняющего публичную обя-
занность обеспечивать защиту прав и сво-
бод человека и гражданина по назначе-
нию органов дознания, предварительного 
следствия или суда, а именно с выявлени-
ем в этих отношениях существенных гра-
жданско-правовых элементов, в частно-
сти при ненадлежащем исполнении упол-
номоченным публичным органом своей 
обязанности своевременно оплатить ока-
занную адвокатом по назначению юриди-
ческую помощь.

 4.3. Как следует из изложенного, не 
вызывает сомнений публично- правовая 
природа самих оснований и порядка при-
влечения адвоката по назначению к уча-
стию в уголовно-процессуальных отно-
шениях. Показательно, что и оспарива-
емые положения Гражданского кодекса 
Российской Федерации принципиально 
не отрицают возможность возникнове-
ния гражданских прав и обязанностей из 
актов государственных органов и орга-
нов местного самоуправления, которые 
предусмотрены законом в качестве осно-
вания для этого (подпункт 2 пункта 1 ста-
тьи 8), и не исключают возникновения 
обязательств из иных — помимо догово-
ров и других сделок, причинения вреда, 
неосновательного обогащения — основа-
ний, указанных в данном Кодексе (пункт 2 
статьи 307).

Например, в Федеральном законе от 
5 апреля 2013 года № 44-ФЗ «О контракт-
ной системе в сфере закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения государ-
ственных и муниципальных нужд» при 
определении круга правоотношений, 
к которым его нормы не применяются, 
законодатель указал, в частности, что дан-
ный Федеральный закон не распростра-
няет свое действие на отношения, свя-
занные с назначением адвоката органом 
дознания, предварительного следствия, 
судом для участия в качестве защитника 
в уголовном судопроизводстве (пункт 4 
части 2 статьи 1).

Исходя из того что данный Феде-
ральный закон регулирует отношения, 
направленные на обеспечение государ-
ственных и муниципальных нужд в целях 
повышения эффективности, результа-
тивности закупок товаров, работ и услуг, 
обеспечения их гласности и прозрачно-
сти, предотвращения коррупции и дру-
гих злоупотреблений в сфере таких заку-
пок (часть 1 статьи 1), изъятие назначения 
адвоката для участия в уголовном про-
цессе — как особой юридической услу-
ги — из сферы действия данного Феде-
рального закона связано с потребностью 
скорейшего вступления в процесс любого 
адвоката, который не имеет объективных 
препятствий для этого, что и обеспечи-
вает описанный выше специальный пуб-
лично-правовой порядок. Применитель-
но к назначению адвокатов для участия в 
уголовном деле обеспечение права подо-
зреваемых и обвиняемых на квалифици-
рованную юридическую помощь, в том 
числе бесплатную, является публичной 
потребностью, а применительно к кон-
кретным правоотношениям — оказанием 
адвокатом юридических услуг конкретно-
му лицу.

В силу статьи 25 Федерального зако-
на «Об адвокатской деятельности и адво-
катуре в Российской Федерации» адво-
катская деятельность осуществляется на 
основе соглашения между адвокатом и 
доверителем (пункт 1), которое представ-
ляет собой гражданско-правовой дого-
вор, заключаемый в простой письменной 
форме между доверителем и адвокатом 
(адвокатами), на оказание юридической 
помощи самому доверителю или назна-
ченному им лицу (пункт 2). При этом труд 
адвоката оплачивается подзащитным или 
его доверенными лицами, заключившими 
такое соглашение (клиентами). В данном 
случае не вызывает сомнений, что право 
на оплату труда (услуг) адвоката обес-
печивается предоставлением ему таких 
способов защиты, как взыскание основ-
ного долга и взыскание процентов в соот-
ветствии с пунктом 1 статьи 395 ГК Рос-
сийской Федерации.

Если же адвокат участвует в уголов-
ном судопроизводстве по назначению, 
без заключения упомянутого соглаше-
ния, то он обязан руководствоваться 
пунктом 8 статьи 10 Кодекса профессио-
нальной этики адвоката о том, что обязан-
ности адвоката, установленные действую-
щим законодательством, при оказании им 
юридической помощи бесплатно в случа-
ях, предусмотренных законодательством, 
или по назначению органа дознания, 
предварительного следствия или суда не 
отличаются от обязанностей при оказа-
нии юридической помощи за гонорар. Его 
труд оплачивается за счет средств феде-
рального бюджета по его заявлению на 
основании постановления дознавателя, 
следователя или судьи либо определения 
суда, в производстве которых находится 
уголовное дело, в размере и по правилам, 
которые закреплены указанным Положе-
нием, утвержденным Постановлением 
Правительства Российской Федерации от 
1 декабря 2012 года № 1240.

С одной стороны, возмещение за счет 
средств федерального бюджета расходов 
на оплату труда адвоката, участвующего в 
уголовном деле по назначению, не может 
рассматриваться в качестве денежного 
обязательства уполномоченных государ-
ственных органов в рамках гражданско-
правового договора, поскольку соответ-
ствующее соглашение не заключалось. 
С другой стороны, обязанность адвока-
та участвовать в уголовном судопроиз-
водстве по назначению органов дознания, 
предварительного следствия или суда в 
качестве защитника обусловлена законом 
(подпункт 2 пункта 1 статьи 7 Федераль-
ного закона «Об адвокатской деятель-
ности и адвокатуре в Российской Феде-
рации»), требует соблюдения порядка 
определения адвоката конкретному подо-
зреваемому или обвиняемому и долж-
на выражаться в предоставлении подза-
щитному юридической помощи (юриди-
ческих услуг).

Размер вознаграждения прежде 
всего связан с объемом оказанных услуг. 
Так, согласно абзацам первому и второ-
му пункта 23 Положения, утвержденного 
Постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 1 декабря 2012 года 
№ 1240, при определении размера возна-
граждения адвоката, участвующего в уго-
ловном деле по назначению дознавате-
ля, следователя или суда, подлежит учету 
время, затраченное адвокатом на осуще-
ствление действий по оказанию юриди-
ческой помощи при условии предоставле-
ния подтверждающих документов; время 
занятости адвоката исчисляется в днях, 
в которые он был фактически занят осу-
ществлением полномочий адвоката по 
делу, вне зависимости от продолжитель-
ности работы по делу в течение дня, в том 
числе в течение нерабочего праздничного 
дня или выходного дня либо ночного вре-
мени.

В таком регулировании очевидно про-
слеживается логика вознаграждения за 
оказанные услуги, что содержательно 

сближает данные правоотношения с пра-
воотношениями по оказанию услуг адво-
катом по соглашению. И в том, и в другом 
случае вознаграждение имеет — несмот-
ря на разные источники его выплаты и 
разные условия определения его размера, 
притом что эта дифференциация проис-
текает из различающихся оснований при-
влечения адвоката к участию в уголовном 
процессе и объективно ими обусловле-
на — схожие цели оплаты затраченного 
на оказание услуг труда, а его несвоевре-
менная оплата уполномоченным госу-
дарственным органом влечет причинение 
убытков адвокату в результате такого без-
действия.

Это подразумевает наличие доста-
точно существенных гражданско-пра-
вовых элементов при формировании и 
осуществлении соответствующих пра-
воотношений и не вступает в противо-
речие с приведенной правовой позици-
ей из Постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 18 июля 
2008 года № 10-П об обязанности зако-
нодателя при выборе средств и способов 
правового воздействия основываться на 
сложившейся отраслевой системе пра-
вового регулирования и общих принци-
пах соответствующих отраслей права — 
публичного или частного, поскольку она, 
как следует из того же Постановления, 
не отрицает его обязанность учитывать 
социальные, экономические и иные фак-
торы, определяющие объективные пре-
делы его конституционных полномочий. 
Когда сочетание публично-правовых 
оснований и частноправовых проявлений 
в правоотношениях возникает не произ-
вольно, а ввиду конституционно обуслов-
ленных потребностей в наиболее эффек-
тивном решении государственных задач, 
нет повода усматривать в этом отступле-
ние от принципов правового регулирова-
ния.

5. Таким образом, в отсутствие спе-
циальных нормативных положений об 
ответственности уполномоченных госу-
дарственных органов за несвоевремен-
ную выплату вознаграждения адвока-
ту по назначению, применение для целей 
привлечения к такой ответственности 
пункта 1 статьи 395 ГК Российской Феде-
рации не может исключаться. Публич-
но-правовая природа самих оснований и 
порядка включения адвоката по назначе-
нию в уголовно-процессуальные отноше-
ния не может быть непреодолимым пре-
пятствием для того, чтобы в целях реали-
зации конституционного принципа возме-
щения вреда, причиненного действиями 
(бездействием) государственных орга-
нов и их должностных лиц, приведшими 
к несвоевременной выплате адвокату воз-
награждения за участие в уголовном про-
цессе по назначению, признать определя-
ющее значение выявленных гражданско-
правовых элементов для применения 
названного законоположения. Правопри-
менение, основанное на таком понима-
нии природы исследуемых отношений, 
во всяком случае позволяет в системе 
действующего правового регулирования 
избежать нарушения конституционных 
прав и обеспечить баланс интересов субъ-
ектов права.

Иное же не только расходилось бы с 
принципами и целями реализации права 
на бесплатную квалифицированную юри-
дическую помощь, в том числе в части 
своевременной выплаты вознагражде-
ния адвокату, выполняющему публично 
значимые функции по назначению орга-
нов дознания, предварительного след-
ствия или суда, но и противоречило бы 
конституционному императиву о необ-
ходимости возмещения вреда, противо-
правно причиненного в связи с осуще-
ствлением государственной деятельности 
в различных ее сферах (статьи 2, 18, 45, 
48 и 53 Конституции Российской Федера-
ции), что подразумевает, при прочих рав-
ных условиях, наименее обременитель-
ный для лица, пострадавшего от действий 
(бездействия) государственных органов, 
порядок такого возмещения.

Следовательно, пункт 1 статьи 395 
ГК Российской Федерации в норматив-
ном единстве с пунктом 3 статьи 2, под-
пунктом 2 пункта 1 статьи 8 и пунктом 2 ста-
тьи 307 данного Кодекса не могут высту-
пать в качестве основания для отказа 
в удовлетворении требования адвока-
та, участвовавшего в уголовном деле по 
назначению, о взыскании процентов за 
несвоевременную выплату уполномочен-
ными государственными органами возна-
граждения за такое участие.

Федеральный законодатель не лишен 
возможности установить специаль-
ное правовое регулирование возмеще-
ния убытков (финансовых потерь), обу-
словленных просрочкой выплаты возна-
граждения адвокату, участвовавшему в 
уголовном деле по назначению органов 
дознания, предварительного следствия и 
суда, с учетом правовых позиций Консти-
туционного Суда Российской Федерации, 
высказанных в настоящем Постановле-
нии.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать пункт 1 статьи 395 ГК 

Российской Федерации в норматив-
ном единстве с пунктом 3 статьи 2, под-
пунктом 2 пункта 1 статьи 8 и пунктом 2 
статьи 307 данного Кодекса не противоре-
чащими Конституции Российской Феде-
рации, поскольку — по их конституци-
онно-правовому смыслу в системе дей-
ствующего правового регулирования — 
они не могут выступать в качестве осно-
вания для отказа в удовлетворении требо-
вания адвоката, участвовавшего в уголов-
ном деле по назначению органов дозна-
ния, предварительного следствия и суда, 
о взыскании процентов за несвоевремен-
ную выплату уполномоченными государ-
ственными органами вознаграждения за 
оказание этим адвокатом юридической 
помощи.

Выявленный в настоящем Постанов-
лении конституционно-правовой смысл 
указанных взаимосвязанных положений 
является общеобязательным, что исклю-
чает любое иное их истолкование в право-
применительной практике.

 2. Правоприменительные решения, 
вынесенные в отношении гражданина 
Михайлика Виталия Геннадьевича и осно-
ванные на положениях пункта 3 статьи 2, 
подпункта 2 пункта 1 статьи 8, пункта 2 
статьи 307 и пункта 1 статьи 395 ГК Рос-
сийской Федерации в их взаимосвязи в 
истолковании, расходящемся с их консти-
туционно-правовым смыслом, выявлен-
ным в настоящем Постановлении, подле-
жат пересмотру в установленном поряд-
ке.

 3. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

 4. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 39-П

АУ, ВЗРОСЛЫЕ!
Все разговоры, которые мы с вами, дорогие читате-
ли «РГ», ведем ежедневно с самыми разными людьми, 
можно разделить на две группы… Всего на две? Пред-
ставьте себе! Это те беседы, в которых мы обсуждаем 
насущные проблемы; и те, в которых говорим о вопро-
сах сущностных. 

Насущные — это все, что про актуальное: про день-
ги, которые — где взять; про отпуск, который — куда 
поехать; про выходные, которые — как провести…  
А сущностные — про суть и про смыслы: про зачем че-
ловек живет; про зачем надо учиться, как и чему; про 
то, зачем человеку семья...

Сущностные вопросы — это, по идее, фундамент: 
как мы ответим на главнейшие вопросы, так и ста-
нем жить. Но это теория. Признайтесь честно, доро-
гие читатели, часто ли вы обсуждаете сущностные 
вопросы или у вас на насущные едва хватает времени 
и сил?

А тогда вопрос 
у меня еще один, 
вполне себе сущ-
ностный: мы хо-
тим, чтобы наши 
дети задумывались 
над важнейшими 
смысловыми во-
просами или нам 
достаточно спра-
шивать их: «Как 
дела в школе?»

На прошедшей 
неделе меня позва-
ли в детский лагерь, 
который называ-
ется «Детская республика «Поленово». Основан он, 
между прочим, аж в 1948 году. Тут нет вожатых и отря-
дов — тут мэры городов. И тут не просто дети, но гра-
ждане.

Летом на встречи и лекции приглашают редко, и я 
поехал с удовольствием. 

Места рядом с Поленово красивы невероятно. На-
стоящий русский пейзаж, как на картинке. 

В лагере дети не ходят строем, а бегают сами по себе 
с весьма счастливыми лицами. Территория, к счастью, 
огромная, все живут себе, абсолютно не мешая друг 
другу. Поразила невероятно вкусная, домашняя еда: 
без добавки не обошлось.  

И вот встреча. Подростки, начиная где-то с 13 лет. 
Смотрят скептически, как и положено подросткам. 
С молодыми людьми я всегда стараюсь говорить про 
сущностное. Про насущное с ними и так постоянно все 
разговаривают.

Беседовали о том, о чем в школе речь не идет во-
обще: о призвании, например. О том, что призвание 
и призыв — однокоренные слова. Призвание — это то, 
ради чего человека призвали на землю. Я убежден: 
Господь всех создает солистами, в массовку люди 
превращают себя сами. Способ для этого очень прост: 
не найти себя, не понять, для чего тебя призвали.

— А что тут поделать? — вздохнул один мальчик. — 
Нас приучили к тому, что все решают за нас.

Почему так происходит? Потому что так проще. 
Легче самому определить свое чадо в какой-нибудь 
институт, чем помочь ему обрести призвание. Да и по-
нимают ли родители: насколько это первостепенно 
важно — найти человеку себя? Если вдуматься, счастье 
состоит из любимого человека и любимого дела. Полу-
чается, что любимое дело — это половина счастья. Но 
это если остановить свой бег по жизни, вдуматься, по-
говорить…

По ходу встречи я спросил у ребят: «Чем отличает-
ся человек от нечеловека? Что есть такое в нас, самое 
главное, что делает нас людьми?» В зале повисла такая 
тишина, которой бы позавидовал любой педагог. Но 
поразительный ответ мне дала тринадцатилетняя (!!!) 
девушка Полина уже после встречи. 

Она постеснялась говорить при всех, а мне тихо-ти-
хо сказала: «Я знаю, чем отличается человек, напри-
мер, от собаки. Человек — это тот, кто может поставить 
себя на место другого. Вот, скажем, пес, когда он рвет 
другого пса, не может поставить себя на его место, а че-
ловек так в состоянии сделать всегда».

Вы понимаете, о чем думают наши дети и какие вы-
воды в состоянии они делать? Если только их спраши-
вать, если у них интересоваться…

Реакция моло-
дых людей на наш 
разговор оказалась 
поразительной.

С одной сторо-
ны, дети сидели 
абсолютно тихо, 
и было очевидно: 
им интересно раз-
говаривать о сущ-
ностном.

С другой, задавали очень мало вопросов. Стесня-
лись. Непривычное это дело — про сущностное гово-
рить. У них не развит для этого речевой аппарат. Они 
не очень понимают, как это делать.

Как так получилось, что мы и в семейном, я уж не 
говорю о школьном, общении игнорируем серьезные 
разговоры. Мне скажут: «Так ведь и взрослые друг с 
другом об этом не говорят, что уж тут-то — в беседах с 
детьми?» Так ведь пока дети не родились, взрослые не 
были родителями-воспитателями. А тут приходится. 
В том числе и какие-то новые навыки осваивать. Как же 
иначе? Не получится…

Это очень и очень важно: серьезный разговор про 
суть. Вот, скажем, сегодня очень много говорят о том, 
какую роль должен играть труд в школьном воспита-
нии. Важнейшая тема!

Но при этом разве мы берем на себя труд объяс-
нить детям, что такое труд, в чем его смысл? В «Дет-
ской республике Поленово» мы говорили о том, что 
школа, как правило, легко приучает ребенка к выво-
ду о том, что «труд» от слова «трудно». В головы детей 
вдалбливается мысль о том, что работать тяжело, но 
необходимо.

И как же мало мы рассуждаем о том, что «труд» — от 
слова «радость»! Человек, нашедший свое призвание, 
работает радостно и с удовольствием. Труд от этого 
становится легче, потому что осмысленнее. 

Про суть, казалось бы, должны рассуждать на уро-
ках литературы, но уроков все меньше, поэтому разго-
воры, как правило, ограничиваются кратким переска-
зом сюжета. Зачем? К чему?

 Мы уезжали из детской республики. Вечерний рус-
ский пейзаж не был менее красив, но стал, кажется, 
еще более значителен. Он располагал к серьезным — 
не скучным! — беседам о сущностном. И наши дети, 
уверяю вас, хотят таких разговоров, если, конечно, 
с ними будут беседовать на равных, не поучая, а раз-
мышляя. 

Ау, взрослые!  

Часто ли вы 
 обсуждаете 
 сущностные 
вопросы или у вас 
на насущные едва 
хватает времени 
и сил?

И как же мало мы 
рассуждаем о том, 
что «труд» — 
от слова «радость»! 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕАТР Франдетти поставил в «Ленкоме» мюзикл «Маяковский»

Баста — и нате вам! 
Юрий Юдин

В
ладимир Маяковский ве-
дет нормальное посмерт-
ное существование клас-

сика: издаются жизнеописа-
ния, отмечаются юбилеи и т.п. 
Но возможно ли через сто лет 
адекватно понять его полити-
ческий пафос, смысл его са-
тиры — это вопрос непростой. 
Поэтому Александр Рощин, ста-
вя «Баню» в Александринке, по-
шел по честному пути гальвани-
зации: насытил действие гэгами 
и танцевальными интермеди-
ями, а в прологе показал поэта 
в виде тростевой куклы.

Алексей Франдетти и его со-
авторы в попытке воскресить 
Маяковского пошли по другому 
пути — через биографию В.В. Это 
путь правомерный. Кроме сти-

хов всякий поэт создает своего 
лирического героя — собствен-
ный образ в вечности. 

Мюзикл «Маяковский» со-
чинил Василий Вакуленко, из-
вестный как рэпер Баста. Столк-
новение столь разных поэтов 
обещало захватывающую дра-
матургию. Результат получился 
занятным, но не ошеломитель-
ным. Музыкальный материал 
использован пестрый, от начет-
ничества до колыбельной, пере-
ходящей в грузинское многого-
лосие. Со стихом Баста обраща-
ется вольно, ритмизируя его 
как заблагорассудится. Иногда 
это превращается в виртуоз-
ную рекомбинацию слов ориги-
нала: перетряхнуть и сложить 
по-своему. Порядком тут прене-
брегают, предлагая взамен свой 
строй и свою стратегию. 

Автор пьесы Ника Симоно-
ва вывела галерею современни-
ков В.В. Это его возлюбленные: 
Лиля Брик и Эльза Триоле, Та-
тьяна Яковлева и Вероника По-
лонская. Его соратники: Осип 
Брик, Давид Бурлюк, Яков Агра-
нов. Его антагонисты: Горький, 
Чуковский, Есенин. Его роди-
тели и сестры. И даже Айседора 
Дункан на подтанцовках. 

Маяковского поет и игра-
ет Станислав Тикунов, актер 

с зычным голосом и достаточ-
ной статью. Но роль ему доста-
лась не самая выигрышная: В.В. 
и в первом акте выглядит не по-
бедительным, а во втором и во-
все балансирует на грани пси-
хоза. Зато у поэта есть двойник 
(надо полагать, лирический ге-
рой) — его играет Кирилл Русин, 
актер незаурядных пластиче-
ских дарований. В ряде симво-
лических сцен дуэту удается до-
стичь драматизма самой высо-
кой пробы.

Секрет обаяния Лили Брик, 
дамы скромных внешних дан-
ных и нелегкого характера, еще 
никто не разгадал. Анна Зайкова 
предлагает свою трактовку: эта-
кая скважина, которая погло-
щает деньги, мужчин, вещи, 
поэзию и власть. Хороша Еле-
на Шанина (мать поэта). Сцены 
детства построены традицион-
но, с легким намеком на моти-
вы рождественского вертепа. 
Но именно сценическая магия 
Шаниной придает им верную 
окраску, сентиментальную без 
передержки. Напротив, апофе-
оз Есенина (Дмитрий Никонов) 
кажется слегка засахаренным — 
притом что диалог двух поэтов 
в спектакле едва намечен. 

Корней Чуковский (Иван 
Агапов) предстает мягкотелым 
интеллигентом. Между тем Чу-
ковский не уступал Маяковско-
му ни физической силою, ни 
масштабом дарования.

Мюзикл, как положено, на-
сыщен темпераментными тан-

цами (хореограф Ирина Ка-
шуба). Среди них есть и бли-
стательные (супрематическая 
мистерия в первом действии), 
и несколько чужеродные (та-
нец стеклянных гейш). Зрели-
ще получилось сложное и изоб-
ретательное, многофигурное 
и многоплановое, но ничуть не 
громоздкое. Столпотворение на 
сцене отлично уравновешивает-
ся мнимой лаконичностью сце-
нографии (Вячеслав Окунев). 
На самом же деле сценическое 
пространство сделано хитро-
умно: трехчленное по вертика-
ли (рай — земля — преисподняя).

Большого почтения заслу-
живает и выбор Алексеем Фран-
детти не самого легкого матери-
ала для дебюта в качестве глав-
ного режиссера «Ленкома».

Перед трагическим финалом 
Маяковский душит своего двой-
ника (замечательное решение 
формулы «становясь на горло 
собственной песне»). А тяжелая 
атмосфера последних сцен сни-
мается утешительным бормота-
нием хора, где нас уверяют, что 
наши дети будут лучше нас. 

Вообще-то это спектакль 
о поэте, который писал «Я лю-
блю смотреть, как умирают 
дети» (по чьей-то догадке, эта 
строка родилась из пушкинской 
оды «Вольность» — «Твою поги-
бель, смерть детей с жестокой 
радостию вижу»). 

На самом деле и Маяков-
ский, и Пушкин писали для 
своих современников. И их сти-
хи, и их биографии мы неиз-
бежно воспринимаем через ми-
фологическую призму. Это не 
значит, что их не надо пытать-
ся понять — просто эта призма 
у каждой эпохи своя. Алексей 
Франдетти, Василий Вакулен-
ко и их соратники предложи-
ли свою версию мифа. Публике 
 нравится.  

СЕРИАЛ 

На экранах
нечистая сила

С ГОТИКОЙ 
НАПЕРЕВЕС
Валерий Кузнецов

Новинка от стрим-кинотеатра 
Иви «Разрешите обратиться» 
может вызвать разные чувства, 
но одно бесспорно: смотреть 
как минимум интересно. 

Вступительные титры обе-
щают нечто готическое: злове-
щий замок силуэтом на фоне 
окровавленной луны. Вскоре 
выяснится, что это не более чем 
коптящий небо завод минераль-
ных удобрений — градообразую-
щее предприятие города Сред-
некамска, каких на Руси пруд 
пруди. Вокруг него и разгорится 
сыр-бор. Вокруг мэра, с хваткой 
руки которого в городе дышать 
нечем, вокруг его предприим-
чивого сынка-революционера 
и юной активистки-ветерина-
ра, вступившей в неравный бой 
с сильными града сего. А глав-
ный участник ожидающих нас 
баталий — Гоша, сын легендар-
ного отца-полицейского, пав-
шего смертью храбрых в лихие 
90-е, и сам начинающий по-
лицейский, готовый сражать-
ся за порушенную справедли-
вость. Но поначалу робкий, за-
стенчивый, и даже замечание 
очередному питекантропу он 
делает как бы извиняясь.

В советском кино 50-х уже 
был такой идеалист, тоже блю-
ститель порядка, герой филь-
ма «Улица полна неожиданно-
стей», который не мог видеть 
старушку, чтобы не перевести 
ее через улицу, — очень положи-
тельный. Гоша — прямой наслед-
ник этих традиций, очень на-
ивный. Правда, обстоятельства 
изменились: он в этом Средне-
камске как инопланетянин, из 
98-го марсианского века зале-
тевший к нам: «Этому городу 
уже ничто не поможет, тут жиз-
ни нет», — говорит он любимой 
девушке-активистке.

Это «экшн-комедия». То 
есть много активного действия, 
и при этом иногда смешно. 
А поскольку на наших экранах 
вдруг оказались востребова-
ны вампиры и вурдалаки, этот 
Гоша открывает серию обо-
ротней-вервольфов, неждан-
но обретших нечеловеческие 
способности. Как он стал та-
ким, повествует сериал, ко-
торый целиком, все 15 эпизо-
дов, вышел на стрим-платфор-
ме Иви.

В роли Гоши — Андрей Галь-
ченко, активистки Лены — Анна 
Завтур, в роли сынка-револю-
ционера, прибывшего из Гоа, 
очень крут Даниил Киселев; 
его герой великолепно умеет 
разыграть учтивую наглость, 
владеет искусством народной 
дипломатии и очень народного 
способа изъясняться. Что мо-
жет смутить ревнителей чисто-
ты, но ненадолго. Картина обая-
тельна энергетикой коллектив-
ного творчества — кажется, что 
молодые актеры поджигают 
друг друга, им интересно это 
играть, поэтому интересно это 
смотреть. О проколах сцена-
рия судить можно, только одо-
лев картину целиком, поэтому 
их отмечаю, но понимаю: еще 
не вечер, и возможно, к финалу 
они обернутся достоинствами.

Исполнитель роли Гоши Ан-
дрей Гальченко считает, что 
«эта история про то, может ли 
один человек защищать свои 
идеалы и мечты, когда все во-
круг принуждает его от них 
отказаться. Она про становле-
ние личности. Про то, что выра-
стить в себе героя может каж-
дый из нас. И как, сражаясь со 
злом, мы можем стать злом еще 
большим».

Как говорит режиссер филь-
ма Илья Ермолов, «молодой 
каст — это глоток свежего возду-
ха для проекта. Талантливые ар-
тисты с горящими глазами, жа-
ждущие попробовать себя в но-
вых ролях. На площадке с ними 
происходит настоящий обмен 
энергией. Самое ценное в рабо-
те с молодыми актерами — воз-
можность видеть, как на глазах 
рождается что-то новое: артист 
играет не то, что играл сотню 
раз, а впервые пробует что-то 
здесь и сейчас. Это и есть насто-
ящее чудо на съемочной пло-
щадке».  

ПРЕМЬЕРА В Большом театре впервые в России представили
оперу Берлиоза «Беатриче и Бенедикт»

Много шума от любви 

Мария Бабалова

П
од занавес 247-го се-
зона Большой театр 
почувствовал вкус 
к оперным редко-
стям. И, вспомнив 
о грядущем в дека-
бре нынешнего года 
220-летии знамени-
того французского 

композитора Гектора Берлиоза, 
сделал ставку на его последнюю 
оперу «Беатриче и Бенедикт». 
Спектакль на Новой сцене до-
верили немецкому дирижеру 
Жюльену Салемкуру и режис-
серу Александру Петрову при 
содействии сценографа Семена 
Пастуха и художника по костю-
мам Галины Соловьевой.

Без всякой календарной обу-
словленности Берлиоз — тот 
композитор, опер которого 
очень не хватало в репертуаре 
Большого. Ибо если вынести за 
скобки вездесущую «Кармен» 
и «Искателей жемчуга» (на Ка-
мерной сцене) Бизе, француз-
ская музыка ныне в явном и не-
заслуженном дефиците.

Свой опус Берлиоз называл 
«капризом, начертанным остри-
ем иглы».  Композитор выступил 
и в качестве либреттиста, убрав 
из оригинального сюжета ли-

нию Дона Хуана, а вместе с ней 
исчезло и то, что делает шекспи-
ровскую пьесу «Много шума из 
ничего» гораздо большим, чем 
просто комедия. С другой сто-
роны, несмотря на то что пар-
титура постоянно прерывается 
разговорными диалогами, арии, 
дуэты, ансамбли полны плени-
тельной красоты. Поэтому с мо-
мента мировой премьеры в Ба-
ден-Бадене 9 августа 1862 года, 
что состоялась под управлением 
автора, опера время от времени 
появляется на афишах лучших 
театров планеты. 

Александр Петров предлага-
ет спектакль в стиле «вторич-
ного постмодернизма». По сего-
дняшней театральной моде дей-
ствие должно развиваться по 
принципу «снимается кино», 
«театра в театре» или в каком-
нибудь медучреждении. Режис-

сер отправляет солдат, вернув-
шихся с фронта не только с по-
бедой, но и с ранами, в пансио-
нат под открытым небом (волей 
сценографа все действие проис-
ходит на лужайке какого-то пар-
ка). Там и разворачивается удач-
ная, что редко случается в опе-
рах, любовная история глав-
ных героев, которую окружаю-
щие называют «иронической 
войной»…

Постановщики деклариро-
вали интригующий замысел, 
объединяющий два абсолютно 
разных сюжета — великую ко-
медию Шекспира и великий па-
цифистский роман Эрнеста Хе-
мингуэя «Прощай, оружие!». 
Идея так и осталась на бумаге: 
два гения, как одноименные за-
ряды, союза не обрели. А по-
вествование, предложенное ав-
торами постановки, оказалось 

на редкость линейным. Режис-
сер будто боится быть непоня-
тым или дать хоть какой-то про-
стор для размышления. Уже на 
увертюре публику ожидает еще 
на закрытом занавесе тексто-
вое послание, будто справка из 
учебника по экономической гео-
графии, правда, с парой острот, 
к которым зал остается равно-
душным. 

Русская речь и пение на фран-
цузском звуковом плане сты-
куются не лучшим образом, да 
и технически петь и говорить 
солистам трудно. Возникают 
проблемы с дикцией, и, что 
самое удивительное, иногда куда 
большие не у певцов, а у специ-
ально приглашенных драмати-
ческих актеров (Борис Дьячен-
ко или Андрей Бажин) на чисто 
разговорную роль Губернато-
ра. Странно, что Большой театр 
не воспользовался возможно-
стью пригласить какую-нибудь 
харизматичную звезду кино 
или театра. Да и если бы вместо 
примитивных диалогов со сце-
ны произносилось что-то умное 
и красивое (необязательно ве-
селящее) из настоящей литера-
туры, спектакль приобрел бы 
куда больше содержания. А так 
публику лишь развлекает отряд 
медсестер «двойного назначе-

ния»: они или заняты уколами 
и капельницами, или исполняют 
танцы «призыва»… 

Почти все музыкальные но-
мера звучат будто между делом. 
А партитура Берлиоза восхити-
тельна. Жаль только, что у ор-
кестра под дирижерской палоч-
кой Жюльена Салемкура есть 
исключительно одна краска: 
громко. И музыка не рождается.  
А ведь многие солисты, на чьи 
голоса превосходно «ложатся» 
берлиозовские гармонии, поют 
красиво и трогательно. Редкий 
случай, но Большой театр смог 
представить сразу два интерес-
ных премьерных состава испол-
нителей. Чудесна пара заглав-
ных героев у Юлии Мазуровой 
и Бехзода Давронова. Интересна 
Беатриче и у Екатерины Ворон-
цовой. Обаятельны и музыкаль-
ны в образе губернаторской до-
чурки Геро Анна Аглатова и Аль-
бина Латипова. Прекрасны в ге-
неральском облике Денис Мака-
ров и Владислав Попов. Осталось 
дело за малым: освободить му-
зыку от неудавшейся драматур-
гической обертки. А счастливый 
финал, где любовь всегда права, 
композитор нам уже оставил.  

Александр Петров отправляет
солдат, вернувшихся с фронта,
в пансионат под открытым небом.

Столпотворение на сцене отлично уравновешивается мнимой лаконичностью сценографии Вячеслава Окунева. 

А К Ц Е Н Т

На сцене разворачивается удачная,
что редко случается в операх,
любовная история, которую окружающие
называют «иронической войной»

А К Ц Е Н Т

Стихи и биографии больших поэтов мы 
воспринимаем через мифологическую 
призму. У каждой эпохи призма своя...

Застенчивый Гоша даже замечание 
очередному питекантропу делает, 
словно извиняясь за беспокойство.

ЧТО ДЕЛАТЬ 
С ЧЕРНЫШЕВСКИМ?
Сегодня исполняется 195 лет со дня рождения Николая 
Гавриловича Чернышевского (1828—1889) — критика, 
писателя, революционера, теоретика социализма. Он 
был ровесником Льва Толстого, родившись месяцем 
раньше него. Через пять лет мы будем отмечать 200-ле-
тие обоих, но что-то подсказывает, что юбилей Толсто-
го будет широко отмечаться во всем мире, а вот автора 
романа «Что делать?» широко чествовать будут едва 
ли. Чернышевского прочно забыли, его роман, кото-
рый в XIX веке не мог пропустить ни один уважающий 
себя гимназист и студент, сегодня воспринимается как 
архаичный литературный казус. Спектакль-диспут по 
мотивам романа, который Андрей Могучий поставил 
в БДТ, — это исключение из правила.

Между тем Чернышевский оказал серьезное влия-
ние не только на Владимира Ленина, круто изменивше-
го весь мир, но и на Карла Маркса.

Как и положено революционеру XIX века, Черны-
шевский родился в семье священника. Из священниче-
ского рода вышел и его главный предшественник по ли-
тературной критике Виссарион Белинский, и главный 
соратник по журна-
лу «Современник» 
Николай Добролю-
бов. Это отдельный 
вопрос, почему по-
литические радика-
лы и отъявленные 
материалисты вы-
ходили именно из 
священнических 
семей. Куда смот-
рели их отцы? То ли 
что-то неблагопо-
лучно было в самой 
Церкви, то ли об-
разование в духовных семинариях и академиях было 
настолько качественным, что поповские дети свободно 
владели иностранными языками и рано приобщались 
к европейской либеральной мысли, то ли в самой про-
поведи христианства содержались коммунистические 
идеалы братства и альтруизма... Но факт, что русская 
Церковь много поспособствовала русской революции.

Его отцом был протоиерей кафедрального Алексан-
дро-Невского собора в Саратове. В детстве Николай 
Чернышевский страдал сильной близорукостью. «В 
детстве, — писал он из сибирской ссылки, — я не мог вы-
учиться ни одному из ребяческих искусств, которыми 
занимались мои приятели-дети: ни вырезать какую-
нибудь фигурку перочинным ножичком, ни вылепить 
что-нибудь из глины, даже сетку плести (для забавы 
ловлей маленьких рыбок) я не выучился: петельки вы-
ходили такие неровные, что сетка составляла не сетку, 
а путаницу ниток, ни к чему не пригодную».

Неучастие в детских играх породило страсть к чте-
нию. Он вспоминал, что читал все подряд, без разбора. 
Возможно, именно это впоследствии породило эклек-
тизм его собственного художественного стиля. Роман 
«Что делать?» начинается как захватывающий детек-
тив с имитацией самоубийства, продолжается как лю-
бовный роман, а заканчивается зашифрованным по-
литическим манифестом с призывом к революции. Го-
ворю это не в качестве критики романа, который стал 
безусловно одним из самых заметных литературных 
событий второй половины XIX века, а чтобы подчерк-
нуть важную мысль: не все, что блестяще написано, 
становится литературным событием, и наоборот.

Чернышевский рано проявил себя как эстетиче-
ский мыслитель. В университете он защищал диссер-
тацию «Об эстетических отношениях искусства к дей-
ствительности» с резкой критикой «искусства для ис-
кусства» и утверждением, что ни одно художествен-
ное произведение не способно вполне отражать жизнь. 
(Это бесспорно, но, может быть, у искусства другие 
задачи?) Другая его философская работа «Антрополо-
гический принцип в философии» содержала такую же 
резкую критику идеализма, опираясь на последние до-
стижения естествознания.

В журнале «Современник», возглавляемом Некра-
совым, он вместе с Добролюбовым вел критический 
раздел, и это был период, когда литературная критика 
в журнале была едва ли не более популярна среди чи-
тателей, чем худо-
жественный раздел, 
а в журнале этом 
печатались Досто-
евский, Толстой, 
Тургенев, Гончаров, 
Дружинин и другие 
корифеи русской 
прозы.

Но сенсацион-
ную славу принес 
ему, конечно, роман 
«Что делать?», на-
писанный в тюрьме 
Петропавловской 
крепости. У этого романа была очень странная судьба. 
Он писался как полемика с романом Тургенева «Отцы 
и дети», где, как считалось, Тургенев подверг критике 
«нигилистов». На самом деле в лице Евгения Базарова 
Тургенев как раз придумал тип «нигилиста» и ввел его 
в жизнь как образец для подражания, но Чернышев-
ский видел это иначе. Написанный в тюремной камере 
роман вышел за ее стены и... был потерян Некрасовым, 
когда он ехал в коляске в редакцию журнала. То есть 
главного революционного произведения в русской 
литературе могло бы и не быть, поскольку копии его, 
естественно, не было, как не было и черновиков (ка-
кие черновики в тюрьме?). Но какой-то добропорядоч-
ный мещанин нашел рукопись и принес ее в редакцию 
«Современника». Спасибо ему!

В 1863 году роман был напечатан в журнале, кото-
рый вскоре после этого закрыли, а Чернышевский под-
вергся гражданской казни и был сослан в Сибирь, где 
провел на каторге и в ссылке без малого двадцать лет. 
Только в 1883 году ему разрешили вернуться в евро-
пейскую часть России без права проживания в столи-
цах. В возрасте 61 года он скончался в родном Сарато-
ве. Его современник Достоевский в этом смысле отде-
лался куда легче.

На самом деле «Что делать?» удивительный роман! 
Это единственное произведение русской литературы, 
которое породило институцию фиктивных браков, ко-
торой не было до этого. Молодые люди стали венчаться 
с девушками, чтобы вызволить их из-под родительской 
опеки. Институция оказалась весьма живучей и суще-
ствует по сей день, только уже по другим причинам.

И еще «Что делать?» — это первый феминистский 
роман, написанный мужчиной. В этом смысле весьма 
возможно, что его возвращение в актуальную литера-
туру еще впереди.  

Чернышевский 
оказал серьезное 
влияние не только 
на Владимира 
Ленина, но и 
на Карла Маркса

«Что делать?» — 
произведение, 
которое породило 
институцию 
фиктивных 
браков

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БАСКЕТБОЛ В Суперкубке 
Единой лиги выступят 
два турецких клуба

Прямиком 
из Стамбула

Илья Соболев

Баскетбольная Единая лига объявила состав участни-
ков и формат Суперкубка, который пройдет на арене 
в столичном Петровском парке с 21 по 24 сентября и 
откроет сезон 2023/24. К шести лучшим клубам Еди-
ной лиги по итогам прошлого сезона добавятся два 
турецких гостя — стамбульские «Фенербахче» и «Бе-
шикташ».

Предстоящий розыгрыш турнира станет уже тре-
тьим по счету. В первый раз за Кубок имени Алексан-
дра Гомельского боролись четыре лучших команды 
Единой лиги, в про-
шлом году к этому 
квартету добави-
лись гости из Сер-
бии — белградские 
«Мега» и «Парти-
зан». Теперь пред-
ставительство 
Единой лиги уве-
личено до шести 
клубов. Это казан-
ский УНИКС, крас-
нодарский «Локо-
мотив-Кубань», 
московский ЦСКА, 
питерский «Зенит», «Пари Нижний Новгород» и мо-
сковская МБА.  К ним добавятся турецкие «Фенербах-
че» и «Бешикташ».

— В этом году уровень зарубежных команд как ми-
нимум не хуже, — подчеркнул президент Единой лиги 
Сергей Кущенко. — Турецкие «Фенербахче» и «Бешик-
таш» тщательно планируют свою предсезонное распи-
сание и рассматривают наш турнир как важную часть 
подготовки к чемпионатам Евролиги, Еврокубка и на-
циональному первенству.

С Сергеем Валентиновичем трудно не согласиться. 
«Фенер» вообще в отдельном представлении не нужда-
ется: это один из сильнейших клубов Европы. Пикант-
ности добавляет тот факт, что стамбульскую команду 
возглавляет грек Димитрис Итудис, который с 2014 по 
2022 год трудился в ЦСКА и во главе армейского клуба 
стал самым побеждающим тренером Единой лиги.

К слову, Итудис вполне может пересечься с бывшей 
командой и в рамках Суперкубка. В этом году турнир 
пройдет по олимпийской системе и начнется с чет-
вертьфиналов. Армейцы и «Фенер» встретятся в полу-
финале, если ЦСКА обыграет «Локомотив-Кубань», 
а турки справятся с МБА.

В другой части сетки УНИКС сыграет с «Пари НН», 
а действующий обладатель трофея «Зенит» сразится с 
«Бешикташем».   

ФУТБОЛ Лео Месси показал свой класс в первом же матче за «Интер» Майами

Пришел, забил и победил
Илья Соболев

Л
ионель Месси еще не оты-
грал полного матча за 
свой новый клуб «Интер» 

Майами, а уже сотворил магию. 
В матче Кубка лиг против мек-
сиканского «Крус Асуль» ар-
гентинец вышел на замену и 
в добавленное время принес 
своей команде победу ударом 
со штрафного. Первую за 12 
матчей.

«Интер» выступает в севе-
роамериканской Высшей фут-
больной лиге (МЛС), но дебю-
тировать за «цаплей» (прозви-
ще клуба) Месси предстояло 
совсем в другом турнире. Ку-
бок лиг появился в 2019 году 
и поначалу в нем принима-
ли участие по четыре клуба из 
МЛС и Лиги MX — высшего мек-
сиканского футбольного диви-
зиона. В этом году впервые за 
трофей борются все 47 команд 
из обеих лиг, которые синхрон-
но сделали перерыв в своих 
чемпионатах.

Две лучшие команды из 
МЛС и Лиги MX автоматически 
получили место в плей-офф. 
Остальные 45 разбиты на 15 
групп, из которых в 1/16 фи-
нала выйдут по два клуба. Для 
«Интера» Майами турнир осо-
бенно важен, учитывая удру-
чающее положение в МЛС. В 
Восточной конференции (МЛС 
устроена по схожему принци-
пу с другими спортивными ли-
гами Северной Америки) «цап-
ли» идут на последнем 15-м ме-

сте и им надо шибко постарать-
ся, чтобы попасть в плей-офф. В 
сложившейся ситуации Кубок 
лиг — еще один шанс для «Ин-
тера» получить путевку в се-
вероамериканскую Лигу чем-
пионов (туда квалифицируют-
ся три лучших команды турни-
ра). Месси приехал аккурат к 
первому туру группового эта-
па Кубка.

Конечно, дебют Месси вы-
звал ажиотаж. Цены на самые 
дешевые билеты на 21-тысяч-
ный домашний стадион «Ин-

тера» взлетели до 314 долла-
ров, за самые дорогие нужно 
было выложить 23 тысячи (!) 
«зеленых». Лучшая иллюстра-
ция того как Лео уже помог по-
пуляризации футбола в Север-
ной Америке — вип-ложа «Ин-
тера» на матче. Кого там толь-
ко не было: легенда тенниса Се-
рена Уильямс, светская львица 
Ким Кардашьян, баскетболист 
Леброн Джеймс. Но все они 
оказались в тени великого ар-
гентинца. Месси вышел на за-
мену на 54-й минуте и сразу 

получил капитанскую повяз-
ку. Это был первый матч Лио-
неля за два месяца, но даже не в 
лучшей форме Месси выделял-
ся на поле. А в концовке стал 
главным героем встречи, за-
бив штрафной на четвертой до-
бавленной минуте. Таких голов 
у Лео за карьеру накопилось 
хоть отбавляй, но вряд ли они 
вызывали слезы у Дэвида Бек-
хэма. А тут англичанин, являю-

щийся совладельцем «Интера», 
не сдержался и расплакался. 
Ничего удивительного: при-
гласить Месси в Майами было 
именно его мечтой.

Разумеется, после матча ар-
гентинец рассуждал о важно-
сти победы в дебютном матче, о 
желании забить — этого от него 
все ожидали. Но даже в после-
матчевом интервью Месси су-
мел удивить. Свой гол он неожи-
данно посвятил одноклубнику, 
20-летнему Иану Фрею. Парень 
два года восстанавливался по-
сле разрыва крестообразных 
связок, вышел на поле и снова 
получил травму, отыграв всего 
полчаса.

«Позвольте мне посвятить 
эту победу Иану Фрею, кото-
рому было очень тяжело в раз-
девалке от полученной травмы. 
Он вернулся после серьезных 
повреждений, и сегодня ему не 
повезло снова сломаться», — 
сказал Месси. А бедняге парню 
от такого внимания наверняка 
полегчало.

Стало легче и «Интеру» 
Майами, который наконец пре-
рвал депрессивную серию 11 
матчей без побед. Дальше долж-
но быть только лучше. Вместе с 
Месси дебютировал его много-
летний партнер по «Барселоне» 
полузащитник Серхио Бускетс, 
чуть позже из «Барсы» подъедет 
еще и крайний защитник Жорди 
Альба. Судя по слухам, на этом 
трансферы «Интера», начинаю-
щего новую жизнь, не заканчи-
ваются.  

ПРЕМЬЕР-ЛИГА Екатеринбуржцы в первом туре 
чемпионата сенсационно одолели столичных армейцев

«Урал» на возвышении

Артур Нанян 

С
тарт сезона-2023/24 
в Российской пре-
мьер-лиге (РПЛ) по-
лучился богатым на 
сюрпризы. Чего сто-
ит хотя бы пораже-
ние ЦСКА на выезде 
от «Урала» (1:2). Ар-
мейцы 28 лет не усту-

пали «шмелям», как еще называ-
ют клуб из Екатеринбурга, в мат-
чах высшего дивизиона чемпи-
оната страны. Правда, уральцы 
играли в элите далеко не всегда. 
Поэтому более красноречива 
другая цифра: серия прервалась 
на 25-й встрече. 

За «красно-синих» ее болель-
щикам тревожно. Команда, кото-
рую многие эксперты небезосно-
вательно считали главным кон-
курентом «Зенита» в борьбе за 
«золото», сдает позиции. В меж-
сезонье ЦСКА потерял одного из 
своих лидеров — парагвайского 
хавбека Хесуса Медину, а взамен 
никто взят не был. Более того, до 
конца лета армейцы могут ли-
шиться также полузащитника 
из Казахстана Бахтиера Зайнут-
динова и колумбийца Хорхе Кар-
раскаля. В общем, главному тре-
неру москвичей Владимиру Фе-
дотову не позавидуешь.

У ЦСКА ошибаются даже те, 
в ком вообще никаких сомнений 
не было. Речь о многолетнем гол-
кипере «красно-синих» Игоре 
Акинфееве, который начал 21-й 
сезон в первенстве России и уста-

новил рекорд турнира. В эпизоде 
с первым голом «Урала» Акинфе-
ев не дотянулся до мяча при угло-
вом и позволил Тимуру Аюпову 
открыть счет. Нехарактерный 
эпизод для Игоря.

— Соперник отличился со 
стандарта, когда мы не должны 
были пропускать. С другой сто-
роны — это футбол, так бывает. 
Мы что-то создавали, доминиро-
вали, но очень непросто преодо-
левать оборону из десяти чело-
век, — отметил Федотов.

«Урал» же одержал не про-
сто историческую для себя побе-
ду, но и в некотором смысле взял 
реванш у ЦСКА за поражение в 
финале «Пути РПЛ» Кубка Рос-
сии в прошлом сезоне. «Очень 
важные три очка. Против такого 
соперника приходится тратить 
много сил, защищаться, прижи-
маться к воротам. Хотел бы так-
же поблагодарить болельщиков. 
Их поддержка позволила нам не 
сдаться в те моменты, когда го-
сти наседали на нашу штраф-
ную», — подчеркнул рулевой 
«Урала», экс-наставник армей-

цев Виктор Гончаренко. 
Разочаровал своих болельщи-

ков еще один столичный клуб — 
«Динамо». В первом же офици-
альном матче под руководством 
нового главного тренера чеха 
Марцела Лички «бело-голубые» 
потерпели поражение, не спра-
вившись с «Краснодаром» (1:3). 

Удивило, насколько слабо 
защищались динамовцы. Будь 
южане чуть точнее и удачливее, 
голкиперу москвичей Антону 
Шунину пришлось бы еще пару 
раз доставать мяч из сетки. Но и 
без того три гола в свои ворота в 
дебютной домашней встрече се-
зона — это перебор.

— «Краснодар» оказался силь-
нее нас. Они были конкретнее у 
чужих ворот, быстро переходили 
середину поля, тратили меньше 
времени на принятие ключевых 
решений, — считает Личка. — Мы 
же выглядели хорошо в старто-
вые 20—25 минут, после чего все 
пошло не так. Первый гол — рико-
шет, второй вообще был необяза-
тельным. Это был сильный удар, 
нокаут.

Едва не потерпел поражение в 
первом туре московский «Локо-
мотив». «Железнодорожники» 
принимали вернувшийся в Пре-
мьер-лигу казанский «Рубин». 
Уступая 1:2, хозяева вырвали 
ничью в самой концовке (2:2) 
благодаря голу французского 
форварда Вильсона Изидора на 
14-й минуте. 

Как и «Динамо», «железнодо-
рожники» многое позволяли со-
пернику у своих ворот. Оба гола 
«Рубина» были следствиями 
ошибок защитников. «Не имеем 
права пропускать такие легкие 
мячи. Разберем их, постараемся 
исправиться. Соперник несколь-
ко раз ловил нас на контрата-
ках — это непозволительно», — не 
скрывал своего разочарования 
главный тренер «Локомотива» 
Михаил Галактионов. 

«Рубин» показал себя креп-
ким орешком, даже несмотря на 
то что почти все новички казан-
ского клуба присоединились к 
команде буквально за несколь-
ко дней до выезда в столицу. «Мы 
прекрасно понимали необходи-
мость качественно усилиться 
перед стартом сезона. В принци-
пе, нам это удалось, хотя ребята 
тренируются с нами не так давно. 
Но в целом мне все понравилось. 
Немного обидно терять очки, по-
тому что дважды вели в счете по 
ходу встречи. Но это футбол», — 
сказал главный тренер «Рубина» 
Рашид Рахимов.

Очередной результативный 
матч выдали «Спартак» с «Орен-

бургом». Уступая в счете к сере-
дине второго тайма, «красно-бе-
лые» все же вырвали победу — 
3:2. Программу тура РПЛ закры-
ли встречи «Ростов» — «Факел», 
«Сочи» — «Балтика». Обе игры 
завершились уже после подпи-
сания этого номера «РГ».   

Клуб из Екатеринбурга обыграл 
ЦСКА впервые за 25 матчей.

Лео Месси потребовалось меньше 
тайма, чтобы забить свой первый 
гол за «Интер» Майами.

А К Ц Е Н Т

ЦСКА на старте сезона потерпел 
два поражения — в игре за Суперкубок 
от питерского «Зенита» и вот теперь 
в рамках Премьер-лиги от «Урала» 

СТАТИСТИКА

«Динамо» —
 «Краснодар» — 1:3
Голы: Смолов, 61 — Кордоба, 27, 

Черников, 35, Батчи, 53.

«Урал» — ЦСКА — 2:1
Голы: Аюпов, 21, Мишкич, 54 

(пен.) — Заболотный, 62.

«Пари НН» — 
«Зенит» — 0:2
Голы: Кассьерра, 53, 83.

«Локомотив» — 
«Рубин» — 2:2
Голы: Тикнизян, 23, Изидор, 88 — 

Даку, 3, Фамейе, 58.

«Ахмат» — «Крылья 
Советов» — 1:2
Голы: Агаларов, 90+5 (пен). — 

Гарре, 13, Бабкин, 85.

«Спартак» — 
«Оренбург» — 3:2
 Голы: Мозес, 45, Хлусевич, 76, 

90+1 — Воробьев, 50, 

Флорентин, 67.

ПЛАВАНИЕ 

В японской 
Фукуоке 
установлены 
три мировых 
рекорда

ПО БЫСТРОЙ 
ВОДЕ
Владимир Ильин

В первый день соревнований 
по плаванию в 50-метровом 
бассейне в рамках чемпио-
ната мира по водным видам 
спорта в Фукуоке (Япония) 
установлены сразу три миро-
вых рекорда.

Победительница финаль-
ного заплыва на дистанции 
400 метров вольным стилем 
австралийка Ариарне Тит-
мус показала результат 3 мин 
55,38 сек. Предыдущий ре-
корд (3.56,08) принадлежал 
канадке Саммер Макинтош и 
был установлен в марте. Ав-
стралия в конце дня закрепи-
ла успех в женской эстафе-
те 4х100 м кролем: победа с 
мировым рекордом (3.27,96).  

Знаковым специалисты счи-
тают достижение обладателя 
«золота» ЧМ-2023 на дистан-
ции 400 метров комплексным 
плаванием 21-летнего францу-
за Леона Маршана. С результа-
том 4.02,50 в победном финале 
он побил рекорд легендарно-
го 23-кратного олимпийского 
чемпиона Майкла Фелпса. Аме-
риканец полтора десятка лет 
назад на летних Играх-2008 в 
китайском Пекине преодолел 
эту дистанцию за 4.03,84. И, 
кстати, это был последний лич-
ный рекорд в фантастической 
по успешности карьере Фелпса, 
26-кратного чемпиона мира. 

Причем на торжественной 
церемонии награждения побе-
дителей и призеров почетный 
гость чемпионата мира Фелпс 
лично вручил золотую награду 
Маршану.

Наши спортсмены из-за по-
литических санкций в Фуку-
оке не выступают. В програм-
му ЧМ, стартовавшего еще 
15 июля, помимо плавания в 
бассейне входят плавание на 
открытой воде, артистическое 
(синхронное) плавание, прыж-
ки в воду, хай-дайвинг и водное 
поло.  

ТЕННИС 

Тимофеева 
и Рублев 
взяли титулы 
на земляных 
кортах 

УРОЖАЙНЫЙ 
ГРУНТ
Илья Трисвятский

Наши теннисисты в один день 
победили на двух грунтовых 
турнирах. Седьмая ракетка 
мира Андрей Рублев стал луч-
шим на соревнованиях под эги-
дой АТП в шведском Бостаде. 
Малоизвестная Мария Тимо-
феева из третьей сотни индиви-
дуальной классификации WTA 
воскресным вечером праздно-
вала успех в столице Венгрии 
Будапеште. 

Рублев в решающем матче на 
шведском корте переиграл пер-
вого сеяного норвежца  Каспера 
Рууда — 7:6 (7:3), 6:0. За упор-
ным стартовым сетом последо-
вал нокаут соперника во вто-
рой партии. Для Андрея это уже 
14-й титул в карьере и второй 
в 2023-м году. Ранее в нынеш-
нем сезоне он стал триумфа-
тором грунтового «Мастерса» 
в Монте-Карло.

Тимофеева в финале оказа-
лась сильнее украинки Кате-
рины Байндль — 6:3, 3:6, 6:0. 
У 19-летней Марии это пер-
вая победа на турнирах WTA, 
причем ранее на таком уров-
не она вообще не выиграла ни 
одного матча в основной сет-
ке. В этом году не удавалось ей 
пройти квалификацию на со-
стязаниях серии «Большого 
шлема» — парижском «Ролан 
Гаррос» и Уимблдоне. И даже 
сейчас в Венгрии она потерпе-
ла поражение в финальной ста-
дии отбора, а в основную сет-
ку попала в статусе Lucky loser 
(«счастливая проигравшая»), 
то есть благодаря тому, что одна 
из участниц в последний мо-
мент снялась с соревнований. 

До вчерашнего поедин-
ка против Байндль россиянка 
одержала победы над австра-
лийкой Дарьей Савилл, сво-
ей соотечественницей Диа-
ной Шнайдер, словенкой Каей 
Юван, в полуфинале была по-
вержена Надия Подороска 
( Аргентина). Теперь в рейтинге 
 Тимофеева поднимется более 
чем на сотню строчек.  

Турецкий «Фенербахче» — один из сильнейших клубов 
Евролиги.

«Фенербахче» 
тренирует грек 
Димитрис Итудис, 
работавший 
в ЦСКА с 2014 
по 2022 год

Сведения о земельных участках, находящихся 
в государственной и (или) муниципальной собственности, 
расположенных на территории туристско-рекреационной 
особой экономической зоны, созданной на территориях 

Зеленчукского и Урупского муниципальных районов 
Карачаево-Черкесской Республики, и не сданных в аренду 

Акционерное общество «Управляющая компания 
Архыз» (АО «УК Архыз»), сайт  www.arhyz-resort.ru/

Номер 
п/п

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, кв. м

1 09:05:0030401:82 1 906 392
2 09:06:0021401:163 20 870
3  09:06:0021401:350 56 159
4 09:06:0021401:515 27 448
5 09:06:0021401:545 109 961
6 09:06:0021602:203 25 348
7 09:06:0021401:1548 1221
8 09:06:0021401:1553 26 878
9 09:06:0021401:1554 9423

10 09:06:0021401:1555 2122
11 09:06:0021401:1581 6537
12 09:06:0021401:1583 2500
13 09:06:0021401:1585 1245
14 09:06:0021401:1582 1652

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении ООО «Фибабанк»  
из реестра банков — участников  

системы обязательного страхования вкладов  
в связи с его реорганизацией

Государственная корпорация «Агентство 
по страхованию вкладов» (далее — Агентство) 
 сообщает, что в связи с прекращением деятельнос-
ти  Общества  с ограниченной ответственностью 
«Фибабанк», ООО «Фибабанк» (регистрационный 
номер 3519 по Книге государственной регистрации 
кредитных организаций,  номер 1012 по реестру 
банков — участников системы обязательного стра-
хования вкладов; далее — реестр банков), в резуль-
тате его реорганизации в форме присоединения 
к Акционерному обществу «Кредит Европа Банк 
(Россия)» Правлением Агентства 20 июля 2023 г. 
(протокол № 53) принято решение  об исключе-
нии с 14 июля 2023 г. ООО «Фибабанк» из реестра 
 банков  на основании информации Банка России 
от 17 июля 2023 г. № 14-21/3427.

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А


	RGazv_161_23_001
	RGazv_161_23_002
	RGazv_161_23_003
	RGazv_161_23_004
	RGazv_161_23_005
	RGazv_161_23_006
	RGazv_161_23_007
	RGazv_161_23_008
	RGazv_161_23_009
	RGazv_161_23_010
	RGazv_161_23_011
	RGazv_161_23_012

